
A su suerte, 41,500
Chihuahua 
15 MIL

Tapanatepec, 
Oaxaca 
12 MIL

BC y Coahuila 
4 MIL

Tamaulipas 
2,500

Sonora 
1,000

Tapachula 
y Huixtla 
7 MIL

Fuente|SRE

Cifras estimadas de migrantes en cada entidad
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Mes de sensibilización 

sobre el cáncer de mama

Fonsabi, en desmantelamiento; se esfuman 110 mmdp 

  Ríspida comparecencia de Rosa 
Icela Rodríguez en el Senado; caen 
 legisladores en descalificaciones 

  Exige oposición respuestas de “ver-
daderos responsables de seguridad”; 
secretaria: doble discurso en partidos

  Titular  de Segob vuelve a criticar a 
gobernadores; AMLO califica de fraca-
so hackeo a Sedena. págs. 6, 8 y  11    

PEF para 2023 deja sin recursos fondo que atiende 66 enfermeda-
des crónicas o catastróficas de personas sin seguridad social.  

EN 2018 había 110 mil millones y en junio de este año ya sólo tenía 
37.8 mmdp; ONG advierten vulnerabilidad de pacientes.  pág. 12

Debate frontal ante mandos por FA en seguridad

A 10 DÍAS de arranque en 960 escuelas 
anuncian suspensión temporal; decisión 
responde a amparos interpuestos, afirma 
la secretaria de Educación. pág. 13

JORGE NUÑO afirma que el sector re-
quiere conducción adecuada; sustituto 
de David Camacho, con buena trayectoria 
pág. 22

Ahora cae extitular  
de Obras de BJ; lo ligan 
a “cártel inmobiliario”
pág. 16

TAN SÓLO EN TAPANATEPEC, OAXACA, HAY 12 MIL VARADOS

En México, más de 
40 mil venezolanos 
con sueño trunco...

y vienen miles más
POR JORGE BUTRÓN

ESTIMAN que en estados del norte hay al me-
nos 22,500 migrantes; en el sur, en Tapachula y 
Huixtla, 7 mil; diario entran unos 200 págs. 4 y 5

 ALERTA EU de llegada de 5 mil; van 1,768 de-
vueltos en 4 días; duermen en calles, albergues, 
casas abandonadas; se rehúsan a quedarse aquí

SEP acata y frena 
prueba piloto de 
plan de estudios

Evaristo Ángeles, relevo 
en Agencia Reguladora 
de Transporte Ferroviario  

30 Escuelas de cada 
estado iniciarían 
con pilotaje
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· JAVIER 
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BOLAÑOS 

· GABRIEL 
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Politizando la  
inseguridad pág. 2

Van Gogh y la salsa 
de tomate  pág. 6

El nuevo eje  
Rusia-Irán pág. 25

Al América se le aparece 
el diablo; va al Azteca  
por remontada pág. 30

QUISIERAN que siguiéramos 
hablando de eso. No, que se apliquen 
y se busquen otro asunto (...) están 

utilizando cualquier información. Ya la Guaca-
maya se volvió zopilote”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

EL SENADOR Germán Martínez, 
del Grupo Plural, ayer.
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Mensaje de abdicación en Acapulco 
Y es en Acapulco, municipio encabezado por la morenista Abelina López, donde no 
dejan de provocar sorpresa e indignación entre la población del puerto las decisiones 
de algunos funcionarios que tienen tareas relevantes en ese destino de playa. Ahora 
fue el secretario de Seguridad, Adrián Olivas Franco, quien señaló ante regidores que 
no va a exponer a sus elementos enviándolos a enfrentar a los criminales, que porque 
eso le toca a otras instancias. Más de uno levantó la ceja ante el mal mensaje que envía 
esta decisión y no faltó quien hasta empezara a proponer que entonces el salario que 
cobran los altos funcionarios de seguridad lo entreguen mejor a esas “otras instancias” 
a las que les están aventando la papa caliente de la criminalidad. Uf. 

Ajustes para acelerar en la SICT
Semanas de acciones y ajustes relevantes en la Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Nuño, nos comentan. Y es que además de 
la entrega múltiple de obras que se ha acelerado en los últimos días, también se están 
llevando a cabo, cambios en posiciones relevantes del sector. Ayer, por ejemplo, se 
informó que el día de hoy se pondrá en operación la segunda etapa del libramiento de 
Villahermosa, con el cual se conectará la carretera federal 185 Villahermosa Francisco 
Escárcega con la 180 Villahermosa-Ciudad del Carmen. Por otro lado, con la idea de 
que se ajuste más a los nuevos objetivos, la Agencia Reguladora del Transporte Ferro-
viario es encabezada desde ayer por Evaristo Iván Ángeles Zermeño. Ahí los datos.

Contra abusos de Megacable 
Los que de plano ya no sabían cómo hacerle para que Megacable les diera el servi-
cio conforme a las condiciones a las que estaba obligada son miles de clientes que, 
por esa razón, han decidido ir a una acción colectiva. Fue la Procuraduría Federal 
del Consumidor, a cargo de Ricardo Sheffield, la que dio cuenta ayer del inicio del 
procedimiento por diversas causas, principalmente pérdidas de señal por periodos 
prolongados y cobros indebidos, a pesar de la falta de servicio. “La acción legal exige 
a Megacable, en beneficio de más de cuatro millones de suscriptores, a cumplir la en-
trega de sus servicios de telecomunicaciones”, sostuvo la Profeco que aprovechó para 
dar un recargón a la empresa, pues es el operador que más quejas por cada millón de 
suscripciones tiene.

PEF: focos amarillos
Una apuesta a la ampliación de los programas sociales, con miras en los procesos elec-
torales que habrá en 2023 y 2024, es lo que aprecia la organización México Evalúa 
en el proyecto de Presupuesto de Egresos que se revisa en San Lázaro y deberá estar 
aprobado a más tardar el 15 de noviembre. Y es que, por ejemplo, detalló que para 2023 
se considera destinar 951 mil millones de pesos en subsidios, dentro de los cuales las 
pensiones a adultos mayores que llegarán a 335 mil millones de pesos, es decir, un 
aumento de 34 por ciento. En contraste resultará impactado el gasto de salud, pues 
se prevén recortes en Insabi e IMSS Bienestar, además de que se eliminará de facto el 
fondo de Salud para el Bienestar que cubre enfermedades de alto costo. Nos comen-
tan que algunos diputados ya tomaron nota de estos hallazgos presentados ayer por 
Mariana Campos. 

Otro mal indicador en Colima
Nos hacen ver que, de plano, la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, no da una. 
Datos del Inegi revelan la precariedad de su infraestructura policiaca, al grado de que 
sólo cuenta con un cuartel y dos comandancias para toda la entidad. En los datos se 
aprecia, además, que no hay muchas ganas de revertir la situación, pues el estado 
no sólo tiene el presupuesto más bajo en materia de seguridad, sino que todavía lo 
recortó en 7.1 por ciento este año. No faltará el malintencionado que piense que con 
razón algunos mandatarios de Morena quieren que las Fuerzas Armadas sigan en 
las calles. Es más fácil echarle la pelota a la Federación que invertir recursos en tener 
corporaciones policiacas estatales suficientes y competentes, nos comentan.

Los chantajes del PAN
En donde el PAN se salió con la suya fue en el Congreso de Michoacán, porque resulta 
que logró frenar la despenalización del aborto mediante un amago al PRI y al PRD. 
La dirigencia blanquiazul amenazó con romper todo tipo de alianza si estos partidos 
respaldaban el dictamen con reformas que permitirían a las mujeres michoacanas de-
cidir sobre su cuerpo. Priistas y perredistas dieron acuse de las amenazas y pidieron, 
en la Junta de Coordinación Política, que el tema fuera retirado del orden del día. Mal 
por quien recurrió al chantaje, y mal por quienes se dejaron chantajear. La propuesta 
para despenalizar el aborto cuenta con el respaldo del gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, quien se ha pronunciado públicamente a favor de los derechos reproducti-
vos de las mujeres. Pero ayer topó con una pared azul.

EN MEDIO de 
la importancia 

y fuerza del 
discurso para la 
gobernabilidad, 
no pasemos por 
alto que Morena 

ya gobierna en 
buena parte del 

país y que ya son 
responsables en 

todos los órde-
nes, empezando 
por la seguridad

POLITIZANDO 
LA INSEGURIDAD

No tiene sentido hacerlo porque el país en su conjunto pasa 
por problemas serios transexenales que si bien se agudizan más 
en algunas zonas, no hay ciudad que no esté expuesta al fantas-
ma de la violencia; ésta ha sido nuestra condición de al menos 
los últimos 15 años.

La visita del Presidente a Tamaulipas muestra signos contra-
dictorios de estos procesos. En tiempos del anterior gobernador 
panista la ayuda se escatimó, pero con la llegada del nuevo go-
bernador morenista las cosas cambiaron. Ahora se está echan-
do toda la maquinaria por delante a diferencia de lo que pasó 
anteriormente.

Los conflictos entre el Presidente y el exgobernador bien pu-
dieron hacerse a un lado para enfrentar el gran problema que 
tiene Tamaulipas desde hace mucho tiempo en seguridad, deri-
vado entre muchas razones por la presencia de los cárteles de la 
droga y su relación de complicidad con las autoridades locales.

Poco se hizo con los problemas de desaparición de personas 
en la transitada carretera Monterrey-Nuevo Laredo, poco tam-
bién se hizo para coadyuvar en la lucha contra la delincuencia 
organizada y el tema de los desaparecidos nunca acabó por estar 
en el radar de los gobernantes.

Recordemos que durante un tiempo se vivió una franca 
confrontación entre el Ejecutivo y Cabeza de Vaca cargada de 
rumores y ásperos discursos entre los políticos.

Esperemos que la nueva estrategia no llegue tarde ante tan-
tas urgencias, porque el factor tiempo ya está presente. Habrá 
que ver si los ofrecimientos presidenciales se pueden instru-
mentar, quedan sólo dos años de gobierno.

En la misma tónica parece que se está moviendo el titular 
de Gobernación. Han quedado atrás los días en que parecía un 
componedor en medio de un clima de confrontación provocado 
por diferentes circunstancias, entre las cuales hay que contar la 
narrativa presidencial.

Del tono conciliatorio y del ofrecimiento de diálogo con el 
que llegó a Bucareli ha pasado a una actitud confrontativa, sien-
do que desde su dependencia debieran prevalecer los buenos 
oficios para los entendimientos y para escuchar a todos y todas. 
En las últimas semanas ha empezado a señalar y denostar en el 
mismo tono con el que se maneja el Presidente.

El señalamiento a gobiernos de oposición en los temas de 
seguridad está siendo una de las constantes referencias de Adán 
Augusto López. Con un tono confrontativo señala a gobiernos 
de oposición como si con los de Morena las cosas fueran de otra 
índole.

Muy pocos estados del país se han librado de la violencia 
cotidiana. Tenemos males endémicos que impiden que algún 
estado pueda aislarse de lo que sucede. Es un problema en el 
cual estamos atrapados y ante el cual, digan lo que digan los 
diferentes gobernantes, no se le ha encontrado una salida que 
atempere la violencia junto con todas sus variantes, lo que in-
cluye las estrategias de la presente administración.

Sin pasar por alto que hay experiencias de enorme relevan-
cia, como los casos de Coahuila y Yucatán, la percepción de 
inseguridad a nivel nacional es alta. La encuesta más reciente 
consigna que un poco más del 64% de las y los mexicanos se 
siente inseguro en sus ciudades. Si bien el porcentaje bajó en 
comparación con el año pasado, la cifra sigue siendo alta, al final 
entre la percepción y la realidad termina por no existir mucha 
diferencia.

En medio de la importancia y fuerza del discurso para la 
gobernabilidad, no pasemos por alto que Morena ya gobierna 
en buena parte del país y que ya son responsables en todos los 
órdenes, empezando por la seguridad.

RESQUICIOS.
Puede socarronamente el Presidente cambiarle el nombre a 
lo que han hecho los hacktivistas de Guacamaya por zopilote 
y señalarlo como un fracaso. Esto no descalifica los más de 4 
millones de correos que a diario se dan a conocer y que tienen 
entre expuesta y evidenciada a la Sedena.

Lo menos indicado es politizar los temas de se-
guridad, por lo menos bajo la lógica política, 

pero en estos tiempos todo es posible.
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Estudiantes exigen 
más presupuesto

CONTINGENTES de la UNAM, IPN, UACM, entre otras 
casas de estudio, marcharon del Ángel de la Independen-
cia al Zócalo para exigir mayor financiamiento a la educa-
ción, poner un alto a la violencia de género y atender los 

pliegos petitorios de las diversas instituciones.

¿CUÁN-
TAS PER-
SONAS 

nos han regresado 
en los últimos 
días? El primer día 
fueron 744; el día 
dos fueron 594; el 
día tres, 251, y el día 
cuatro, 179; como 
verán ustedes, es un 
número decrecien-
te; esto es en toda la 
frontera”

Marcelo Ebrard
Titular de la SRE
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rs MIGRANTES venezolanos descansan en 

una cancha de San Pedro Tapanatepec, 
Oaxaca, el pasado martes.

Se reparten en 5 estados del norte y 2 del sur

Presionan fronteras 41 mil
venezolanos… y contando

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Al menos 41 mil 500 migrantes 
de Venezuela mantienen bajo 
presión los estados de Baja Ca-
lifornia, Chihuahua, Coahuila, 

Sonora y Tamaulipas, además de Chiapas 
y Oaxaca, que son los principales puntos 
cercanos a las entradas y salidas del territo-
rio mexicano; sin embargo, otros cinco mil 
estarían por ingresar en los siguientes días.

El problema no termina ahí, pues de 
acuerdo con organizaciones civiles como 
Pueblo sin Fronteras, entran diariamente 
200 nuevas personas por el río Suchiate 
en Ciudad Hidalgo, Chiapas.

De acuerdo con el alcalde de San Pedro 
Tapanatepec, Oaxaca, Humberto López 
Parrazales, hay 12 mil migrantes de Vene-
zuela varados desde hace un mes, núme-
ro que aumenta por la llegada constante 
de personas desde la frontera sur.

Entre las ciudades de Tapachula y 
Huixtla hay por lo menos siete mil extran-
jeros de ese país que esperan salir rumbo 
al norte de México en los siguientes días, 
de acuerdo con estimaciones de las auto-
ridades de ambas localidades, pues espe-
ran partir en caravana próximamente.

Además, Blas Nuñez-Neto, subsecre-
tario interino de Política Fronteriza e 
Inmigración del Departamento de Segu-
ridad Nacional de Estados Unidos, dijo a 
este diario que se encuentran “atorados” 
cinco mil venezolanos en la selva del Da-
rién —entre Panamá y Colombia—, que 
en los siguientes días estarán arribando 
a México.

En el norte de México se estima que 
hay por lo menos 22 mil 500 migrantes 
venezolanos que buscan llegar a Esta-
dos Unidos, 15 mil en Chihuahua y otros 
cuatro mil entre los estados de Baja Cali-
fornia y Coahuila; en Chihuahua fueron 
devueltos desde el vecino del norte mil 
530 en estos días, de acuerdo con infor-
mes que la Secretaría de Gobierno de esa 
entidad proporcionó a La Razón.

SÓLO EN TEPANATEPEC, Oaxaca, estiman 
12 mil extranjeros varados desde hace un mes; 
hay 5 mil en selva de CA que están por llegar; 
EU expulsó hacia México a 1,768 en 4 días: SRE

Adicionalmente, en Sonora hay mil 
personas durmiendo en la plaza pública 
de Hermosillo, de acuerdo con reportes 
locales, y en Tamaulipas hay 500 vene-
zolanos en albergues y dos mil afueras de 
estas casas de apoyo, durmiendo en las 
calles, según la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH).

La mañana de ayer, el titular de la Se-
cretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
Marcelo Ebrard, informó que Estados 
Unidos expulsó a mil 768 venezolanos 
y los envió a México en cuatro días de 
aplicación del nuevo programa de mi-
gración controlada a su territorio; es de-
cir, se trataría de 442 personas de origen 
venezolano devueltas a nuestro país, en 
promedio diario.

“¿Cuántas personas nos han regresado 
en los últimos días? Bueno, el primer día 
fueron 744; el día dos fueron 594; el día 
tres, 251, y el día cuatro, 179; como verán 
ustedes, es un número decreciente; esto 

es en toda la frontera”, especificó.
El canciller mencionó que la moviliza-

ción se originó por el cambio en el Título 
42, que obliga a que todos los aspirantes 
a una visa temporal de trabajo primero 
soliciten esa condición y vuelen directa-
mente desde México a Estados Unidos.

No obstante este balance, Alberto Ca-
bezas Talavero, vocero de la oficina en 
México de la Organización Internacional 
para las Migraciones (OIM), señaló que, 
del 12 de octubre hasta este martes, se 
han registrado cuatro mil regresos de ve-
nezolanos a México desde el país vecino 
del norte.

Irineo Mujica, director de Pueblo sin 
Fronteras, señaló que la “cruda” realidad 
del migrante es sufrir en sus traslados, 
pues “México sigue cobrando los favores 
de la persecución de la comunidad mi-
grante” que pide Estados Unidos.

“Esta crisis se debe afrontar con res-
ponsabilidad. El Presidente Andrés 

Manuel López Obrador da mano dura a 
los migrantes y acepta los acuerdos del 
gobierno de Joe Biden de perseguir a los 
migrantes”, acusó.

El activista dijo que hay una fuerte 
persecución en Chiapas y en todo el 
territorio mexicano por parte del Go-
bierno federal, al que responsabilizó de 
la muerte y el sufrimiento de las per-
sonas, pues sostuvo que si el Instituto 
Nacional de Migración (INM) quisiera 
de verdad proteger a la gente, los regu-
larizaría y entregaría documentos de 
estancia legal.

“Tenemos la peor corrupción en dé-
cadas y el número récord no sólo de 
migrantes, sino también de muertes, 
secuestros y violaciones. Es así como el 
INM terminó siendo el más cruel y per-
verso”, denunció.

Isabel Turcios, responsable del alber-
gue Casa Frontera Digna en Piedras Ne-
gras, Coahuila, aseguró que sí hay una 
mayor cantidad de flujos migrantes de 
venezolanos al municipio, pero aclaró 
que la gran mayoría es detenida por el 
INM y llevada a las oficinas, para enviar-
los a otros estados.

“Sí hay muchos, pero muchos son de-
tenidos por las autoridades migratorias 
y llevados a otros estados, pero no sabe-
mos a dónde. Nosotros reaperturamos 
nuestro albergue desde mayo pasado y 
ahorita vemos un aumento de la gente 
que llega, más los que estaban varados 
ya en Piedras Negras”, explicó.

En el albergue dan comidas a todos 
aquellos que no tienen dónde quedarse, 
trabajo o recursos para la compra de ali-
mento; sin embargo, aclaró que las perso-
nas que no alcanzan sitios son aceptadas 
en las iglesias que les abren las puertas 
en las noches, y otros más se quedan en 
casas abandonadas.

UNOS 200 migrantes fueron llevados a la fron-
tera sur, luego de protagonizar un mitin en las 
instalaciones del INM en Tijuana, BC, la noche 
del martes, que fue controlado por policías.

Diputados piden reunión urgente con Ken Salazar 
LA COMISIÓN de Re-
laciones Exteriores de la 
Cámara de Diputados se 
reunió con funcionarios 
de la Embajada de Esta-
dos Unidos, a quienes 
pidieron una reunión ur-
gente con su embajador, 
Ken Salazar, para tratar la 
crisis humanitaria de los 
migrantes venezolanos 
varados en México, así 
como la reanudación 
de la entrega de visas a 
mexicanos.

En entrevista al 
término del encuentro 

privado, el presidente 
de la comisión, el petista 
Alfredo Femat, dijo que 
los funcionarios esta-
dounidenses escucharon 
sus preguntas entre las 
cuales estuvo el caso de 
los migrantes venezola-
nos expulsados de EU y 
que se están quedando 
en México.

El legislador lamentó 
que primero en EU les 
ofrecieron visas a los 
migrantes venezolanos 
y luego se las restringie-
ron, ahora son canali-

zados a México y eso 
genera una crisis.

Durante este encuen-
tro, también abordaron 
la falta de entrega de 
visas para que mexicanos 
puedan ir a visitar a sus 
familiares radicados en el 
país del norte. Otro tema 
que tienen que hablar 
con Ken Salazar será la 
reactivación de la reunión 
interparlamentaria entre 
México y Estados Unidos.

M. Velázquez  
y Y. Bonilla

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

San Pedro Tapanatepec, Oaxaca 12 mil 
Chihuahua 15 mil

Tapachula y Huixtla, Chiapas 7 mil
Baja California y Coahuila 4 mil

Tamaulipas 2,500 
Sonora mil 

Selva del Darién (Colombia-Panamá) 5 mil

¿Dónde están?
Según reportes locales, los venezolanos se 

localizan en:
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MIGRANTES protestan por las nuevas políticas migratorias, en Ciudad Juárez, ayer. 

 Sólo 45 de 200 buscan solicitar refugio

Migrantes en la CDMX
rehúsan quedarse aquí

VENEZOLANOS no están interesados en quedarse en la 
capital, afirma titular de la Comar; México cuenta con toda la 
capacidad para albergar a los asilados que lo soliciten, asegura

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

E l titular de la Comisión Mexica-
na de Ayuda a Refugiados (Co-
mar), Andrés Ramírez, aseguró 
que menos de la cuarta parte de 

los venezolanos que están llegando a la 
Ciudad de México no desea tramitar su 
condición de refugiado, debido a que no 
es de su interés. 

“A pesar de que esto está sonando 
muy grande, los venezolanos que de-
sean tramitar la condición de refugia-
dos son muy pocos. Hasta ahora hemos 
visto un incremento de personas en la 
Ciudad de México y Monterrey o Tijua-
na, pero no es tan grande, aunque puede 
cambiar, ya que hasta el momento tie-
nen renuencia de la condición de refu-
giados, pero esto puede cambiar al paso 
de las semanas al no tener otra opción”, 
explicó. 

De entre 200 personas que llegan a 
las instalaciones de Comar en la capital 
del país diariamente, sólo 45 comienzan 
el proceso de refugios, pues expuso que 
cuando se les informan sus derechos y 
obligaciones, además de que se les men-
ciona que no pueden salir de esta entidad 
hasta que haya una resolución final, mu-
chos reculan y prefieren no interponer su 
trámite. 

“Hay más gente en las calles que las 
que finalmente se deciden a pedir su 
condición de refugio, pues sólo piden 45 
diariamente a lo mucho; están renuen-
tes cuando se les dice que no se pueden 
mover de la ciudad hasta terminar el trá-
mite”, agregó. 

Ramírez Silva dijo que es difícil pro-
nosticar si habrá un aumento en las 
solicitudes para los siguientes meses, 
pues eso depende directamente de los 
migrantes; sin embargo, aclaró que en el 
2022 sí se tienen los mayores récords de 
trámites de ese país. 

“Estamos superando las marcas de 
años pasados, pero lo que va a pasar en 
este último bimestre es difícil pronosti-
carlo, ya que no sabemos si vayan a cam-
biar de opinión y comenzar sus trámites 
de refugio”, destacó. 

El funcionario federal subrayó que 
México cuenta con toda la capacidad 
para albergar a los migrantes que es-
tán llegando al país y aseguró que se 
encuentran en coordinación con la Se-
cretaría de Inclusión y Bienestar Social 
(Sibiso) de la Ciudad de México para le-
vantar un albergue pequeño que pueda 
irse incrementando. 

“Estamos coordinando con Sibiso 
un albergue para instalarlo y que éste 
vaya aumentando al paso de la llegada 
de más migrantes, pues lo que sabemos 
es que los albergues civiles ya están sa-
turados y se requiere de un apoyo. Sería 

similar al que les pusieron a los ucrania-
nos con miras a expandirse”, detalló. 

El coordinador general de la Comar 
dijo que por el momento no hay fecha 
para la resolución de las solicitudes de 
refugio, debido a que no hay plazos defi-
nidos debido a la pandemia, pero aclaró 
que están haciendo lo posible por agili-
zar los trámites. 

“Estamos haciendo lo posible para 
que se agilicen los tiempos, pero sí van 
a tener que esperar varios meses en la 

resolución final, en caso de que deseen 
tramitar su refugio”, dijo. 

Informes que la Sibiso proporcionó a 
este diario detallan que la labor en estos 
momentos es canalizar a los migrantes 
a albergues con los que trabajen las au-
toridades de la Ciudad de México, como 
la Casa de Acogida, Formación y Em-
poderamiento para Mujeres y Familias 
Migrantes y Refugiadas (Cafemin) en la 
alcaldía Gustavo A. Madero o Tochan en 
Álvaro Obregón.

Confirma López Obrador 
visita de Biden a México
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador confirmó que su homólogo esta-
dounidense, Joe Biden, asistirá a México 
para la Cumbre de Líderes de América y 
la invitación incluye a su esposa Jill.

“Confirmó que va a visitar México, que 
vamos a llevar a cabo en México la cum-
bre de América del Norte. No se definió la 
fecha, ni los días, el lugar. Voy a cometer 
una indiscreción nada más, porque, aun-
que es por teléfono, pues siempre hay go-
londrinas en el alambre: invitamos tam-
bién a la señora del presidente Biden, que 
es maestra y que lleva buena relación con 
mi esposa Beatriz. Vamos a hacer lo mis-
mo con el primer ministro Trudeau, con 
su esposa, para que, además de tratar to-
dos estos temas, podamos tener una con-
vivencia más familiar”, dijo el Presidente.

Agregó que durante la con-
versación con Biden se abor-
daron temas migratorios y la 
decisión de ordenar el flujo de 
extranjeros que llegan a Méxi-
co y Estados Unidos.

“Celebramos que se haya tomado la 
decisión de entregar visas temporales a 
hermanos venezolanos y también que 
se esté planteando hacer lo mismo con 
centroamericanos, para que la gente 
no se vea en la necesidad de abandonar 
sus pueblos. Él está muy consciente de 
que debe haber migración por deseos de 
superación, por gusto, que no sea obli-
gatorio, que no sea por parte de oportu-
nidades en los lugares de origen, que no 
sea por falta de trabajo o por violencia”, 
explicó.

Añadió que le solicitó al presidente 
Biden que haya inversión para el desa-
rrollo de Centroamérica y arraigar así a 
la población que se ve obligada a salir en 
búsqueda de mejores oportunidades, Bi-
den le explicó que esos temas los lleva la 
vicepresidenta Kamala Harris.

“Estamos insistiendo en que se invier-
ta en planes de desarrollo, México lo está 

haciendo. Y ayer se habló de 
este tema. La vicepresidenta 
Kamala Harris tiene a su cargo 
lo de los planes de inversión 
para Centroamérica”, señaló 
el mandatario.

Tribunal tira 
freno contra 

decreto de GN  
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 
 
EL SEGUNDO Tribunal Colegiado en 
materia Administrativa en el estado de 
Guanajuato revocó la suspensión con 
la que se frenaba la entrada en vigor del 
decreto por medio del cual la Guardia 
Nacional quedará bajo el mando operati-
vo y administrativo de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena).  

Lo anterior se dio al resolver el recurso 
de queja que tramitó la Sedena en contra 
de la suspensión que el Juzgado Noveno 
de Distrito concedió la semana pasada en 
contra del dictamen que fue aprobado en 
el Congreso de la Unión.  

Dicha suspensión fue anunciada por la 
organización Fuerza Ciudadana Uniendo 
Caminos México y Unión Cívica,  Firma 
Jurídica AC&AC Asociados y otras orga-
nizaciones que en conjunto presentaron 
53 amparos colectivos contra el decreto, 
para reclamar que fuera declarado in-
constitucional.  

El proyecto a cargo del magistrado 
Gerardo Mendoza, para declarar funda-
do el recurso presentado por la Sedena, 
fue avalado tras considerar que la parte 
quejosa no tiene interés legítimo para so-
licitar que se detenga la entrada en vigor 
del decreto. 

Se expuso que el interés jurídico del 
activista promotor del amparo, Ángel 
Castro, no tenía un carácter más allá que 
como defensor de derechos humanos, 
como se ostentó.  

Ante esto, se advirtió que tal autode-
terminación resultaba “insuficiente” 
para conceder la suspensión provisional, 
ya que además Castro Gómez no acreditó 
indicios de algún agravio que genere un 
daño inminente.  

Será este viernes cuando la jueza Kar-
la María Macías Lovera decida durante la 
audiencia incidental si concede o no la 
suspensión definitiva. El mismo tribunal 
también declaró improcedente el recur-
so de queja promovido por la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), en contra de 
dicha suspensión provisional al señalar 
que no estaba facultada para promoverlo.

LA SUSPEN-
SIÓN fue 

revocada en 
Guanajuato, 

por unanimi-
dad de los ma-

gistrados; se 
presentaron 
53 amparos 

colectivos 
contra el 
decreto  

ELEMENTOS de la GN, Ejército y Policía Estatal realizan un 
recorrido en Naucalpan, el pasado 27 de septiembre. 

53
Amparos  

colectivos se 
presentaron

TRAS LAS NUEVAS disposiciones migrato-
rias de Estados Unidos, mil 768 venezolanos 
han ingresado a México, informó el titular de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

UNA DE LAS  modificaciones se realizó en la 
Fracción IV del Artículo 29 de la Ley Orgánica 
de la Administración Pública en el cual se facul-
ta a la Sedena el manejo del activo del Ejército.

24
Mil visas anunció 

EU para migrantes 
venezolanos
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POR BERNARDO BOLAÑOS

VAN GOGH Y LA  
SALSA DE TOMATE

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

Las emociones afloraron instantáneamente, como 
dicta nuestra naturaleza, pero hacia direcciones 
opuestas (las emociones humanas corresponden no 
sólo a nuestro carácter innato, sino a nuestra historia 
personal). Algunos adultos maduros clamaron “¡te-
rrorismo!”, otros se lanzaron contra los que trataban 
de colocar el performance vandálico en sus justas 
dimensiones (como yo, que recordaba que el cuadro 
tenía vidrio protector).

En cambio, algunos chavos milénicos (millennials) 
lamentaron la tibieza del acto. Según ellos fue “co-
barde” porque las activistas habían elegido una obra 
cubierta con cristal. Era, dijeron, un acto “fácil” por la 
protección que los jóvenes blancos privilegiados tie-
nen, gracias a oenegés de los países capitalistas conta-
minantes y de billonarios falsamente filántropos.

En esa misma línea (o en una línea paralela a ella), 
me sorprendieron los comentarios de la historiadora 
del arte Veka Duncan. Escribió en Twitter: “A mí lo 
que me cae mal es su tibieza. Eligen obras con vidrios 
y por lo tanto el daño es mínimo, se pegan a los muros 
o a los marcos, para que tampoco haya daños… si vas 
a ser iconoclasta que sea como en los tacos, con todo”.

Luego, ésta reconocida experta mexicana aludió 
a Mary Richardson, quien en 1914 acuchilló una obra 
de Velázquez en la Galería Nacional de Londres, en el 
contexto de la lucha feminista por el derecho al voto.

Lo que omite el argumento de Veka Duncan es 
decir que la iconoclasta Mary Richardson luego se 
adhirió a la Unión Británica de Fascistas. En 1934, al-
canzó el máximo cargo como mujer en este partido. 
Richardson explicaría que lo que la atrajo al fascismo 
es que “vi en ellos el coraje, la acción, la lealtad, el don 
del servicio y la capacidad de servir que había conoci-
do en el movimiento sufragista”.

El discurso de odio es un ingrediente tanto del fas-
cismo como del terrorismo, de algunos iconoclastas y 
de ciertos militantes radicales.

No estoy de acuerdo con quienes desde la historia 
del arte o desde una perspectiva generacional autén-
ticamente angustiada por el futuro, creen que “si ya 
lo iban a hacer, pues debieron llevar la protesta hasta 
sus últimas consecuencias, atreviéndose a destruir 
la obra de arte”. Esta posición desprecia al arte, pues 
difícilmente la sostendrían tratándose de otros bie-
nes: una biblioteca, una bodega llena de comida, un 
hospital. Destruir estos espacios como protesta sería 
terrorismo. No debemos llegar a esas acciones que se 
emparentan con el fascismo.

La crisis ambiental es muy grave, principalmente 
porque en el primer mundo no reducen su consumo 
de bienes con alta huella de carbono, ni aíslan térmi-
camente sus casas, ni comen menos carne de res. Por 
lo tanto, protestar en los países ricos es muy impor-
tante. Que quienes lo hacen no arriesguen su vida, 
significa que no son héroes (como sí lo son los defen-
sores de áreas naturales en América Latina), pero eso 
no le quita sentido a su gesto.

Ha pasado una semana desde 
que dos jóvenes ambientalis-

tas lanzaran salsa de tomate sobre 
unos girasoles de Van Gogh. 

ANTROPOCENO Ríspido debate en comparecencia de Rosa Icela

Ante mandos, senadores
increpan militarización
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

En el Senado de la República se 
recrudeció ayer la crispación en 
torno a la política de seguridad 
del país, al desahogar una rís-

pida comparecencia de la secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, durante una sesión que 
por momentos cayó en la descalificación 
hacia las Fuerzas Armadas.

Ante los reclamos de la oposición por 
una supuesta militarización del país y 
cuestionamientos frontales a la actua-
ción de las Fuerzas Armadas, la titular de 
la SSPC reprochó el “doble discurso” por-
que, dijo, en público lanzan críticas con-
tra los elementos militares y en privado 
los gobernadores de sus partidos son los 
que piden la intervención del Ejército, la 
Marina y GN para cuidar sus estados.

En la comparecencia, Rosa Icela Rodrí-
guez estuvo acompañada por los titulares 
de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), Luis Cresencio Sandoval; de la 
Marina (Semar), José Rafael Ojeda Durán; 
de la Guardia Nacional (GN), Luis Rodrí-
guez Bucio; el subsecretario de Seguridad, 
Ricardo Mejía, y la titular del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública, Clara Luz Flores.

En el salón de plenos de la Cámara 
alta, los legisladores del bloque de con-
tención arremetieron en contra de los 
integrantes del gabinete de seguridad y 
quien comenzó los señalamientos fue el 
actual coordinador del Grupo Parlamen-
tario Plural, Emilio Álvarez Icaza, quien 
sostuvo que Rosa Icela Rodríguez sólo 
asistió como vocera.

“Queremos que los verdaderos res-
ponsables de la seguridad pública, los 
de facto, nos respondan y nos digan, por 
ejemplo, ¿qué pasa con el Ejército espía?, 
la escandalosísima situación de espiona-
je ilegal”, expresó.

Durante la sesión, Lilly Téllez, del PAN, 
inició su intervención con saludos “a los 
senadores que compró el Ejército con 
carísimos lentes de Cartier por un voto” 
y a la “nueva élite militar que es ahora un 
Ejército más bien político-empresarial”.

Acusó al titular de la Defensa de ser “el 
verdadero autor intelectual y material 
de las reformas que violentan flagrante-
mente a la Constitución. Tiene usted dos 
caras, general. La que da en público, que 
aparenta ser hombre de leyes, y la que 
escondió para cabildear las violaciones a 
la Constitución”.

Y lo retó a capturar a una lista de cri-
minales que exhibió desde la tribuna del 
Senado y que trató de entregarle al secre-
tario de la Defensa, quien no se la recibió.

Tras la participación de la panista, la 
morenista Lucía Trasviña subió a la tribu-
na y le pidió que quitara “esa ching... de 

ahí”, en referencia a la lista de criminales 
que exhibió en una mampara.

Enseguida se refirió a los senadores 
de oposición: “Puñado de pedorros de-
rrotados que se van a ir al basurero de la 
historia (…). Escorias y basura, qué pena 
me da que el pueblo mexicano tenga que 
soportar esos desplantes, esas injurias, 
esa falta de respeto a las instituciones”.

Las críticas en contra de las Fuerzas 
Armadas fueron continuas durante la 
comparecencia de Rosa Icela Rodríguez, 
como se escuchó en los señalamientos 
del coordinador de Movimiento Ciuda-
dano, Clemente Castañeda, quien dijo 
que no existe evidencia de que el des-
pliegue de la Guardia Nacional funcione 
para abatir la inseguridad.

“El segundo falso debate es el que 
alienta el secretario de Gobernación, 
que pretende no sólo politizar el tema 
de la seguridad pública, sino partidizar 
el problema de la inseguridad, como si 
la amenaza y el despliegue del crimen 
organizado resistiera colores partidistas 
o incluso respetara límites territoriales”, 
manifestó.

Su compañero de partido, Marco 
Antonio Gama, cuestionó cómo se está 
afectando la imagen de la Secretaría de 
la Defensa en tareas de seguridad y en 
mayores acciones y responsabilidades.

“Los resultados de la política de segu-
ridad pública en México son una catás-
trofe histórica. Los militares han hecho 
frente a la peor de las violencias, pero 
los resultados no son satisfactorios y en 
el camino esta noble institución ha visto 
erosionar parte de su buena imagen por 
asumir los costos de una tarea para la 
cual esa institución no está diseñada ni 
es su naturaleza constitucional”, expresó.

El senador del PRI, Mario Zamora, se-
ñaló que a pesar de que la Guardia Nacio-
nal era el motor de cambio de 
este Gobierno en seguridad, a 
tres años de su creación no ha 
dado resultados y cuestionó 
que el subsecretario de Segu-
ridad, Ricardo Mejía, acuda 

con frecuencia a Coahuila, por lo que 
recomendó que mejor lo envíen a zonas 
con mayor inseguridad, como Tijuana, 
Ciudad Juárez y Morelia.

Ante estos discursos por parte de la 
oposición, el propio coordinador de los 
senadores de Morena, Ricardo Monreal, 
salió al paso de las acusaciones y desde la 
tribuna condenó tanto “insulto, grosería 
y falta de respeto” hacia las Fuerzas Ar-
madas, sobre todo de quienes las propi-
naron y se retiraron del salón de plenos, 
como la senadora Lilly Téllez.

“Quienes insultan, quienes con per-
versidad culpan al Ejército de la apro-
bación de las reformas que por mayoría 
calificada logramos, y especulan que se 
entregaron a cambio de dinero y hasta 
relojes, no es más que el fanatismo y la 
falsedad ramplona de ganar el debate en 
la calle. ¿Qué sentido tiene culpar al se-
cretario de la Defensa de que fue el que 
operó la mayoría?”, enfatizó.

La secretaria de Seguridad rechazó 
que en México se impulse la militariza-
ción y puntualizó que el país cuenta con 
un Gobierno civil y con un Ejército de 
paz que no persigue ni criminaliza; ade-
más, afirmó que “militarización es que 
los militares gobiernen”, el cual no es el 
caso de México.

Ante las críticas que recibieron las 
Fuerzas Armadas, Rosa Icela Rodríguez 
subrayó que no es comprensible que los 
de la oposición tengan un doble discurso: 
“Lo que no se entiende es el doble discur-
so de que en privado piden a la Guardia 
Nacional, al Ejército y a la Marina, y en 
privado están pidiendo constantemente 
su intervención, y en público a todo el 
gabinete nos denostan constantemente”.

Y como ejemplo, mencionó que, en 
agosto, la entonces gobernadora electa 
de Aguascalientes, Teresa Jiménez, del 

PAN, solicitó la presencia de la 
Guardia Nacional en su esta-
do, al igual que lo hizo una se-
nadora, de quien no mencionó 
su nombre, para protección de 
su familia.

TITULAR de la SSPC reprocha “doble discurso” de los oposi-
tores, porque, dice, en público critican y en privado piden a la 
GN; Ricardo Monreal condena faltas de respeto al Ejército

LA SENADORA Lilly Téllez, en su intervención durante la comparecencia, ayer.
DIPUTADOS de MC consideraron el martes 
que es necesario que el titular de la Sedena dé 
información detallada sobre la sustracción de 
los 6 Terabytes que una organización obtuvo.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

GABINETE DE SEGURIDAD,  
CALLA; SÓLO ROSA ICELA  HABLA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Militarización, como se concibe a nivel internacional, dijo 
la funcionaria, es promover el uso justificado de la vio-
lencia del Estado, criminalizar desde un pensamiento de 
guerra y que los militares gobiernen, “lo que no es el caso 
de México, porque hay un gobierno civil y el comandante 
Supremo de las Fuerzas Armadas es un civil, y es el Presi-
dente de la República”, palabras más, palabras menos, de 
lo que el día anterior sostuvo el titular de Segob.    
DE ESTO Y DE AQUELLO
Que ni el general secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Cresencio Sandoval; ni el almirante José Rafael Ojeda 
Durán, secretario de Marina, que ocuparon lugar al lado 
del presidente del Senado, Alejandro Armenta Mier, ni 
tampoco el comandante de la Guardia Nacional, Luis 
Rodríguez Bucio, hablaran para que sólo lo hiciera la titu-
lar de Seguridad y Protección Ciudadana, a la que, hasta 
ahora, está adscrita la Guardia Nacional, pareció ser un 

“mensaje civilista”. 
Todos ellos se mantuvieron a la expectativa, ante las 
voces insistentes de dirigentes de partidos políticos de 
oposición y de organizaciones de la sociedad civil, que han 
alertado sobre la militarización del país por la insistencia 
gubernamental en encomendarle al Ejército y la Marina 
no sólo tares ajenas, sino adjudicarles cuantiosos recursos 
de los que “por razones de seguridad nacional”, se desco-
noce su destino. 
En su intervención en  tribuna, Rodríguez presentó un 
informe de las tareas no sólo de su dependencia sino tam-
bién de la Sedena y Semar y, desde luego, de la Guardia 
Nacional, sobre las distintas acciones y estrategias que han 
llevado a cabo para enfrentar los altos índices de violencia 
que prevalecen en la mayoría de las entidades federativas. 
Dos jueces federales, Francisco Javier Rebolledo y Martín 
Santos, Sexto y Octavo de Distrito en Materia Administra-
tiva, ordenaron suspender por tiempo indefinido el Plan 
Piloto de Estudios para Preescolar, Primaria y Secundaria, 
que la Secretaría de Educación Pública,  aplicaría en 960 
escuelas al inicio del actual ciclo escolar, en respuesta a 
amparos promovidos por la asociación Educación con 
rumbo. 
Aniversario luctuoso de Calles y Cárdenas. Pocos lo 
recordaron.

El empeño en negar que México es-
té en camino a su militarización y 

convencer que es el Presidente y no el 
Ejército, el que está al mando del país, 
a lo que el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, se re-
firió el lunes en Chiapas, continuó ayer 
durante la comparecencia en el Sena-
do de los integrantes del Gabinete de 
Seguridad, en la que la secretaria de Se-
guridad y Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, respondió a preguntas 
de los legisladores para así subrayarlo, 
en tanto los secretarios de Defensa y 
Marina, y el comandante de la Guardia 
Nacional, permanecieron callados. 

PULSO POLÍTICO No hablará del tema para no distraerse, afirma

Califica el Presidente de 
“fracaso” el hackeo a FA 
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

L as revelaciones realizadas con 
documentos hackeados a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) han sido un rotundo 

fracaso, aseguró el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien se negó, 
por tercer día consecutivo, a responder 
si los documentos obtenidos de archivos 
oficiales son verdaderos o no. 

“Pues es que quisieran que les ayu-
dáramos a hacer el caldo gordo tratando 
el tema, que fue un rotundo fracaso, en 
general, cómo lo anunció Loret de Mola, 
casi el derrumbe de nuestro Gobierno, a 
lo mejor lo tienes, entonces como segu-
ramente les costó mucho, imagínense 
cuántos estrategas, asesores, expertos, y 
salió ‘puje’, les dejo de tarea lo que signi-
fica, quisieran que siguiéramos hablando 
de eso, no, ya que le busquen otro, eso no 
funcionó”, se pronunció el mandatario. 

Cuestionado sobre el destino de la 
información sensible que podría ligar a 
autoridades, principalmente locales con 
actividades del crimen organizado, el 
Presidente dijo que se ha desvirtuado y 
exageran la información. 

“Están utilizando cualquier informa-
ción, ya la guacamaya se volvió zopilote”, 
aseveró López Obrador. Incluso, acusó 
que está enfocado en acabar con la co-
rrupción y nada lo va a distraer. 

“Eso es lo principal, acabar con la co-
rrupción, que haya justicia; lo otro, ofrez-
co disculpas, es politiquería, es querer 
engancharme en lo que traman mis ad-
versarios, los conservadores, porque no 
todos ellos piensan, sino traman, están 

LÓPEZ OBRADOR se ha negado a responder si los docu-
mentos filtrados son verdaderos o no; la información se ha 
desvirtuado y se exagera, asegura; es “politiquería”, refiere

LÓPEZ OBRADOR 
durante su confe-
rencia matutina 
desde Tamaulipas, 
ayer.

Guerrero impulsa la
equidad de género 
Redacción • La Razón 

LA GOBERNADORA  de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, inauguró el taller: 
¿Qué son las nuevas masculinidades?, 
dirigido a la comunidad estudiantil de 
secundaria y preparatoria, que se suma a 
la estrategia integral de su gobierno para 
hacer de la entidad un santuario para las 
niñas, adolescentes y mujeres, en la ruta 
de construir un estado con igualdad, 
equidad, con desarrollo y bienestar. 

 En el evento celebrado en el Audito-
rio “José Joaquín de Herrera”, la goberna-
dora, afirmó que, como autoridades, los 
esfuerzos que se realizan en materia de 
construcción de paz son integrales, ata-

cando las causas de la violencia, como la 
pobreza, el rezago educativo, la desigual-
dad, la falta de oportunidades y la pers-
pectiva de género, como un eje transver-
sal a todos los esfuerzos para erradicar la 
violencia de género. 

 “Tenemos que erradicar la violencia de 
género en todas sus dimensiones y todas 
las formas de abuso hacia las niñas, ado-
lescentes y mujeres, es importante iden-
tificar cualquier tipo de violencia y que 
no se permitan, todas y todos debemos 
ser parte de un esfuerzo en lo personal 
y en lo institucional para erradicar estas 
prácticas, prevenirlas y en su caso, sancio-
narlas”, puntualizó Evelyn Salgado. 

La mandataria estatal, ante la comu-

nidad estudiantil del Conalep, Prepara-
toria 1 de la UAGro, así como cadetes de 
la UNIPOL, llamó a fomentar una cultura 
sin diferencias de género, en la que se res-
pete y fomente la participación del em-
poderamiento de las mujeres en todos 
los rubros que abone a la construcción 
de un auténtico estado de bienestar con 
nuevas masculinidades, acabando con 
las prácticas y creencias del pasado en 
los roles de género. 

nada más, ni duermen, viendo qué mal-
dad van a hacer”, trató de minimizar, la 
que puede ser una de las crisis más pro-
fundas de su administración. 

Señaló que él mismo ha sido investi-
gado desde 1977 sin que hasta ahora le 
hayan encontrado algo turbio. 

“A mí me han investigado desde 1977, 
el primer reporte lo tengo de 1978, decía 
que era yo comunista, cuando estaba de 
director del Instituto Nacional Indigenis-
ta en Tabasco. No van a encontrar nada, 
lo he dicho no es para presumir, pero no 
me importa el dinero”, manifestó.

LA GOBERNADORA durante la inaugu-
ración del taller en Chilpancingo, ayer. 

6
Terabytes de   
archivos oficiales 
fueron sustraídos 

Mario Delgado respalda  al titular de la Sedena 

EL DIRIGENTE nacional 
de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, salió en 
defensa del titular de la 
Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), Luis 
Cresencio Sandoval, por 
su negativa de reunirse 
con los diputados fede-
rales para explicar el caso 
del hackeo y argumentó 
“la oposición lo único que 
quieren es circo”. 

En conferencia de 
prensa, Delgado Carrillo 
aseveró que los dipu-

tados federales le han 
restado mucha seriedad 
al debate legislativo, no 
quieren tratar los proble-
mas de seguridad como 
podría ser en este caso, 
lo que esperan es hacer 
un espectáculo. 

“A ellos no les importa 
la seguridad y basta ver 
el debate que hubo en 
el tema de la Guardia 
Nacional, para ver como 
legisladores de estados 
dónde ellos gobiernan, 
pues se dedicaron a 

denostar la iniciativa, 
cuando ellos saben que 
la presencia del Ejército 
es fundamental para 
mantener la paz y la tran-
quilidad”, aseveró. 

Mario Delgado reiteró 
que, ante la falta de serie-
dad para tratar los temas, 
hacen pensar que no 
vale la pena acudir a esos 
encuentros para tratar 
temas que de verdad son 
de interés para el país.   

Manuel Velázquez
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LO PRINCIPAL es acabar con la 
corrupción, que haya justicia; lo 
otro, ofrezco disculpas, es politi-
quería, es querer engancharme en 

lo que traman los conservadores, porque no 
todos ellos piensan, sino traman” 
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 
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En Tamaulipas
hubo intento de
sabotaje, acusan
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

LA ADMINISTRACIÓN de Francisco Ja-
vier García Cabeza de Vaca buscó sabotear 
las políticas públicas de la Cuarta Trans-
formación, provocando endeudamiento y 
que creciera la inseguridad acusó el gober-
nador de Tamaulipas, Américo Villarreal. 

“En el gobierno anterior se siguió en-
deudando al estado y se apartaron de las 
estrategias de seguridad del Gobierno de 
México, al continuar por la vía de la vio-
lencia y el alarde de la capacidad de fuego 
para imponer con más violencia y auto-
ritarismo una seguridad ficticia, rubro 
que, por cierto, sigue siendo con mucho 
la principal demanda y preocupación de 
la sociedad tamaulipeca”, dijo al participar 
en la conferencia mañanera del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador. 

El mandatario estatal reconoció que 
luego de la reunión sostenida ayer con los 
miembros del gabinete presidencial, hubo 
excelentes resultados en la gestión de pro-
yectos para la entidad. 

Por su parte, el Presidente se pro-
nunció por reducir el número de años 
en que un procurador o fiscal estatal 
permanece en el cargo y arremetió de 
nuevo en contra del fiscal de Guanajua-
to, Carlos Zamarripa, quien cumple 14 
años en el cargo. 

“El de Guanajuato lleva 14 y le faltan 
dos. Entonces, se les pasó la mano, o sea, 
es mucho. Nosotros no vamos a plantear 
una reforma, yo creo que esto lo tienen 
que resolver las mismas autoridades lo-
cales”, enfatizó López Obrador. 

EL GOBER-
NADOR Amé-
rico Villarreal 
denuncia que 
la anterior ad-
ministración 
“endeudó” 
a la entidad; 
AMLO busca 
reducir años a 
procuradores

AMÉRICO VILLARREAL, en conferencia matutina, ayer.

Ejercen menos presupuesto al tema

Estados de 4T, con bajos 
indicadores en seguridad
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx

E ntidades federativas con go-
biernos morenistas encabezan 
los indicadores más bajos en 
rubros que permiten evaluar la 

efectividad y los recursos invertidos en 
servicios para garantizar la seguridad de 
su población.

Esta semana se generó una polémica 
entre los gobiernos de oposición y el se-
cretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, quien tildó a los estados de Jalis-
co y Guanajuato como “el paraíso de la 
incidencia delictiva”, y dijo que Nuevo 
León “no tiene policía” por que se encar-
ga de cuidar establecimientos privados 
y por ello es que la Guardia Nacional, “a 
la que tanto regatearon el apoyo”, se en-
carga de la seguridad pública.

Una de las respuestas enviadas al fun-
cionario federal fue la del gobernador 
de Jalisco, Enrique Alfaro, quien afirmó 
que, antes de su estado, existen al menos 
otros 10 gobernados por Morena con ín-
dices delictivos mayores.

Al margen de los indicadores de in-
cidencia delictiva, datos de la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Estatal 
(ENSPE), elaborada por el Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi) 
y publicada en septiembre pasado, se-
ñalan que Nuevo León se encuentra en 
el tercer puesto, debajo de la Ciudad de 
México, Estado de México y Veracruz, 
con el mayor número de personal ads-
crito a una corporación policial estatal, 
con cinco mil 517 elementos.

El mismo documento indica que el 
100 por ciento de los policías preven-
tivos neoloneses tienen el Certificado 
Único Policial (CPU), con el que se acre-
dita que los elementos cuentan con los 
conocimientos, perfil, habilidades y ap-
titudes para el desempeño de su cargo; 
por el contrario, Jalisco es el más bajo, 
con 58.1 por ciento.

En temas de recursos, Colima, gober-
nado por la morenista Indira Vizcaíno 
Silva, fue el estado en el que las insti-
tuciones encargadas de la seguridad 
ejercieron la cantidad más baja de pre-
supuesto hasta el cierre del 2021.

Esta entidad destinó 61.8 millones de 
pesos, lo que además de ser el más bajo 
a nivel nacional, representó una reduc-
ción del 7.1 por ciento respecto al 2020.

Aunado a esto, la entidad figura en 
la segunda posición entre las entidades 

CENSO del Inegi señala que en 2021, 5 mandatarios more-
nistas destinaron menos de 1 mdp a instituciones de defensa; 
Sonora y Sinaloa, con apenas una comandancia en su territorio

que tienen menos infraestructura para 
sus corporaciones, pues únicamente 
cuenta con dos comandancias o estacio-
nes de policía y un cuartel.

En este rubro, el estado de Sinaloa, go-
bernado por el morenista Rubén Rocha 
Moya, es el que ocupa el primer puesto 
con menos instalaciones, ya 
que en todo su territorio ape-
nas cuenta con una estación 
de policía.

La misma posición ocupa, 
como la entidad con la canti-
dad más baja de puestas a dis-
posición de personas (271) y 
como la que menos patrullajes 
realizó durante el 2021, ya que 
únicamente se hicieron 767, 

de los cuales 25 fueron con personal a 
pie; 365, en camión o motoneta; 365, en 
motocicleta, y 12, en helicóptero.

En cuanto a la disponibilidad de per-
sonal en las instituciones de seguridad 
estatal, las entidades de Baja California 
y Baja California Sur únicamente cuen-

tan con 950 y 975 personas 
adscritas a instituciones de 
seguridad pública, lo que las 
ubica en la última posición.

Sin embargo, en una esca-
la por cada mil habitantes, la 
entidad con menos personal 
es Coahuila, gobernada por el 
priista Miguel Ángel Riquel-
me Solís, donde el indicador 
es de apenas 0.1.

EL TITULAR de Sedena, Luis Cresencio 
Sandoval, aseguró el martes que gracias a 
la intervención de las FA, se ha podido abatir 
los índices delictivos en Tamaulipas. 

EL GOBERNADOR 
de Jalisco señaló el 
martes que “hay más 
estados gobernados 
por Morena con altos 
índices de violencia, 
que el suyo”, tras 
señalamientos del 
titular de Segob.

EN EL GOBIER-
NO anterior se 
siguió endeu-
dando al estado 
y se apartaron 
de las estrategias 
de seguridad del 
Gobierno de Mé-
xico, al continuar 
por la vía de la 
violencia”

Américo Villa-
rreal 
Gobernador de 
Tamaulipas 

Por entidad 
Las que ejercieron menos de un millón de pesos durante 2021 fueron:  

En infraestructura
Las comandancias, estaciones y subestaciones que tiene cada estado son: 
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NOS DA MU-
CHÍSIMO gusto 
hacer entrega de 
esta Coordina-
ción Operativa 
Ecatepec, donde 
estarán de mane-
ra permanente 
600 elementos 
de la Policía del 
estado”
Alfredo Del 
Mazo Maza
Gobernador del 
Estado de México

EL PODER 
JUDICIAL 
debe sacu-

dirse de privilegios 
que lo hacen una 
casta independien-
te de la población. 
El Poder Judicial 
debe sacudirse del 
nepotismo de jue-
ces y magistrados; ”

Ricardo Monreal
Coordinador de 
Morena en el Senado

Refuerzan a 
Ecatepec con 
Policía Estatal
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo 
Maza entregó las Instalaciones de la 
Coordinación Operativa Ecatepec de la 
Policía Estatal, y aseguró que esta nueva 
infraestructura eficientará las tareas de 
seguridad en esta región del estado, al 
tiempo de brindar espacios laborales dig-
nos a los elementos de esta corporación.

Del Mazo Maza explicó que en este lu-
gar estarán permanentemente 600 ele-
mentos de agrupamientos como Fuerzas 
Especiales, Policía de Género, Policía de 
Tránsito o de combate a robo de vehícu-
los, cuya coordinación es fundamental 
para la operación de acciones de seguri-
dad a nivel local.

“Nos da muchísimo gusto hacer en-
trega de esta Coordinación Operativa 
Ecatepec, donde estarán de manera per-
manente 600 elementos de la Policía del 
estado, entre las que destacan: Fuerzas 
Especiales, la Policía de Proximidad, la 
Policía de Tránsito y también la Policía 
de Género, así como personal del área 
de combate al robo de vehículos, que 
formarán parte de estas instalaciones, en 
turnos de 200 elementos”, explicó.

Ante mandos y elementos de la Policía 
estatal, Alfredo Del Mazo puntualizó que 
desde el comienzo de su administración 
se trabaja en una estrategia que, entre 
otros avances, ha permitido renovar y 
fortalecer a la policía con base en capa-
citación, incorporación de tecnología en 
labores de inteligencia, y mejoramiento 
de infraestructura y equipo de trabajo.

Asimismo, refirió que para fortalecer 
el desempeño de los efectivos y mejorar 
la coordinación de acciones territoriales, 
se implementó una estrategia de aten-
ción a los 125 municipios, con énfasis en 
los 28 que concentran la mayor inciden-
cia delictiva.

Apuntó que este año fueron recluta-
dos más de 700 cadetes con perfil de po-
licía preventivo y 113 con perfil de policía 
procesal, y prácticamente todos estudian 
la especialidad de “Técnico Superior Uni-
versitario en Investigación y Operacio-
nes Policiales”, y su estricto proceso for-
mativo asegura que se desempeñarán en 
el marco de la ley y del debido proceso.

LA INFRAES-
TRUCTURA 
optimizará 
las tareas de 
seguridad en 
el municipio, 
asegura el 
gobernador; 
habrá 600 
elementos 
permanentes  

EL GOBERNADOR del Estado de México, Alfredo Del Mazo, 
durante la entrega de las instalaciones en el municipio, ayer.

Persiste presión indebida de políticos, dice

Monreal: Facultades del 
Ejecutivo, aún presentes
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El coordinador de Morena en el 
Senado, Ricardo Monreal Villa-
rreal, reconoció que las “facul-
tades metaconstitucionales” del 

Presidente de la República, que privaron 
duraron las décadas del presidencialis-
mo mexicano, todavía permiten que, en 
ocasiones, se haga la presión indebida de 
políticos, gobernadores y entes del Poder 
Judicial.

Al participar en el Congreso Interna-
cional Democracia-Derecho a la Justicia, 
en la UNAM, dijo que esa actuación in-
vasora de facto, que prevaleció durante 
los sexenios del partido único y que se 
supone que se habían debilitado, todavía 
se siguen insinuando.

“En el dominio casi absoluto de una 
sola fuerza política en los Poderes de la 
Unión, fueron forjándose las llamadas 
“facultades metaconstitucionales” del 
Presidente de la República, que le dota-
ron de una fuerza, a todas luces, invasiva, 
que de facto le permitió usurpar funcio-
nes depositadas constitucionalmente en 
otros poderes.

“Este modo comenzó a debilitarse 
hace décadas; sin embargo, debo decirlo 
con toda seriedad, no está del todo por 
escrito. Todavía existe la insinuación y 
existe en ocasiones la presión indebida de 
los políticos, de legisladores, de goberna-
dores o de otros entes al Poder Judicial”, 
manifestó.

En este contexto, el también presiden-
te de la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara alta señaló que México no 

LA ACTUACIÓN invasora de facto aún se sigue insinuando, 
refiere el coordinador de Morena en el Senado; nuestro país 
no cuenta con un Poder Judicial que esté a la altura, subraya 

Piden a Adán Augusto diálogo con estados
• Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional del PAN, 
Marko Cortés, aseguró que el titular de la 
Secretaría de Gobernación (Segob), Adán 
Augusto López, debe dejar de repartir 
culpas, confrontar, atacar y criticar a los 
gobernadores de oposición, y ponerse a 
armonizar la política interior, generar una 
buena relación con los estados, así como 
establecer un diálogo adecuado con las 
fuerzas políticas.  

“No asumir la responsabilidad que le 
corresponde en materia de seguridad no 
abona a generar un clima tranquilo y se-
guro en el país; provocar una mayor des-
unión y división entre los gobiernos de 
diferente extracción partidista ocasiona 
un vacío para que el crimen organizado 
se siga enquistando en México”, destacó.  

Cortés Mendoza exigió al secretario 
de Gobernación aclarar el origen de los 
“cuantiosos” recursos para financiar su 
precampaña, como se dio a conocer con 
las filtraciones del grupo Guacamaya.

Además, puntualizó que la coordi-
nación de los tres órdenes de gobierno, 
cada uno haciendo la parte que le toca, es 
la mejor fórmula para combatir la insegu-
ridad en cada rincón del país.  

“A la Federación le toca el combate 
directo al crimen organizado, mientras 

que, a los estados contar con una policía 
fuerte, con inteligencia, entrenada, con 
capacidad de investigación, para contro-
lar la delincuencia del fuero común, en lo 
cual los estados panistas como Chihua-
hua y Guanajuato trabajan permanen-
temente, a pesar de que el gobierno no 
ha otorgado suficiente presupuesto para 
reforzar sus cuerpos de seguridad”, dijo.  

Las declaraciones del panista se dan 
en el marco de las posturas entre el en-
cargado de la política interior del país y 
los gobernadores de Jalisco, Nuevo León, 
Guanajuato y Chihuahua, debido a que 
aseveró que hay una fuerte ola de vio-
lencia en esos estados que no se atiende 
debidamente.

Lo anterior molestó al mandatario ja-
lisciense, Enrique Alfaro, quien le pidió 
voltear a ver a los estados que están bajo 
la administración de Morena.

cuenta con un Poder Judicial a la altura de 
las circunstancias que requiere el país, ya 
que adolece de una independencia plena.

En su discurso, señaló que se deben 
acabar los privilegios de los jueces y ma-
gistrados, y abatir prácticas como el nepo-
tismo y la corrupción que prevalece entre 
la “casta” judicial.

“El Poder Judicial debe sacudirse de 
privilegios que lo hacen una casta inde-
pendiente de la población. El Poder Judi-
cial tiene que sacudirse del nepotismo de 
jueces y magistrados; tiene que erradicar 
las redes de corrupción que sí existen 
y que los que litigan saben que existen” 
señaló.

El senador por Zacatecas recordó que 
hace un año fue aprobada la Ley Orgánica 
y una reforma constitucional al Poder Ju-
dicial que aún no se consuma y 
dijo que hasta los mismos mi-
nistros, jueces y magistrados 
saben que todavía falta mucho 
por hacer.  

“Pareciera ser que los magis-

trados designados obedecen, ya no a un 
órgano independiente, sino a su propio 
órgano, pero con dedicatoria muy clara de 
ministros de la Corte que logran colocar 
a sus preferidos en órganos colegiados de 
sus ponencias, y que obviamente tendrán 
con ellos ataduras, inconvenientes, a tra-
vés del espacio y del tiempo”, enfatizó.

Monreal aseguró que, en el ámbito lo-
cal, la situación “es terrible”, pues ahí hay 
una subordinación casi completa para 
con los gobernadores en turno y la inde-
pendencia es como un mito.

Dijo que en el Poder Judicial Federal 
todavía hay jueces y magistrados que se 
resisten a la presión, pero en las entidades 
“no hay forma de que se resistan a la pre-
sión de un gobernador o de un fiscal que 
presuma de autonomía”. 

Por ello, hizo un llamado 
para aprovechar la transición 
política que vive el país e im-
pulsar las reformas que aún 
están pendientes en materia 
constitucional y legal.

RICARDO Monreal durante su participación en la UNAM, ayer.

RICARDO MONREAL, durante su participa-
ción, subrayó que aún hay redes de corrupción 
en el Poder judicial, así como favoritismo y 
redes de influencias indebidas.  

DEL MAZO señaló que durante su administra-
ción se han otorgado más de 2 mil promo-
ciones, con las que se reconoce el valor y el 
compromiso de las fuerzas de seguridad.

1
Año lleva la apro-
bación de la Ley 

Orgánica

NO ASUMIR la responsabilidad 
que le corresponde en materia de 
seguridad no abona a generar un 

clima tranquilo y seguro en el país; provocar 
una mayor desunión y división entre los go-
biernos de diferente extracción partidista”

Marko Cortés
Dirigente nacional del PAN
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POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

LA INCLUSIÓN NUNCA 
SERÁ UNA AMENAZA

Facebook: Jacqueline L'Hoist 
 Instagram: Jacqueline.lhoist

Twitter: @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L'Hoist

El 13 de octubre, la diputada Marisol García Segura 
presentó una iniciativa para reformar el artículo 14 
de la Ley de Cinematografía. Este artículo establece 
el interés social que tiene la cinematografía de expre-
sar la cultura mexicana y fortalecer los vínculos de la 
identidad nacional; la propuesta es agregar el objetivo 
de garantizar la representación de personas morenas 
y afromexicanas. Esta acción resulta significativa, ya 
que, con el  cambio en la ley, da cuenta del contexto 
que vivimos en México donde el racismo, a pesar de 
hacerse presente históricamente, ha sido completa-
mente tolerado desde los aspectos más cotidianos 
hasta cuestiones más estructurales que tienen que 
ver con leyes e instituciones públicas y privadas. 

De acuerdo con datos recabados por la organi-
zación civil Pigmentocracia, en México el 20% de la 
población más pobre tiende a ser de piel más oscura 
y, en este sentido, el 20% de la población más rica, es 
de piel clara. Por otro lado, el 88% de la gente dice 
tener la piel oscura o morena y el 82% de los mode-
los en anuncios publicitarios de revistas son de piel 
clara, vale la pena como sociedad y en lo individual  
preguntarnos el porqué de estos datos que no son 
meramente circunstanciales, y que seguramente res-
ponden a un sistema que sostiene lógicas violentas y 
de opresión, que muchas veces están tan normaliza-
das, que  no es tan fácil verlas o reconocerlas. 

La industria del cine mexicano es un reflejo más 
de este problema, ya que la blanquitud y por conse-
cuencia el racismo, han estado presentes en los elen-
cos, en las historias que se cuentan. En pocas palabras, 
los roles más importantes dentro de la industria están 
mayormente destinados a gente blanca, mientras que 
la labor de personas racializadas es menos reconocida 
y, en el caso de los papeles que reciben, suelen estar 
estereotipados porque justamente están destinados 
para un solo tipo de consumo, el cual está privado de 
una perspectiva diversa y antirracista. 

Es entonces fundamental reconocer nuestros 
privilegios por nuestro tono de piel y no ver como 
amenazas las acciones de inclusión, sino como la 
gran posibilidad de que los espacios se enriquezcan 
con la diversidad. Es por eso tan importante  dejar de 
usar argumentos como la discriminación inversa, si 
es cierto que todas las personas podemos desafortu-
nadamente ser sujetas de discriminación, no es igual 
de válido argumentar que cuando se abren espacios 
para grupos, especialmente discriminados, significa 
que se afecta a los históricamente beneficiados y que 
por tanto se les discrimina.  

El trato igualitario es el mayor derecho ante la ley, 
plasmado en nuestra constitución y por tanto, todas 
las personas debemos poder ejercer esos derechos,  
sin que medien sesgos racistas que lo impidan. Así 
que bienvenida una iniciativa de ley que invita a pro-
mover en nuestras pantallas la diversidad cultural de 
México.  

México es una sociedad racis-
ta y clasista como muchas 

en el mundo, en donde el tono  
de piel blanco se maneja como 
aspiracional.  

HABLANDO DE DERECHOS

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Titular señala hipocresía y egoísmo de opositores

Nuevo lance de Segob; 
góbers evitan choque
• PorJorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, enfiló 
nuevamente su discurso en con-
tra de gobernadores de oposición.

“Es triste, por ejemplo, lamentable, 
cómo en Nuevo León el gobernador, por-
que se lo voy a decir con todas sus pala-
bras, actúa con hipocresía y con egoísmo. 
¿Saben ustedes cuántos elementos de po-
licía estatal hay en Monterrey y la zona me-
tropolitana? Ahí se llama Fuerza Civil; hay 
mil 287 policías que en realidad no prestan 
servicios de seguridad pública”, dijo.

Durante una reunión con legisladores 
del Congreso de Tabasco, mencionó que 
lo que hacen es prestar vigilancia y servi-
cios a empresas privadas, a cadenas de su-
pertiendas de conveniencia y gasolineras.

El encargado de la política interior del 
país arremetió en contra del mandatario 
para señalar que ni siquiera es capaz de 
mandar un oficio al Gobierno federal para 
solicitar apoyo de la Guardia Nacional.

“Y entonces, al señor gobernador se le 
hace fácil levantar el teléfono, porque no 
es capaz ni de mandar un oficio, y pedir 
que le manden más elementos de la Guar-
dia Nacional. Y hoy hay desplegados entre 
elementos de la GN y elementos del Ejérci-

ADÁN AUGUSTO acusa que en NL se usa la Fuerza Civil 
para prestar servicios a IP y no para proteger a la ciudadanía; 
Samuel García y Diego Sinhue señalan que no confrontarán

EL SECRETARIO 
de Gobernación, 
en imagen de 
archivo.

Ofrecen disculpa pública 
a familia de Digna Ochoa 
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

EL GOBIERNO de México ofreció una 
disculpa pública a la familia de la defen-
sora de derechos humanos Digna Ochoa, 
por las omisiones, falta de protocolos y al 
debido proceso, así como ausencia de jus-
ticia en el asesinato de la activista el 19 de 
octubre del 2001 en la Ciudad de México.   

Alejandro Encinas, subsecretario de 
Derechos Humanos, Población y Migra-

ción, explicó que el acto reivindica su 
compromiso y labor en la defensa de los 
derechos humanos y más desprotegidos, 
pues era una defensora apegada a princi-
pios y con fuerte convicción social. Señaló 
que el Estado no pudo garantizar su segu-
ridad y tampoco su acceso a la justicia.   

Apuntó que, como lo recomendó la 
CIDH, implementarán todas las acciones 
para reabrir la investigación y dentro de 
un plazo razonable, esclarecer los hechos 
y determinar las causas de la muerte.   

El secretario de Gobierno de la Ciudad 
de México, Martí Batres, informó que, a 
partir de este día, la calle Gabriel Hernán-
dez, ubicada frente a la Fiscalía capitalina, 
cambia de nombre a Digna Ochoa y Pláci-
do, en la colonia Doctores.  

to mexicano ocho mil 320 elementos, pero 
así está Chihuahua”, aseveró.

López Hernández detalló que en el 
estado de Chihuahua tienen una fuerza 
de seguridad similar, con mil 100 policías 
estatales; sin embargo, aclaró que cuenta 
con seis mil elementos de la Guardia Na-
cional ayudando a generar condiciones de 
seguridad pública.

Aclaró que los mandatarios no son ca-
paces de actuar con generosidad y apoyar 
una reforma como la que se encuentran 
promoviendo al extender la presencia del 
Ejército en las calles hasta el 2028.

“Guanajuato es uno de ellos, para que 
se den una idea, Irapuato, es 
uno de los municipios más im-
portantes; hace algunos días se 
dio una matanza, mataron creo 
que a dos o a tres, según el es-
tablecimiento mercantil”, dijo.

Dijo que, con tareas de inte-
ligencia, se pudo comprobar 
que la policía municipal era 
parte de las bandas criminales 
“y allá va otra vez la GN a desar-

mar a las policías municipales y a tomar el 
mando, o a cargar con las tareas de seguri-
dad y a restablecer el orden, y no es, como 
dicen otros, ¿un asunto de dinero?”.

Señaló que el gobernador de Guana-
juato se precia de tener un C25, de los más 
avanzados del mundo. 

Tras estas declaraciones, los goberna-
dores de NL y Guanajuato reaccionaron 
que no responderán de la misma manera.

“No entiendo de dónde vienen sus 
ataques y calificativos hacia mí. No le voy 
a responder igual, de mí lo único que ha 
recibido y seguirá recibiendo es respeto 
y sinceridad”, expresó Samuel García en 

redes sociales.
Diego Sinhue Rodríguez ma-

nifestó: “Entiendo que se acer-
can tiempos políticos y esto va 
a incrementarse con posturas 
partidistas; voy a tratar de no 
participar, de ser el tema de 
seguridad como nunca lo he 
hecho, a ustedes les consta que 
desde que llegué de goberna-
dor jamás he repartido culpas”.

ALEJANDRO ENCINAS, en conferencia de 
prensa con familiares de la activista, ayer. 

DESDE 2019 se 
obligó a estados y 
municipios a presen-
tar un informe anual 
de lo que hacen para 
reforzar sus policías, 
pero al momento nin-
guno lo ha hecho, dijo 
el titular de Segob.
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lamentable, cómo 
en Nuevo León el 
gobernador, porque 
se lo voy a decir con 
todas sus palabras, 
actúa con hipocre-
sía y con egoísmo”
Adán Augusto 
López 
Secretario de 
Gobernación
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DIPUTADOS del PAN, en conferencia 
de prensa el pasado martes, reclaman 
claridad en gastos de salud.

• Por Manuel Velázquez  
y Yulia Bonilla

La falta de recursos para el próxi-
mo año y el traslado de sus re-
manentes a la Tesorería de la 
Federación (Tesofe) llevarán al 

Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsa-
bi) a su desmantelamiento.

De hecho, el Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2023 
dejará al sistema de salud mexicano sin 
fondos para esta instancia, responsable de 
destinar recursos públicos para atender 
66 enfermedades crónicas o catastróficas 
de las familias sin seguridad social, así 
como enfrentar emergencias sanitarias.

Estudios realizados por México Eva-
lúa, el Centro de Investigación Económi-
ca y Presupuestaria (CIEP) y el Centro de 
Análisis e Investigación Fundar, alertan 
que este fondo no contará con más recur-
sos y la situación de vulnerabilidad en la 
cual se quedarán miles de personas que 
padecen una enfermedad de alta espe-
cialidad, como cáncer, VIH-sida, infartos 
agudos al miocardio o trasplantes de ri-
ñón, hígado y pulmón.

La iniciativa de Ley de Ingresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2023, 
en el apartado “otras medidas”, estable-
ce: “Se estima necesario mantener en el 
artículo décimo cuarto transitorio la dis-
posición que faculta al Instituto de Salud 
para el Bienestar a instruir la institución 
fiduciaria del Fondo de Salud para el 
Bienestar para que, durante el primer se-
mestre de 2023, concentre en el Tesofe el 
remanente del patrimonio de ese Fidei-
comiso a que se refiere el artículo 77 bis 
17 de la Ley General de Salud”.

Con este planteamiento, enviado por 
el Gobierno federal, se advierte que en 
el primer semestre del siguiente año se 
habrá liquidado el Fonsabi, y la admi-
nistración federal habrá “consumado la 
apropiación” de más de 110 mil millones 

La Ley de Ingresos 2023 instruye transferir remanentes a la Tesofe

Alistan desmantelamiento del 
Fonsabi; le quitan 110 mil mdp

EL FONDO ATIENDE 66 enfermedades crónicas en familias sin seguridad social; expertos 
y diputados alertan que quedarán en vulnerabilidad pacientes con cáncer, VIH, infartos…

Denuncian “desfalco” en medicamentos
• Por Yulia Bonilla  
y Manuel Velázquez 

LA BANCADA DEL PAN en la Cámara 
de Diputados presentará denuncias tras 
acusar una “negligencia criminal” en el 
manejo de al menos siete mil millones 
de pesos relacionados con los sobrecos-
tos para adquirir medicamentos ante el 
desabasto que se registró durante los úl-
timos años. 

El diputado Éctor Jaime Ramírez Bar-
ba acusó que está situación ha sido una 
“constante” desde que comenzó la actual 
administración.  

“Se comprometieron a solucionarlo 
con un “nuevo” sistema de compra in-
ternacional a través de la UNOPS, en el 
que prometían a combatir la corrupción; 
sin embargo, dicho mecanismo resultó 
más caro y más opaco, por lo que, ahora, 
dicen que la UNOPS ya no es necesaria”, 
manifestó. 

Los más de siete mil millones, dijo, 
son estimaciones que parten de los cua-
tro mil 549 correspondientes a sobrecos-
tos que el Instituto Farmacéutico México 
(Inefam) identificó como resultado del 
convenio entre el Instituto Nacional de 
Salud para el Bienestar (Insabi) y la Ofi-
cina de las Naciones Unidas de Servicios 
para Proyectos (UNOPS). 

Aunado a esto, reiteró que el costo 
de operaciones del órgano internacio-
nal para la compra de medicamentos e 
insumos fue de dos mil 700 millones de 
pesos. 

Ramírez Barba también re-
clamó que, aunque este orga-
nismo hace uso de los recur-
sos públicos, no está definido 
el grado de aplicación de la 
Ley General de Transparen-
cia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos (LGTAIP) 
y no pueden ser fiscalizados 

de pesos que tenía ese fondo a finales del 
2018 y que sirvieron para pagar dos años 
la emergencia de la pandemia, afirmó 
México Evalúa.

Voces como la de la diputada priista 
Frinné Azuara Yarzábal cuestionaron estas 
acciones porque, desde el inicio de esta ad-
ministración, una de las situaciones más 
constantes es la disminución de recursos 
para la atención de salud de la población, 
lo cual ha provocado que no se brinden 
consultas, tratamientos y entrega de me-
dicamentos para el cáncer de mama.

En el marco del Día Mundial de la Lu-
cha contra el Cáncer de Mama, dijo que 
esta enfermedad cada día ocasiona la 
muerte de 18 mujeres y, al año, suman 
ocho mil decesos. Por eso son necesarios 
los recursos del Fonsabi, para atender 
esta situación.

Explicó que, antes, el Fondo de Protec-

ción contra Gastos Catastróficos, el cual 
desapareció y dio paso al Fonsabi, funcio-
naba para atender cánceres de mama y 
cérvico uterino. Ahora, afirmó, “el Fondo 
de Salud para el Bienestar, que se dedica-
ba a dar recursos para la atención de esos 
casos, se le han sustraído 73 mil millones 
de pesos que no se sabe en qué los ha uti-
lizado puntualmente el Gobierno”.

Para dar un ejemplo de la ayuda que 
daba este fondo y la situación en la cual 
pueden quedarse quienes recibían la 
atención, que no tienen seguridad so-
cial, el CIEP, en su estudio, refirió que por 
casos de cáncer cérvico uterino en 2018 
y hasta junio de 2019, con este fondo 
fueron atendidos dos mil 389 casos y se 
pagaron 79 millones de pesos.

Por cáncer de mama, en el mismo pe-
riodo fueron: siete mil 100 casos y ero-
garon mil 572.2 millones de pesos; VIH-

sida, 94 mil 400 casos y pagaron tres mil 
11.5 millones de pesos.

En su estudio, el centro estableció 
que en el 2020 el Fonsabi pagó un total 
de cinco mil 642 millones de pesos para 
atender 25 enfermedades de alta espe-
cialidad.

De acuerdo con los análisis de Fundar, 
en el 2021, cuando ya se pretendía retirar 
más fondos al Fonsabi, existían “muchas 
inconsistencias para saber a cuánto as-
ciende exactamente el remanente que 
quieren retirar y cómo se podrá dar se-
guimiento a la ejecución, gasto y destino 
del mismo, una vez que sea enviado a la 
bolsa común de la Tesofe”.

Desde entonces, los integrantes del 
centro de estudios pidieron a los legis-
ladores analizar ampliamente las conse-
cuencias de aprobar las transferencias de 
esos recursos para otros temas.

por la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF). 

“Se prometió transparencia, pero se 
entregó mayor opacidad y menor abasto, 
mientras el Gobierno tiraba millones de 
dólares en su aventura con la UNOPS, los 
pacientes que acuden a los hospitales y a 
los Institutos Nacionales de Salud tienen 
que comprar. Se debe sancionar a los res-
ponsables del desabasto de medicamen-
tos y del daño millonario a la hacienda 
pública nacional”, dijo. 

La semana pasada, la UNOPS refirió 
mediante un comunicado 
que 99 por ciento de las claves 
de medicamentos correspon-
dientes al segundo semestre 
de 2022 han sido entregadas 
y, además, indicó que en un si-
tio conjunto con Insabi se han 
dado a conocer las licitaciones 
y adjudicaciones hechas hasta 
este año. 

SE PREVÉ que este jueves el Pleno de la 
Cámara de Diputados apruebe la Ley de Ingre-
sos 2023, con la cual estiman recaudar ocho 
billones 299 mil 647.8 millones de pesos.

5
Mil 642 mdp pagó 
en 2020 para aten-
der 25 enfermedades

EN ESTA ADMINISTRACIÓN 
FEDERAL, desde el 2019 ha sido 
una constante la disminución de 

recursos que gradualmente ha eliminado 
para la atención de cáncer de mama, el cual, 
cada día, ocasiona la muerte de 18 mujeres, 
y al año suman ocho mil decesos”

Frinné Azuara Yarzábal
Diputada del PRI

CON UN punto de 
acuerdo, panistas 
pidieron al Insabi 
transparente la infor-
mación de la compra 
de medicinas y el 
contrato con UNOPS.
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AVANCE de la obra del Libramiento de 
Villahermosa, en imagen de archivo.

Proceso será suspendido de manera temporal

Amparos logran frenar
pruebas piloto de la SEP
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

 

A diez días de que la prueba pilo-
to del nuevo marco de estudios 
en el nivel básico de educación 
fuera implementada en 960 es-

cuelas del país, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) dio a conocer que el proceso 
sería suspendido en forma temporal. 

El anuncio fue hecho por la titular de la 
dependencia, Leticia Ramírez Amaya, du-
rante una reunión nacional de autoridades 
educativas para presentar la estrategia con 
la que se busca inhibir el uso de vapeado-
res, que se llevó a cabo el martes pero que 
trascendió hasta este miércoles. 

Este freno de la autoridad educativa 
responde, se dijo, a los amparos que fueron 
interpuestos contra el acuerdo 14/08/2022 
publicado en el Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF), por medio del cual se estableció 
el nuevo plan de estudios para preescolar, 
primaria y secundaria. 

La funcionaria indicó que, ante tales 
recursos, la SEP interpuso los recursos pre-
vistos en la ley, de los cuales, señaló, espera 
pronta resolución a favor del interés supe-
rior de niñas, niños y adolescentes. 

“De manera temporal y en respeto al Es-
tado de derecho, no se aplicará el programa 
piloto del Plan de Estudios para Preescolar, 
Primaria y Secundaria, sin que represente 
la renuncia de la SEP a la defensa legal co-
rrespondiente”, advirtió la dependencia. 

A pesar de este freno temporal al progra-
ma piloto, la capacitación para los docentes 
sobre el nuevo marco curricular seguirá 
adelante según lo establecido. 

Al ser consultada por este medio respec-
to al impacto que esta suspensión tendría 
para su aplicación y las condiciones en las 
que el plan se encuentra actualmente, la 
Secretaría respondió que por ahora no ha-
brá más información, “por ser un tema que 
se encuentra en el ámbito jurídico”. 

Durante la misma reunión, el director 
general de Materiales Educativos de la SEP, 
Marx Arriaga Navarro, dio a conocer que la 
“nueva familia” de libros se compone de 
seis materiales: tres libros de proyectos in-

LA SECRETARIA Leticia Ramírez asegura que pese a pausa, capacitación a docentes de 
educación básica continúa; lo ideal sería que se aplace para el próximo periodo, dice experta 

Fonadin inicia 2ª  etapa de obra vial en Tabasco
Redacción • La Razón 

EL TRÁNSITO LENTO y las demoras 
que cientos de habitantes de Tabasco en-
frentan a diario quedarán atrás, debido a 
que la segunda etapa del libramiento de 
Villahermosa será reabierta y puesta en 
operación.  

Así lo anunció ayer la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), que señaló que el Banco 
Nacional de Infraestructura (Banobras), 
fiduciario del Fondo Nacional de Infraes-
tructura (Fonadin) realizará la apertura.  

Este tramo dará paso a una conexión 
entre la carretera federal 185 Villahermo-

sa-Francisco Escárcega, a la altura del km 
7+000, con la carretera federal 180 Villa-
hermosa-Ciudad del Carmen, a la altura 
del km 8+113.  

A efecto de que la integridad física de 
los automovilistas que circulan a través de 
esta vía de comunicación, la SICT y Bano-
bras implementarán diversas medidas de 
seguridad y señalamientos para agilizar el 
tránsito vehicular.  

El Libramiento de Villaher-
mosa tiene una longitud de 
313.3 kilómetros, cuenta con 
cuatro entronques carreteros y 
dos plazas de cobro en benefi-
cio de los usuarios y tendrá un 

aforo estimado de siete mil 726 vehículos. 
Esta vialidad, que cruza los municipios 

de Nacajuca y Centro, en el estado de Ta-
basco, además, generará 126 empleos di-
rectos y 44 indirectos. 

“Se exhorta a los usuarios, seguir las 
indicaciones de los señalamientos, así 
como del personal de seguridad vial, con 
la finalidad de evitar contratiempos en sus 

itinerarios. De esta manera, la 
SICT y Banobras apoyan a las 
y los viajeros, y contribuyen 
a garantizar su seguridad con 
alternativas viales”, manifestó 
la dependencia.  

En meses recientes, los po-

tegradores para el aula, un libro de saberes 
disciplinares, un libro de múltiples lengua-
jes y un libro para la maestra y el maestro. 

El pasado 2 de octubre, la organización 
Educación con Rumbo dio a conocer que 
el Juzgado Sexto de Distrito en Materia Ad-
ministrativa en la Ciudad de México le con-
cedió una suspensión contra la aplicación 

de la prueba, por considerar que el plan es 
“inconstitucional”. 

El equipo jurídico de la organización ar-
gumentó, al tramitar el amparo, que este 
nuevo modelo educativo y la ruta de apli-
cación inicial sería inconstitucional, dado 
que durante el periodo de prueba habría 
dos planes de estudio distintos: el que cur-

sarían 960 escuelas y el resto de planteles 
públicos y privados. 

Según el acuerdo publicado el 19 de 
agosto de este año, durante el ciclo escolar 
en curso se realizaría el piloteo en escue-
las públicas, para “avanzar” en el diseño 
y ajuste de los programas, para que sean 
aplicados en el ciclo del 2023 y 2024. 

En entrevista con La Razón, Alma 
Maldonado, investigadora del Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados 
(Cinvestav) del IPN, planteó que una de 
las consecuencias de esta suspensión será 
la interrupción del periodo de prueba para 
evaluar el plan de estudios, por lo que, si la 
resolución del asunto se extiende, lo ideal 
será que la dependencia también aplace la 
implementación del plan educativo para 
el próximo periodo escolar. 

Por otro lado, cuestionó la acción al 
señalar que la SEP no ha acatado otros 
amparos que diversas organizaciones 
han interpuesto con programas como 
el de Escuelas de Tiempo Completo, lo 
que hace suponer, dijo, que quizá esta 
decisión pudo responder a que los ma-
teriales y demás recursos necesarios 
para el pilotaje aún no están listos, lo 
cual no se puede saber, debido a que la 
dependencia no ha abierto espacio a co-
nocer los detalles de cómo se encuentra 
el proceso. 

bladores y transportistas habían manifes-
tado la necesidad de que este tramo fuera 
habilitado, dado que esto les permitirá 
trasladarse con mayor fluidez hacia otras 
zonas del estado a donde acuden para 
realizar diversas actividades y así reducir 
el tiempo que invertían en ello.  

EL PASADO 7 de 
octubre, el Presiden-

te AMLO consideró 
“natural” las reac-

ciones contra el plan 
de estudios “porque 
el conservadurismo 

siempre ha estado 
contra la educación 

pública”.

Ven oportunidad para que subsanen incertidumbre 
LA ORGANIZACIÓN 
Educación con Rum-
bo consideró que la 
suspensión temporal 
de la prueba piloto del 
nuevo modelo educativo 
en el nivel básico es una 
“oportunidad” para que la 
Secretaría de Educación 
Pública (SEP) abra el 
diálogo. 

Luego de que la de-
pendencia anunciara el 
freno en respuesta a los 
amparos promovidos en 
contra del nuevo marco 
curricular, la asociación 
consideró que tal deci-
sión “abona a la cons-
trucción de un Estado de 
Derecho y un régimen 

democrático” 
Paulina Amozurrutia, 

coordinadora nacional de 
la asociación, consideró 
que con esto se da paso 
a la oportunidad de que 
se instale un Consejo 
Nacional de Participación 
Escolar en la Educa-
ción para que el nuevo 
modelo educativo pueda 
contar con el aval de esa 
instancia.  

Además, sugirió que 
la dependencia pueda 
llenar “los vacíos de in-
certidumbre” que señaló 
el Poder Judicial de la 
Federación, como la falta 
de capacitación de los 
maestros, la certeza de 

los materiales y planes 
a utilizar y el alcance del 
programa piloto.  

También se propuso la 
apertura de una mesa de 
diálogo con la sociedad 
civil para “poder trabajar 
de manera responsable” 
en el diseño del plan de 
estudios.  

“Los recursos huma-
nos, técnicos y operativos 
de Educación con Rumbo 
se encuentran a disposi-
ción de la Secretaría para 
trabajar de manera co-
rresponsable en el diseño 
de las políticas educativas 
del país”, manifestó la 
organización. 

Por Yulia Bonilla 

LA SICT 
señala que el 
Libramiento de 
Villahermosa 
conectará con 2 
carreteras de la 
entidad; tendrá 
un aforo de 7 mil 
vehículos 

313
Kilómetros de longi-

tud tiene el Libramien-
to Villahermosa, en 
Nacajuca y Centro
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LA TITULAR de la SEP, Leticia Ramírez (2a de der. a izq.), durante la presentación de la estrategia para prevenir el uso de vapeadores.
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TODO SIGUE IGUAL

FUGA en un ducto de Pemex por una toma clandestina, en Acolman, en agosto de 2021.
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Decenas de perforaciones a ductos para extraer 
el combustóleo eran localizadas y resguardadas. 
Era el momento en que se estaba desapareciendo a 
la Policía Federal y decenas de sus elementos eran 
enviados a vigilar la zona.

Se dijo que gente de Pemex estaba coludida en 
ese robo. Alguien les tenía que avisar cuando se ce-
rraban las válvulas para que éstas se pudieran perfo-
rar, de lo contrario, era imposible hacerlo.

Fue en la época en que se dio la terrible explo-
sión en un ducto de Pemex en Hidalgo: 93 muertos 
y 46 heridos en la mayor tragedia por robo de com-
bustible en la historia de México. Cientos de perso-
nas colectaban el hidrocarburo en el momento del 
incidente, que ocurrió en el ducto Tuxpan-Tula, a la 
altura del municipio de Tlahuelilpan, a 100 kilóme-
tros de la Ciudad de México.

En esa época estuvimos semanas con desabas-
to de gasolina. Tenemos memoria corta, pero en la 
CDMX y en otras ciudades las filas para cargar com-
bustible eran enormes, y pocos eran los afortuna-
dos de poder abastecer sus tanques. La justificación 
oficial fue que el desabasto se debía a que se estaba 
combatiendo el robo de combustibles.

Y es que se tomó la decisión, desde la adminis-
tración federal, de cerrar ductos de Pemex, dije-
ron, como parte de una medida para controlar el 
huachicoleo.

Y luego, para “no enfrentar retrasos ni robos”, 
se dijo que los combustibles se transportarían 
en pipas en vez de utilizar los ductos, y que estos 
camiones serían resguardados por militares. Por 
supuesto que resultó una propuesta inviable para 
poder abastecer a las gasolinerías de todo el país.

Es verdad: los grupos del crimen organizado 
han encontrado un negocio muy rentable en el 
robo de combustibles; en algunos casos han susti-
tuido el negocio de la droga por el del huachicoleo. 
Hoy, muchos delincuentes prefieren robar com-
bustible y complementar el “negocio” con robos, 
secuestros y extorsiones, que producir y traficar 
con estupefacientes.

En otros casos les es más rentable perforar los 
ductos y extraer el combustible, que empezar 
desde la siembra, por ejemplo, de algunas drogas, 
como la marihuana y la amapola.

Luego se detuvo José Antonio Yépez, alías El 
Marro, líder del Cártel Santa Rosa de Lima (CSRL), 
el cual las autoridades aseguran que es el principal 
cártel dedicado al robo de combustibles y uno de 
los principales generadores de violencia en la zona.  

Eran principios de la adminis-
tración del Presidente López 

Obrador, el objetivo era claro: 
acabar con el robo de combusti-
ble que daba millones de pesos 
en ganancias al crimen organiza-
do y pérdidas millonarias a Petró-
leos Mexicanos (Pemex).

EL COMBATE AL HUACHICOL, ESTRATEGIA FALLIDA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

A principios de su administración, el Presidente 
López Obrador denunció que en promedio se per-
dían 600 pipas diarias, cada una con 15 mil litros de 
combustible, lo que en dinero significa una pérdida 
de cerca de 200 millones de pesos diarios.

Y aseguró que la ordeña de ductos era una pan-
talla para el negocio del robo de combustible: “Hay 
hipótesis de que de todo el robo, sólo el 20 por cien-
to se da con la ordeña de ductos, es una especie de 
pantalla. La mayor parte tiene que ver con un plan 
que se opera con la complicidad de las autoridades 
y con una red de distribución; entonces, son hua-
chicoleros de abajo y huachicoleros de arriba”.

Estamos a cuatro años de que inició la batalla 
contra el huachicol; han cambiado a los trabajado-
res de Pemex que fueron acusados de ser cómplices 
de los huachicoleros, han sido detenidas las princi-
pales cabezas de las bandas criminales, señaladas 
por ser de los principales ladrones de combustible, 
y hoy la problemática es exactamente la misma.

De 2018 a la fecha se han perdido más de dos 
mil 646 millones de pesos por el robo de combus-
tible a Pemex. De acuerdo con información obte-
nida vía transparencia, el robo de hidrocarburos 
tomó fuerza y el número de perforaciones ilegales 
para su extracción aumentó 24.3%, de seis mil 125 
entre enero y julio de 2021, pasó a siete mil 612 en 
el mismo periodo de este año.

Cada día, Pemex detecta en promedio 35.9 
tomas ilegales para extraer gasolina, diésel y crudo. 
Tan sólo en julio de este año, localizaron mil 90 
tomas clandestinas, lo que significó un aumento 
del 43.4%, la mayor alza de los últimos años.

Petróleos Mexicanos presentó los resultados 
del segundo trimestre de 2022, y reportó que las 
pérdidas acumuladas en los primeros seis meses 
del año ascienden a ocho mil 633 millones de pesos.

Mientras que, de abril a junio de este año, el 
promedio de volumen robado de combustible 
fue de 6 mil 500 barriles diarios, lo que represen-
tó un aumento de cerca del 50% si se compara con 
el mismo periodo de 2021, cuando eran 4 mil 200 
barriles por día.

Esto se debe a la actividad de las bandas de hua-

chicoleros que operan principalmente en Puebla, 
Guanajuato, Hidalgo y Estado de México, estos gru-
pos no han parado pese a la estrategia de seguridad 
implementada por la actual administración federal.

Parece que no ha funcionado la estrategia que 
se anunció el 3 de marzo de 2019, llamada Golpe de 
Timón, con el que se buscaría erradicar el huachicol, 
y eso incluía la captura del José Antonio Yépez, El 
Marro, líder del Cártel Santa Rosa de Lima.

Ni detenido El Marro se ha controlado el hua-
chicol. A dos años de esa captura, Guanajuato se 
mantiene en los primeros lugares en cuanto a ho-
micidios dolosos. La masacre más reciente ocurrió 
el pasado 15 de octubre, en un bar de Irapuato en el 
que seis mujeres y seis hombres fueron asesinados 
con armas de grueso calibre.

La entidad acumula más de dos mil 115 víctimas 
entre enero y agosto de este año, lo que representa 
el 10.2% del total de víctimas de este delito, en todo 
el país, en el mismo periodo.

El fiscal general del estado, Carlos Zamarripa 
Aguirre, indicó que esta ola de violencia, sostenible 
desde 2018, es generada por las disputas de los gru-
pos criminales para seguir con el control del robo 
de hidrocarburos, que generaban ganancias de 50 
millones de pesos al día.

El fiscal reconoce que, pese a las detenciones, 
los sicarios son remplazados de manera rápida y 
por ello es difícil contener la situación.

A la fecha han sido detenidos cientos de inte-
grantes del Cártel de Santa Rosa, más de 20 inmue-
bles y casi 100 vehículos han sido decomisados, y 
alrededor de 330 cuentas fueron bloqueadas por la 
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público.

El llamado Triángulo del huachicol comprende 
siete municipios de Guanajuato, el principal es Vi-
llagrán, la cuna del llamado huachicol, donde inició 
sus operaciones el CSRL.

Actualmente, esta actividad es disputada por 
el Cártel Jalisco Nueva Generación y el CSRL, y los 
robos de combustible representan pérdidas millo-
narias para Pemex, que van a las arcas de la delin-
cuencia organizada.

MARIANA Rodríguez y el gobernador 
de NL, Samuel García, ayer.
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Construirá NL
estadio para
Mundial 2026
Redacción • La Razón

CON MIRAS al Mundial de Futbol 
2026, que se celebrará en México, 
Canadá y Estados Unidos, y del cual 
Monterrey será subsede, el Gobierno 
del Nuevo León alista la construcción 
de un gran parque metropolitano para 
recibir a los aficionados a este certamen 
internacional, anunció el gobernador 
Samuel Alejandro García Sepúlveda.

Tras la presentación en Cintermex 
del trofeo que se disputará en el Mun-
dial de Qatar 2022, en donde estuvo 
acompañado de Mariana Rodríguez, 
de AMAR a Nuevo León, el mandatario 
dijo que este proyecto se realizará junto 
al Estadio de Futbol de los Rayados, en 
el municipio de Guadalupe.

“El estado tiene un gran proyecto 
para hacer un gran parque que va a re-
cibir a los aficionados del mundo cuan-
do se realice un partido de futbol en el 
Estadio de los Rayados. Toda esa área 
verde, en donde está el Parque La Silla, 
donde estaba Bosque Mágico, donde 
está La Pastora, vamos a integrarlo todo 
en un gran parque metropolitano, que 
va a convivir con el Estadio de los Ra-
yados y ése va a ser el centro del FIFA 
2026, en un gran parque de agua. 

“Vamos a demostrar al mundo que 
aquí en NL superamos la crisis (de 
agua) y somos tan eficientes que reci-
bimos a la FIFA en un gran parque de 
primer mundo de agua, entre muchos 
parques que haremos en Fundidora, en 
la Huasteca, entre otros sitios”, agregó. 

El mandatario agradeció a ARCA 
Continental las gestiones para traer el 
Trofeo de la Copa Mundial a la entidad, 
así como a la FIFA por la confianza en 
México para ser sede del mundial de 
futbol 2026.
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Explota polvorín en 
Miahuatlán, Oaxaca 

BOMBEROS MUNICIPALES acudieron en la madruga-
da de ayer a un predio ubicado en la colonia San Antonio, 

en donde se reportó un incendio, producto de una gran 
detonación en un depósito clandestino de juegos pirotéc-

nicos. No se reportaron víctimas, sólo daños materiales.  

15

PAN pone hielo 
al tema del aborto 
en Michoacán  
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

DE MANERA SORPRESIVA, la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) del Congre-
so de Michoacán decidió posponer ayer la 
discusión y votación, que estaba progra-
mada para la tarde de ayer, de una iniciativa 
que despenaliza el aborto. 

Por la mañana, la dirigencia del PAN en 
el estado amenazó con romper la alianza 
Va por Michoacán, tanto en el presente 
como en el futuro, si el PRI y el PRD vota-
ban a favor de la despenalización. 

En tanto, legisladores de este partido 
catalogaron como un “albazo” que la Mesa 
Directiva y la Jucopo del Congreso del Es-
tado buscaran la aprobación de la iniciativa 
precisamente ayer. 

Cuquita Cabrera Hermosillo, presidenta 
del CDE del PAN, acusó que los legislado-
res afines al gobierno del estado pretenden 
despenalizar el aborto “sin tomar en cuenta 
la postura de los diputados que integran la 
comisión que analiza el tema”. 

La dirigente exigió a las autoridades es-
tatales que dejen de intervenir en la vida 
interna de los Poderes Legislativo y Judi-
cial y manifestó que existen elementos de 
la intromisión del Ejecutivo Estatal “en el 
albazo que busca, de forma deleznable, la 
aprobación del aborto en Michoacán, ade-
más de buscar imponer a una magistrada.” 

Cabrera Hermosillo señaló: “Hoy, Ac-
ción Nacional es la principal oposición 
en Michoacán y en México, por lo que 
continuará defendiendo la vida y segui-
rá en su ruta para crear un mejor estado y 
un mejor país”. 

Más tarde, en un comunicado, el PAN 
subrayó que el partido apoya y está a favor 
de la defensa de la vida, desde la concep-
ción hasta la muerte natural, por lo que 
siempre rechazará la idea del aborto. 

El Congreso había citado a sesión ex-
traordinaria para discutir la despenaliza-
ción, pero de último momento este tema 
y el de la objeción de conciencia fueron 
retirados del orden del día. 

CONGRESO  
suspende 
discusión de 
dictamen con 
la despenali-
zación; azules 
amagaron 
con romper 
alianza con 
PRI y PRD 

ACTIVISTAS a favor de la despenalización estaban listas 
para celebrar, ayer, una aprobación que no se dio. 

Registra la tasa más alta a nivel nacional  

En Colima mueren más 
por el cáncer de mama 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

 

De acuerdo con cálculos realiza-
dos con cifras del Inegi, el esta-
do de Colima registra una tasa 
de 26.9 decesos por cáncer de 

mama por cada 100 mil mujeres, la más 
alta de entre las 32 entidades federativas y 
muy por encima de la media nacional, que 
es de 18. 

En segundo lugar se ubica Tamaulipas, 
con una tasa de 24.4 y en el tercero Sono-
ra con 23.5. Luego está Chihuahua con 23, 
mientras que la Ciudad de México aparece 
en el quinto lugar con una tasa de 22.7 de-
funciones por cada 100 mil capitalinas. 

Por el contrario, Tlaxcala es el estado 
que registra el indicador más bajo, con 10.3 
decesos por cada 100 mil mujeres, seguido 
por algunas entidades consideras pobres, 
como Chiapas y Guerrero, que tienen tasa 
de 11.6. 

Otro dato que se desprende de las cifras 
del Inegi —las cuales concentran los dece-
sos por año— es que en el 2021, en 19 en-
tidades federativas hubo incremento en la 
materia, con relación al año anterior. 

En este sentido, el estado que registró 
un mayor aumento fue Tamaulipas con 
un 14.4 por ciento, ya que pasó de tener 263 
muertes a 301 entre un periodo y otro. En 
segundo lugar se ubicó Jalisco, al registrar 
5.2 por ciento muertes más entre un lapso 

EN ESTADO gobernado por Indira Vizcaíno se registran 
26.9 decesos por cada 100 mil mujeres; datos del Inegi reve-
lan incremento en este fenómeno en 19 entidades en un año 

Avanza en Tamaulipas 
matrimonio igualitario 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx 

DURANTE LA TARDE DE AYER, las co-
misiones unidas de Igualdad de Género, 
Estudios Legislativos y Derechos Huma-
nos del Congreso de Tamaulipas aproba-
ron un dictamen que permite el matrimo-
nio igualitario. 

La propuesta fue presentada por la di-
putada del PAN, Nancy Ruiz, quien había 
hecho lo mismo en el periodo anterior, 
cuando pertenecía a la bancada de Morena. 

Se espera que el dictamen, que será vo-
tado en el pleno del Congreso de Tamau-
lipas la próxima semana, cuente con la 

mayoría, pues en la sesión de comisiones 
recibió el apoyo de diputados de Morena, 
del PRI y algunos del PAN.  

Tras la aprobación del dictamen, la ban-
cada de Morena expresó que su partido 
está a favor de que se legalicen las bodas 
entre las parejas del mismo sexo, debido 
a que esto forma parte de la agenda de su 
partido, además de que se trata de un tema 
de derechos humanos.

Por su parte, la bancada del PAN se ex-
presó en contra y aseguró que la población 
de Tamaulipas siempre les ha solicitado 
que legislen “en favor de la familia”.  

El dictamen fue aprobado en comi-
siones con 14 votos a favor y sólo uno en 

contra, del diputado panista Félix García 
Aguiar, presidente de la Junta de Coordi-
nación Política. 

En la pasada legislatura, cuando el 
Congreso estaba dominado por el PAN, el 
Congreso de Tamaulipas había rechazado 
reiteradamente aprobar el matrimonio 
igualitario, lo que desencadenó una serie 
de críticas y protestas por parte de grupos 
de diversidad sexual. 

y otro al pasar los casos de 608 a 640. 
Guanajuato está en tercer lugar con un 

alza del 7.2 por ciento, ya que las muertes 
pasaron de 346 a 371, mientras que Baja Ca-
lifornia registra un aumento de 8.9 puntos 
porcentuales, toda vez que aquí las defun-
ciones pasaron de 267 a 291.  

El Inegi consignó que durante el  2021 se 
registraron siete mil 925 muertes por esta 
causa a nivel nacional, lo que representa 
un incremento de 1.3 por ciento respecto 
a la cifra del 2020, que fue de siete mil 816. 

El porcentaje mayor de decesos se pre-
sentó en el rango de edad de 60 y más, con 
el 48.2 por ciento, mientras que el menor 
fue en el rango de 20 a 29 años, 
con el 0.7 por ciento. 

Cuestionado sobre esta pro-
blemática, Abelardo Meneses 
García, director general del Ins-
tituto Nacional de Cancerología 
(INCan) dijo a La Razón: “Lo que 

sucede con el incremento de las muertes 
es que las mujeres se atienden en etapas 
localmente ya muy avanzadas, cuando el 
cáncer mama ya infiltra los tejidos vecinos 
y da metástasis a distancia”. 

Detalló que a pesar de que alrededor 
de mil 400 mujeres son recibidas de ma-
nera anual en el INCan, todavía hay una 
constante en que las mujeres no asisten a 
una detección temprana debido al temor, 
a la lejanía de los centros, por creer que es 
hereditario o porque las parejas no se los 
permiten. 

“Desafortunadamente, en promedio, el 
tamaño del tumor, cuando se diagnostican, 

es de cinco centímetros, así lle-
gan las mujeres en la mayoría de 
los casos,, a pesar de que pueden 
detectar esto desde un centíme-
tro”, dijo. El funcionario senten-
ció: “El éxito en esta lucha está 
en la detección temprana”.

GRUPOS de la diversidad sexual celebra-
ron en las calles el paso avanzado ayer.

4
Varones  están 
presos por obligar 
a mujeres a practi-
carse abortos 

309
Mujeres perdieron 
la vida en Puebla en 
el 2021 a causa del 

cáncer de mama 

EL IMSS recomienda tres pasos para prevenir 
el cáncer de mama: autoexploración a partir de 
los 20 años, examen anual desde los 25 y una 
mastografía cada dos años a partir de los 40. 

EL PASADO 27 de julio, el gobernador de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, devolvió 
al Congreso una reforma a la Ley de Desarrollo 
Social que criminalizaba el aborto. 

Fuente|Inegi
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EL FLAGELO, EN CIFRAS 
Tres estados considerados pobres están entre los que tienen las tasas más bajas de mortandad. 
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NUBLADO

Buscan premiar a quien 
aporte datos de delitos

EL DIPUTADO LOCAL DEL PRI, Jhonatan Colme-
nares Rentería, presentó una iniciativa de reformas para 

que el Gobierno capitalino entregue una compensación al 
ciudadano que habite o transite en la Ciudad de México, 

que aporte elementos que ayuden a investigar ilícitos.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJ-
CDMX) informó que fue dete-
nido este miércoles Nicias René 

Aridjis, exdirector de Obras y Desarrollo 
Urbano de la alcaldía Benito Juárez, a 
quien se relaciona con el denominado 
Cártel Inmobiliario que operaba desde 
esa demarcación.  

Al confirmarse la detención, la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, felicitó al 
órgano de justicia por su desempeño en 
la investigación y advirtió que se man-
tendrá la “cero impunidad” en los casos 
de corrupción.

El exfuncionario, a quien la Fiscalía 
se refiere sólo como Nicias “N”, será im-
putado por su probable participación en 
el delito de enriquecimiento ilícito y los 
que deriven por el hecho de que aparen-
temente dio el visto bueno a la construc-
ción de inmuebles irregulares en la citada 
alcaldía y en tras del sur de la ciudad.

El vocero del órgano de justicia, Ulises 
Lara López, detalló que la detención la 
realizaron elementos de la Policía de In-
vestigación (PDI) en un domicilio de la 
colonia Doctores, alcaldía Cuauhtémoc, 
y posteriormente  fue trasladado al Re-
clusorio Norte, sin que hasta el cierre de 
esta edición se hubiera dado a conocer su 
situación jurídica.

“Una vez que fue notificado de la or-
den de aprehensión que tenía vigente y 
enterado de los derechos constituciona-
les que le asisten, fue canalizado con un 
médico legista para certificar su estado 
de salud”, explicó Lara López.

En un videomensaje, el vocero deta-
lló que durante su gestión en el cargo 
público que ocupó del 2006 al 
2018, Nicias “N” posiblemen-
te se hizo de recursos de for- 
ma ilícita. 

Además, explicó que pudo 
haber incurrido en un “con-
flicto de intereses” como pro-
bable poseedor de compañías 
en el ramo de la construcción 
y de servicios, en posible com-
plicidad con Luis Vízcaino 
Carmona, quien ocupó el car-
go de director general Jurídico 
y de Gobierno en la alcaldía 

LA FISCALÍA capitalina acusa al exdirector de Obras de 
enriquecimiento ilícito; habrá “cero impunidad” en casos de 
corrupción, advierte la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum  

Detienen a exfuncionario de 
BJ ligado al Cártel Inmobiliario

Nicias “N” fue llevado al Reclusorio Norte

Jueves 20.10.2022
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EL PRESUNTO 
responsable, 
luego de ser 
detenido, en 
imagen difundi-
da por la Fiscalía 
capitalina, ayer.

Un siniestro detonó la 
investigación en curso
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DE ACUERDO con información de la 
Fiscalía capitalina, las indagatorias de 
este caso comenzaron tras la explosión 
registrada en un inmueble ubicado en 
avenida Coyoacán en agosto del 2021, 
tras la cual se encontraron irregularida-
des en la construcción del inmueble.

A partir de ahí la Policía de Investiga-
ción jaló el hilo a la madeja hasta llegar 
a construir un caso que, en el momento 
en que se hizo público, la propia Fiscalía 
calificó como el Cártel Inmobiliario. 

Se trata de una organización que 
promovió la construcción irregular de 
inmuebles, especialmente en la alcaldía 
Benito Juárez en administraciones pasa-
das, de acuerdo con las investigaciones 
de la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México. 

Dicha organización estaría liderada 
por dos exfuncionarios públicos: Luis 
“N”, quien fuera director general Jurídico 
y de Gobierno de la alcaldía —hoy vincu-
lado a proceso por enriquecimiento ilíci-
to—  y Nicias “N”, quienes presuntamente 
habrían establecido un sistema “de inter-
cambio de favores” con empresas cons-
tructoras y desarrollos inmobiliarios para 
obtener beneficios. 

Asimismo, como parte del modus 
operandi, se creó una red de empresas 
fachada que facturaban por contratos 
recibidos y servían para triangular recur-
sos. La Fiscalía capitalina presume que 
ambos funcionarios operaraban con el 
consentimiento de sus superiores.

Como parte de las investigaciones, el 
órgano de justicia local ha llevado a cabo 
al menos cincuenta cateos en inmuebles 
localizados en distintas alcaldías de la 
Ciudad de México, la mayoría en la Beni-
to Juárez. Los más recientes, que fueron 
dados a conocer por el propio organis-
mo el pasado lunes,  se refieren a cinco 
viviendas, cuatro en Benito Juárez y una 
en Álvaro Obregón.

Las autoridades han afirmado en dis-
tintas ocasiones que las investigaciones 
del caso avanzan “progresivamente” e in-
cluso se han encontrado más relaciones 
de empresarios y exservidores públicos 
vinculadas al enriquecimiento ilícito, sin 
que hasta ahora se hayan dado a conocer 
más nombres. 

En el contexto de estas investigacio-
nes, el Gobierno central puso en mar-
cha una “mesa de denuncia” para que 
los habitantes que hayan adquirido un 
departamento o algún inmueble que 
consideren podría tener irregularidades 
puedan denunciarlo. 

DE ACUERDO 
con la Fiscalía de la 
Ciudad de México, el 
denominado Cártel 
Inmobiliario está 
integrado por ex-
servidores públicos 
de Benito Juárez y 
empresarios.

entre 2009 y 2016 y quien actualmente 
se encuentra en prisión preventiva en el 
mismo Reclusorio Norte, tras haber sido 
vinculado a proceso por enriquecimien-
to ilícito. 

“Posiblemente habrían establecido un 
esquema de enriquecimiento basado en 
negligencias y colisiones fuera de la ley, 
con desarrolladores inmobiliarios”, seña-
ló el vocero. 

Entre las facultades que Nicias tenía 
bajo su cargo, estaba el otorgar el visto 
bueno a las manifestaciones de obra y 
construcción, así como garantizar que 
todo proyecto de construcción e in-
fraestructura cumpliera con la norma-
tividad aplicable. 

De acuerdo con las investigaciones del 
órgano de justicia, posiblemente Nicias 
“N” habría sido el responsable de auto-
rizar una construcción “desmedida” de 
inmuebles en la Benito Juárez. 

Uno de los edificios vinculados a la in-
vestigación es el localizado en la avenida 
Emiliano Zapata, el cual, aunque se había 
determinado que cumplía con todas las 
disposiciones legales, resultó afectado 
durante el sismo de septiembre del 2017, 
a pesar de ser nuevo.

Posteriormente, en agosto de 2021, se 
registró una explosión en un inmueble 
ubicado en la avenida Coyoacán, el cual 
pudo haber recibido las manifestaciones 
de obra nueva y el dictamen de habitabi-
lidad durante la gestión del hoy detenido.

El exservidor público tenía un par 
de departamentos en dicho 
inmueble, “mismos que pu-
dieron haber sido entregados 
como contraprestación a cam-
bio de las facilidades que la al-
caldía ofrecía para la construc-
ción de obras nuevas, lo que 
aduciría a un claro conflicto de 
interés”, esclareció el vocero. 

Reiteró que una de las hipó-
tesis que maneja la Fiscalía es 
que el presunto responsable 
contaba con la anuencia de  
sus superiores.

DURANTE 12 años consecutivos, del 2006 al 
2018, Nicias René Aridjis  se desempeñó como 
director general de Obras y Desarrollo Urbano 
de la entonces delegación Benito Juárez.

2

198

Exservidores pú-
blicos de alto nivel 
de Benito Juárez 

han sido detenidos

Inmuebles han 
sido relacionados 
con denuncias por 

supuesta corrupción 
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Panistas piden actuar  
contra viruela símica
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA BANCADA DEL PAN en el Congreso 
local expresó preocupación por la “pasivi-
dad” de las autoridades capitalinas ante la 
propagación de la viruela del mono en la 
Ciudad de México.

El legislador Raúl Guerrero pidió a las au-
toridades capitalinas emitir un pronuncia-
miento a nivel internacional en auxilio a la 
población capitalina que se ha contagiado. 

En un comunicado, el legislador señaló 
que a principios de octubre había cerca de 
dos mil personas con la enfermedad en 
todo el país. Sin embargo, actualmente la 
gran mayoría de contagios se concentra 
únicamente en la capital del país, que se 
mantiene “sin filtros sanitarios, sin prue-
bas suficientes y ahora, sin vacuna”, como 
ya se hace en otras ciudades del mundo. 

Raúl Guerrero argumentó que, al igual 
que con el Covid-19, la Ciudad de México 
“vuelve a ser epicentro de la enfermedad, 
ante la debilidad de las políticas públicas 
y la falta de inteligencia para implementar 
acciones de prevención por parte de la Se-
cretaría de Salud capitalina”.

Por su parte, el diputado Gonzalo Espi-
na Miranda lamentó que la salud no sea un 
aspecto que le interese me-
jorar a las autoridades, por 
el contrario, acusó que va 
“en decadencia” por falta de 
inversión y por no oír los re-
clamos de la gente enferma.

“Los mexicanos enfermos o con hijos 
graves no quieren conciertos en el Zócalo, 
quieren medicinas y un lugar estable en un 
hospital público, con médicos especialis-
tas suficientes”, indicó.

Por su parte, el diputado Diego Garrido 
se pronunció acerca de la falta de atención 
al cáncer de mama. En el marco del Día In-
ternacional de la Lucha contra el Cáncer de 
Mama, lamentó que se hayan eliminado 
los fondos para atender dicha enfermedad. 

“No podemos darle la espalda a miles 
de mujeres que han padecido cáncer de 
mama. Por eso y en apoyo a las sobre-
vivientes de esta terrible enfermedad, 

propuse hace un año en el 
Congreso de la Ciudad de 
México que las cirugías de 
reconstrucción mamaria 
sean totalmente gratui-
tas”, expresó.

EL DIPUTADO LOCAL Raúl Guerrero lamen-
tó ayer que en la Ciudad de México no haya 
filtros ni vacunas contra la enfermedad.

Sheinbaum inaugura feria de detección

Prevén atención unificada 
a cáncer de mama en CDMX

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

En el marco del Día Internacional 
de la Lucha con el Cáncer de 
Mama, la Jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, aseguró que se 

trabaja en el fortalecimiento del sistema 
de salud, para crear un esquema “unifi-
cado” que permita agilizar la atención de 
esta enfermedad.

Desde la alcaldía Iztacalco, donde inau-
guró una feria para la detención de cáncer 
de mama, la mandataria llamó a las mujeres 
capitalinas a no tener miedo a hacerse una 
autoexploracion y a conocer su cuerpo.  

“Aprender a cómo debemos explorar-
nos, cómo debemos tocar nuestros se-
nos para poder saber si hay una pequeña 
bolita, y si esa bolita nos indica alguna 
cuestión de alerta, para poder dirigirnos 
a realizarnos una mastografía”, dijo.

Sheinbaum Pardo destacó que actual-
mente en la capital operan 15 mastógra-
fos en los Centros de Salud y diez uni-
dades de mastografías; adicionalmente, 
está en proceso de  incorporación otra 
cantidad igual,  para que en total haya 20 
sitios en distintos lugares de la ciudad.  

Asimismo, resaltó que se están forta-
leciendo las Unidades de Interpretación, 
con radiólogas y radiólogos especializa-
dos que puedan interpretar y enviar “de 
manera expedita y pronta” los resultados 
de este estudio.

La Jefa de Gobierno señaló que la in-
tención es que una vez que se tenga un 
diagnóstico, las mujeres puedan acudir 
por atención no sólo a los Centros de Sa-
lud de la Sedesa, sino al IMSS o al ISSSTE, 
independientemente de la derechoha-

biencia de que gocen, como se hizo con 
la atención al Covid-19. 

“Lo que queremos es fortalecer todo 
lo que tiene que ver con atención de cán-
cer de mama y al mismo tiempo avanzar 
para que esto pueda ser universal, de que 
podamos ir a una u otra entidad, inde-
pendientemente de nuestra derechoha-
biencia”, señaló. 

Más tarde, en sesión de preguntas, la 
mandataria explicó que el objetivo es 
que el próximo año se pueda llegar a al-
gún acuerdo con todas las instituciones 
de salud, con la finalidad de brindar el 
servicio de manera unificada. 

“Ahora funciona nada más de reorien-
tación a una y otra entidad de derecho-
habiencia, pero la idea es que podamos 
llegar a un momento en donde se pue-
da atender particularmente cáncer de 
mama en cualquiera de los lugares. Esta-
mos trabajando este año, yo espero que 
el próximo podamos llegar a un acuerdo 

para que así sea”, indicó. 
En su turno, el director general del Ins-

tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
Zoé Robledo, destacó el trabajo de la Jefa 
de Gobierno, principalmente en materia 
de salud. 

Tras reconocer la importancia de que se 
trabaje de forma “conjunta” para la atención 
del cáncer de mama, el titular del IMSS afir-
mó que Sheinbaum Pardo “nos ha demos-
trado que lo que se haga en la ciudad se 
puede hacer en el resto del país”. 

Zoé Robledo afirmó que la diferencia 
de la Ciudad de México durante la pande-
mia de Covid-19 fue “integrar al sistema 
de salud” desde la detección temprana 
de la enfermedad hasta su atención.  

“Por eso es que hoy creo que si lo hicimos 
con el Covid-19, en algo en lo que teníamos 
mucho más incertidumbre, muchas más 
preguntas que respuestas, lo podemos ha-
cer en otras enfermedades tan sensibles, 
como el cáncer de mama”, indicó.  

Por otra parte, el director del IMSS re-
cordó la importancia de que las mujeres 
se realicen sus autoexploraciones para 
poder detectar de manera oportuna y 
poder tratar el mal rápidamente. “Esa es 
la clave”, dijo.

LA MANDATARIA capitalina interactuó con ciudadanas luego de 
inaugurar la feria de detección en la alcaldía Iztacalco, ayer.

LA JEFA DE GOBIERNO llama a las mujeres a perder el miedo a la autoex-
ploración y las invita a realizarse mastografías; el titular del IMSS, Zoé Robledo, 
reconoce el trabajo de la mandataria capitalina, sobre todo en materia de salud
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ACTUALMENTE operan en la capital diez unida-
des de mastografías gratuitas y está en proceso 
de incorporación otra cantidad igual para un total 
de 20, destacó la Jefa de Gobierno.

1130
Contagios 

se tenían registrados en la capital 
hasta el pasado martes
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El PSOE critica
el «cálculo electoral» de 
Podemos con la ley trans 

El confl icto que se vivió durante la 
formulación de la ley trans en el seno 
del Gobierno de coalición se repro-
duce ahora con la tramitación parla-
mentaria. El movimiento del PSOE 

de ampliar el plazo de enmiendas, 
que supone una dilación en su apro-
bación, ha demostrado que el cho-
que se cerró en falso. En Podemos se 
lo toman como un «desafío» perso-

nal por parte de su socio. Los mora-
dos llaman a la movilización en la 
calle y amenazan incluso con no 
aceptar ni un «retoque» en la norma 
que venga de los socialistas. P. 8-9

Truss, más aislada cada 
hora, se aferra al poder 
pese a las deserciones

Moncloa quiere «mejorar» 
la norma para sortear futuros 

recursos ante el Constitucional 

El presidente del Gobierno, con Félix Bolaños, Margarita Robles y Raquel Sánchez, ayer en Madrid

EFE/MARISCAL Se niega a irse tras dimitir la ministra del 
Interior y perder el control del partido P.16-17

El Real Madrid 
no se despista 
y golea al Elche 
(0-3), con otros 
tres tantos 
anulados por 
el VAR  P. 48-49

La primera ministra británica, Liz Truss, ayer

Los morados amenazan con 
no aceptar cambios y presionan 
a Sánchez: «Que ponga orden» 

El SOS del secretario del CGPJ a espaldas del 
Pleno: «Te correspondería asumir la Presidencia»

Vocales cuestionan que 
De Benito ofreciera
el cargo al magistrado 
del Tribunal Supremo 
Francisco Marín

En el seno del CGPJ ha causado perple-
jidad que su secretario general pidiera 
el 12 de octubre al magistrado del Su-
premo Francisco Marín que asumiera 
la Presidencia y que, por tanto, presidie-
ra el Pleno convocado al día siguiente 

para dirimir cómo se iba a articular la 
sucesión. Fuentes del CGPJ, que optó 
por dejar en manos del vocal de más 
edad el puesto de Lesmes con carácter 
provisional, califican esta actuación 
como una «solemne deslealtad». P. 12

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL • JUEVES 20 DE OCTUBRE DE 2022 • AÑO XXIV • 8.681 • PRECIO 1,90 EUROS Y CON REVISTA «MÁS Y MÁS» 2,50€ (REVISTA OPCIONAL) • EDICIÓN NACIONAL 

ECONOMÍA. La reforma de las pensiones no cubre el gasto del sistema P. 20-21

HOY, CON 
LA RAZÓN, LA 

REVISTA
«MÁS Y MÁS»

Aumentan un 24,5% las personas 
que no tienen hogar en España 
en los últimos diez años P. 26-27

Participa en la Feria
del Libro de Fráncfort y 
cuenta por qué se dedicó 

a la literatura  P. 38-39

Neandertales, el origen del hombre 
«blandengue»: las mujeres

eran las que abandonaban el clan P. 37

Arturo Pérez-Reverte 
Escritor

«Si fuera 
joven, volvería 

a la guerra»
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La primera ministra británica, Liz Truss, se defendió ayer en la sesión de control semanal en la Cámara de los Comunes contra una oposición envalentonada 

«E
l trabajo de 
un primer 
ministro en 
tiempos difí-
ciles es se-

guir adelante y eso es lo que voy a 
hacer», matizaba Boris Johnson el 
pasado 6 de julio en la Cámara de 
los Comunes en la que acabó sien-
do su última sesión de control 
como líder del Partido Conserva-
dor. Pese a la acentuada crisis in-
terna que vivía ya entonces la for-
mación, el excéntrico político se 
negaba a presentar su dimisión. 
Pero tan solo 24 horas después, sus 
propias fi las le forzaban a anun-

►Tras los pasos de Johnson La renuncia de Suella Braverman, el segundo 
alto cargo en abandonar el Gobierno en menos de una semana, supone un 
nuevo revés para la «premier», que también pierde el control del partido

La dimisión de la ministra 
del Interior cerca a Truss

Celia Maza. LONDRES
ciar su renuncia. La escena podría 
replicarse ahora exactamente con 
su sucesora. Liz Truss aseguraba 
ayer en la sesión semanal de pre-
guntas al primer ministro en el 
Parlamento que era una «lucha-
dora y no una desertora». Sin em-
bargo, en las próximas horas po-
dría anunciar también su salida.

Al cierre de esta edición, su 
puesto al frente del Gobierno es-
taba más que cuestionado tras la 
dimisión de su ministra del Inte-
rior, Suella Braverman. Su salida 
tenía lugar tan solo cinco días des-
pués de la destitución de Kwasi 
Kwarteng como titular del Tesoro. 
En definitiva, en menos de una 
semana, Truss se ha visto obligada 
a cambiar a los dos puestos con 

más peso del Gabinete y pasar por 
la gran humillación de renunciar 
a su polémico plan de rebajas fi s-
cales ante el rechazo de los mer-
cados y sus propias fi las. Nadie se 
atrevía a asegurar anoche que fue-
ra a sobrevivir hasta fi nales de esta 
semana. Un escenario rocambo-
lesco para una dirigente que lleva 
poco más de un mes en el número 
10  Downing Street.

Ya no existe la menor duda: el 
Ejecutivo británico está en caos. 
Tras doce años en el poder, los «to-
ries» muestran señales evidentes 
de agotamiento y prácticamente 
en Westminster se da por hecho 
que se acerca el fi nal de un ciclo. 
La oposición laborista saca más de 
30 puntos de ventaja en las en-

cuestas a los conservadores.
En política una semana es un 

mundo. Pero en Reino Unido 24 
horas suponen toda una eternidad 
porque la jornada de ayer fue fre-
nética. Por la mañana, Truss se 
enfrentaba a su primera sesión de 
control después de que su nuevo 
titular del Tesoro, Jeremy Hunt, 
haya cancelado prácticamente en 
su totalidad los drásticos recortes 
de impuestos que ella había con-
vertido en el eje de su mandato.

La aún «premier» volvió a dis-
culparse por los «errores» cometi-
dos desde que asumió el cargo el 
6 de septiembre, pero reiteró que 
su prioridad es cumplir con sus 
prioridades para los ciudadanos. 
«Soy alguien que da la cara y que 
está dispuesta a tomar decisiones 
difíciles», dijo ante las críticas de 
la oposición por sus volantazos.

Pero, pese a la gran tensión que 
existe entre las fi las conservado-
ras, nadie esperaba que horas des-
pués la ministra del Interior pre-
sentara su dimisión. En una carta 
pública explicando los motivos de 
su salida del Gobierno, Braverman 
explicó que tenía que dar un paso 
atrás tras haber cometido «un ho-
nesto error» y haber «infringido las 
normas» ministeriales. «Envié un 
documento ofi cial desde mi cuen-
ta personal a un colega parlamen-
tario en el que confío con el obje-

40 «tories» rebeldes, 
ente ellos Kwarteng 
y May, votan con 
la oposición para 
prohibir el «fracking»

«Soy una luchadora 
y no una desertora», 
trata de defenderse 
ante el Parlamento   
la primera ministra
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AP

tivo de recabar apoyos para una 
medida del Gobierno sobre inmi-
gración. Lo correcto es que me 
vaya», recalcó.

Eso sí, la salida de Braverman 
fue con portazo porque en el si-
guiente renglón se mostraba de lo 
más crítica: «Me preocupa el rum-
bo de este Gobierno. No solo he-
mos incumplido compromisos 
clave que se prometieron a nues-
tros votantes, sino que tengo serias 
preocupaciones sobre el 
compromiso con el 
manifi esto».

El nuevo titular 
de Interior es aho-
ra Grant Shapps, 
ministro de Trans-
portes con John-
son. Shapps hace 
tan solo dos días pe-
día públicamente 
cambiar las reglas de la 
formación para poder 
echar a Truss y poner en 
su lugar a un «líder com-
petente». Tras ser criticada por 
rodearse tan solo por aliados, la 
aún «premier» pretende ahora 
tener un Gabinete más equilibra-
do para garantizar su superviven-
cia. Quizás sea demasiado tarde.

El llamado Comité 1922 –que 
reúne a los «tories» sin cartera– ce-
lebró ayer la primera reunión con 
su nueva directiva y los ánimos 

estaban más que caldeados. 
William Wragg, vicepresidente, 
anunció públicamente que había 
presentado una carta de no con-
fi anza contra Truss. En teoría, el 
líder de la formación está inmune 
a desafíos internos en su primer 
año. Pero es tal el descontento que 
se respira en las fi las que no se des-
carta cambiar las reglas. Aunque 
con Johnson y Th eresa May no fue 
necesario. Fue sufi ciente la pre-

sión interna para forzar su 
salida.

En un intento des-
esperado por ga-
narse el apoyo de 
los suyos, Truss se 
c o m p r o m e t i ó 
ayer a mantener el 
«triple candado» 

en las pensiones, 
pese a que tan solo 24 

horas antes su portavoz 
había sugerido lo con-
trario. Cuando los «to-
ries» llegaron al poder en 

2010 prometieron que las pagas se 
revalorizarían lo mismo que el in-
cremento de los ingresos medios, 
el IPC o un mínimo del 2,5%. La 
cifra que fuera mayor. Y en este 
caso es la infl ación que, según los 
datos ofi ciales publicados ayer, se 
situó en septiembre en el 10,1%, 
frente al 9,9% en agosto, el nivel 
más alto en cuatro décadas. El 

anuncio de Truss signifi ca por tan-
to que millones de jubilados reci-
birán el mayor aumento salarial 
registrado, ya que la pensión esta-
tal se disparará a 10.600 libras al 
año a partir de abril, lo que, según 
los analistas es algo «insosteni-
ble».

Truss ha perdido la confi anza de 
los mercados y su partido. Anoche 
la oposición laborista presentó 
una enmienda para prohibir el 
«fracking» –la polémica técnica de 
extracción de gas de esquisto me-
diante fracturación hidráulica– en 
lo que, a efectos prácticos, se inter-
pretaba como una moción de no 
confi anza contra la primera mi-
nistra: 326 votaron en contra de la 
petición de la oposición y 230 a 
favor. En defi nitiva, el Gobierno 
evitó lo que habría sido una humi-
llante derrota por 96 votos. Pero 
apoyaron a la oposición 40 «tories» 
rebeldes, entre ellos, Kwasi Kwar-
teng (ex ministro Tesoro despedi-
do el viernes) y Th eresa May. 

Las deserciones también alcan-
zaron al grupo parlamentario. 
Wendy Morton, responsable de 
mantener la disciplina en el Parti-
do Conservador, presentó anoche 
su dimisión así como su «número 
dos» por las deserciones,  incre-
mentando así la presión contra 
una líder que parece tener los días 
contados en el Número 10.

Claves

► Liz Truss llegó a 
Downing Street el 6 de 
septiembre tras 
imponerse en las 
primarias entre los 
80.000 militantes 
«tories».

►El 23 de septiembre 
anuncia la mayor bajada 
de impuestos en Reino 
Unido del último medio 
siglo, que provoca la 
caída de la libra y la 
subida de los tipos de 
interés.

►Ante la presión de los 
mercados, Truss 
rectifi ca y destituye el 
pasado viernes a su 
ministro del Tesoro en 
un intento de recuperar 
el liderazgo político.

►El nuevo «chancellor», 
Jeremy Hunt, enmienda 
los planes fi scales de la 
«premier», presionada 
para dimitir por los 
propios «tories».

¿Qué supone la dimisión de 
la ministra del Interior? 
Hace que la posición de Truss 
sea aún más precaria. La minis-
tra del Interior se vio obligada a 
dimitir porque incumplió las 
normas ministeriales, en lugar 
de hacerlo en protesta por el 
liderazgo de Truss. Sin embar-
go, su airada carta de dimisión 
sugiere que hay profundas grie-
tas dentro del Gobierno, que 
podría romperse en cualquier 
momento. 

¿Teme que haya más dimi-
siones en el Gabinete en los 
próximos días? 
Es difícil de decir, pero la posi-
ción de Truss es cada vez más 
inestable, así que es muy posi-
ble. Hasta que tuvo que dimitir, 
la ministra del Interior era una 
férrea defensora de la «pre-
mier», pero su carta de dimi-
sión sugiere un profundo enfa-
do y frustración con su líder. Es 
probable que este sea el caso de 
otros miembros del Gabinete.  

¿Cuánto tiempo resistirá? 
Mientras pueda, no tiene inten-
ción de dimitir. Sin embargo, si 
la presión sigue aumentando, 
es probable que no tenga otra 
opción. 

¿Cómo puede el Partido 
Conservador obligarla a di-
mitir? 
Hay dos opciones principales.  
En primer lugar, los diputados 
conservadores podrían cele-
brar una moción de censura y, 
de tener éxito, se vería obligada 
a dimitir.  Sin embargo, las nor-
mas del partido establecen que 
esto no puede ocurrir en el pri-
mer año de la toma de posesión. 
Pero, si un número sufi ciente de 
diputados está de acuerdo, esa 
norma puede cambiarse. La 
segunda opción es seguir pre-
sionándola y hacer que los mi-
nistros dimitan. Entonces, al 
igual que Johnson, no tendrá 
más remedio que dimitir. 

Las profundas 
grietas del 
Gabinete

Análisis

Chris Stafford

Suella 

Braverman

Chris Stafford es experto en 

política británica de la Univ. de 

Nottingham. Preguntas P. G. Poyatos
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El presidente ruso, Vladimir Putin, 
decretó ayer la ley marcial en las 
cuatro regiones ucranianas 
anexionadas: Donetsk, Lugansk, 
Jerson y Zaporiyia. Así lo anunció 
al comienzo de la reunión del 
Consejo de Seguridad para  tomar 
un control más estricto en estos 
zonas, consideradas por Moscú 
como parte de su territorio. Ahora, 
el texto queda sujeto a la aproba-
ción de las dos cámaras del Parla-
mento ruso, un mero trámite en la 
Rusia de Putin. El presidente ruso 
acusó al Gobierno de Zelenski de 
no reconocer la expresión demo-
crática de las cuatro poblaciones 

►Rusia evacua a 
60.000 civiles de 
Jersón apenas tres 
semanas después    
de declarar su 
ocupación ilegal

Putin decreta la ley marcial en 
las cuatro regiones anexionadas

AP

Las autoridades 
prorrusas aseguran 
que Ucrania está 
preparando un asalto 
a esta capital del sur 

Un militar ucraniano en las 

trincheras que excavaron 

los rusos, ayer, en Jersón
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75 localidades
liberadas al norte
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Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

Guerra en Europa

Saldo informó que los 
civiles podrían quedarse 

en la parte este de la región 
o decidir mudarse «más 

adentro de las regiones rusas». 
Les prometió «certifi cados de alo-
jamiento», en caso de que decidie-
ran quedarse en Rusia «para siem-
pre», lo que contrastaba con las 
garantías de que las tropas rusas 
no abandonarían la ciudad. Su 
ayudante, Kiril Stremousov, ase-
guró que los rusos «resistirían has-

ta la muerte» y que «nadie iba a 
entregar la ciudad de Jersón» a los 
ucranianos.

El anuncio de la evacuación se 
produjo después de la entrevista 
inusualmente franca del general 
al mando de las Fuerzas Armadas 
rusas en Ucrania, Sergey Surovi-
kin. Reveló a la televisión rusa que 
la situación militar en Jersón era 
«tensa» y «no fácil», diciendo que 
no se podían «descartar decisio-
nes difíciles». Según el miembro 
del consejo de la región Sergiy 
Hlan, varias bases rusas y depósi-
tos de municiones en Jersón fue-
ron destruidos ayer por las fuerzas 
ucranianas. Sin embargo, el pro-
pio Ejército ucraniano no revela 
ningún detalle sobre su posible 
avance en la zona, lo que en sí mis-
mo es una señal de que se puede 
preparar un gran ataque, dicen los 
analistas militares.

Ucrania ha limitado la capaci-
dad de Rusia para abastecer a sus 
tropas desplegadas en la zona al 
dañar los únicos dos puentes cer-
ca de Jersón y en Nova Kakhovka 
mientras apunta a cruces de pon-
tones improvisados, creados por 
el Ejército ruso.

Los residentes de Jersón ya reci-
bieron mensajes de texto que ale-
gaban que las «Fuerzas Armadas 
de Ucrania iban a bombardear 
áreas residenciales de la ciudad». 
Los funcionarios rusos también 
insistieron en que partes de la urbe 
podrían sumergirse en el agua ya 
que supuestamente los ucrania-
nos iban a volar la presa cercana.

Las autoridades ucranianas ase-
guran que Rusia está tratando de-
liberadamente de asustar a los 
vecinos y hacer que se vayan. El 
gobernador de la cercana región 
ucraniana de Mykolaiv, Vitalii 
Kim, advirtió que Rusia podría es-
tar preparándose para bombar-
dear Jerson para acelerar la eva-
cuación.

El subjefe del consejo regional, 
Yuriy Sobolevskyi, subrayó que el 
ejército ucraniano no ha cometido 
ni cometerá ataques contra la po-
blación local al bombardear las 
áreas residenciales allí. «Nuestros 
soldados ante todo liberan perso-
nas, no territorios», escribió en 
Telegram. El funcionario insistió 
en que «la vida humana y la pre-
servación de la infraestructura 
crítica de la ciudad son importan-
tes para que en el futuro se puedan 
mantener condiciones normales 
de vida». Desde Kyiv se cree que 
Rusia se prepara para la deporta-
ción masiva de los ucranianos.

y de negarse a negociar. «Conti-
núan los bombardeos. Los civiles 
están muriendo». Rusia reivindica 
su derecho a aplicar todas sus le-
yes sobre las regiones ocupadas, 
aunque ni siquiera controla todo 
su territorio. De hecho, apenas tres 
semanas después de que decidie-
ra anexionarse las cuatro regiones, 
las autoridades prorrusas comen-
zaron a evacuar con urgencia a la 
población civil ante el temido 
avance de las tropas ucranianas. 
El líder designado por Moscú en 
el Jersón ocupado, Vladimir Saldo, 
instó el martes por la noche a los 
vecinos a evacuar partes de la pro-
vincia situada en la orilla occiden-
tal del río Dnipro. Saldo advirtió 
de que grandes grupos del Ejérci-
to ucraniano se preparan para 
lanzar una «contraofensiva». Si 
bien aseguró que el Ejército ruso 
estaba listo para repelerlos, dijo 
que la «evacuación voluntaria» 
facilitaría que los militares hicie-
ran su trabajo. Entre 50.000 y 
60.000 personas serán trasladadas 
durante los próximos seis días con 
la entrada y salida de la región ce-
rradas.
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Mientras se incrementan los ata-
ques indiscriminados contra civi-
les en Ucrania, el Parlamento Eu-
ropeo ha querido homenajear con 
la concesión del premio Sájarov a 
la libertad de conciencia al «valien-
te» pueblo ucraniano, representa-
do por su presidente y por miem-
bros de la sociedad civil. «Este 
premio es para los ucranianos que 
luchan sobre el terreno. Para los 
que se han visto obligados a huir. 
Para los que han perdido familiares 
y amigos. Para todos los que se le-
vantan y luchan por lo que creen. 
Sé que el valiente pueblo de Ucra-
nia no se rendirá y nosotros tampo-
co», aseguró ayer la presidenta del 
Parlamento Europeo Roberta Met-
sola tras anunciarse la concesión 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►El Parlamento 
Europeo reconoce 
con este galardón 
la resistencia 
ucraniana frente a 
las tropas de Putin 

El premio Sájarov recae 
en el «pueblo ucraniano»

La vida de los ucranianos ha cambiado fatídicamente desde la invasión rusa el 24-F

AP

dora de la unidad de evaluación 
médica «Ángeles de Taira», Yulia 
Pajevska, que ha sufrido tres meses 
de cautiverio tras la evacuación de 
Mariupol; la activista de derechos 
humanos y presidenta del Centro 
para las Libertades Civiles, Ole-
ksandra Matviychuk que lleva me-
ses recopilando información sobre 
los crímenes de guerra cometidos 
por el Ejército ruso; el Movimiento 
de Resistencia Civil del Lazo Ama-
rillo, y el alcalde de Melitopol, Ivan 
Fedorov, que acabó siendo secues-
trado por el Ejército de Putin para 
después ser reemplazado por un 
alcalde títere del Kremlin. Tras ser 
liberado  sigue luchando para con-
seguir la ayuda internacional para 
su ciudad ocupada por las tropas 
rusas. En realidad, es el tercer año 
consecutivo que este premio va 
dirigido para ensalzar a aquellas 
fi guras que luchan contra el régi-
men autoritario de Putin. El año 
anterior fue el disidente ruso toda-
vía encarcelado Alexei Navalni, el 
homenajeado y en 2020 este galar-
dón fue concedido a la oposición 
democrática bielorrusa que lucha-
ba y sigue luchando contra el dic-
tador Aleksander Lukashenko, fi el 
aliado del Kremlin.

de este galardón que llega en un 
momento especialmente delicado. 
La contienda parece haberse aden-
trado en su momento más peligro-
so desde la invasión el 24 de febre-
ro, con drones kamikazes que están 
sembrando el pánico entre la po-
blación y un Vladimir Putin, más 
acorralado que nunca que incluso 
coquetea con el posible uso de ar-
mas nucleares y utiliza el chantaje 
energético para intentar que la UE 
aminore su apoyo y fuerce a Ucra-
nia a la negociación. «Están defen-
diendo lo que creen, luchando por 
nuestros valores, protegiendo la 
democracia, la libertad y el Estado 
de derecho, arriesgando sus vidas 
por nosotros», señaló la presidenta 
de la Eurocámara.

Aunque es difícil personalizar 
cuándo se concede un premio de 
estas características a todo un pue-
blo, el jurado ha decidido destacar 
el papel desempeñado por algunas 
fi guras como el presidente Volodi-
mir Zelenski, quién no ha abando-
nado el país en todos estos meses 
a pesar de que varios Estados le 
han ofrecido  asilo, y miembros de 
diferentes asociaciones y políticos 
como los servicios Estatales de 
Emergencia de Ucrania; la funda-

Emmanuel Macron

EFE

La primera gran consecuencia 
de la inédita realidad política 
que vive Francia, un Gobierno 
sin mayoría parlamentaria, llegó 
ayer en forma de decreto. La pri-
mera ministra, Elisabeth Borne, 
anunció en la Asamblea Nacio-
nal que el Gobierno adopta, sin 
voto parlamentario, la primera 
parte de los presupuestos para 
2023. Macron y Borne se apoyan 
para hacerlo en el 49.3, un artí-
culo de la Constitución que per-
mite al Ejecutivo hacer pasar un 
texto sin voto, lo que suele crear 
crispación y anuncios de mo-
ción de censura. Algo que llegó 
poco después del anuncio, tanto 
por parte de la coalición de iz-
quierdas NUPES como de la ul-
traderecha de Marine Le Pen 
ante lo que califi can de «acto de 
brutalidad antidemocrático del 
Gobierno».  Tendrán un plazo de 
24 horas para presentar la mo-
ción. Borne justifi có el uso del 
decreto explicando en la tribuna 
que tras 55 horas de debate par-
lamentario en el que la oposi-
ción había rechazado en cadena 
una serie de enmiendas, al Go-
bierno no le quedaba otra que 
echar mano de este recurso. 
Ante la decisión de Borne, los 
diputados de la izquierda no es-
peraron al fi nal de su discurso y 
abandonaron el hemiciclo.

Todo el mundo en Francia 
daba por sentado que el Gobier-
no recurriría esta semana al 49.3 
habilitado para desatascar la pa-
rálisis parlamentaria y que ya ha 
sido utilizado en otras 89 ocasio-
nes en la Vª República. Sin em-
bargo, y a partir de su reforma en 
2008, este recurso solo puede ser 
utilizado para textos presupues-
tarios. Al menos que el Gobierno 
sea tumbado por el éxito de una 
moción, extremo que parece 
poco probable a juzgar por las 
sumas parlamentarias y la bata-
lla entre izquierda y ultraderecha 
por hacerse con el liderazgo de 
la oposición. Dicha moción debe 
recabar al menos 289 votos, la 
mayoría en el hemiciclo.

Los franceses hablaron claro 
en las urnas la primavera pasada 

Carlos Herranz. PARÍS

Macron recurre al 
decreto para aprobar 
los presupuestos

►La izquierda y Le Pen presentan sendas 
mociones de censura contra el Gobierno

diciendo que querían un segun-
do mandato de Macron, pero 
esta vez sin mayoría absoluta. 
«Voilà» su nueva realidad. A 
buen seguro que esta no será la 
única vez que el presidente ten-
drá que recurrir al 49.3 durante 
esta compleja legislatura.   

Será la segunda vez que se 
haga durante la era Macron, des-
pués de que en febrero de 2020 
el entonces primer ministro, 
Edouard Philippe, lo usara para 
adoptar la reforma de las pensio-
nes en medio de una gran ten-
sión social, proyecto que fi nal-
mente fue retirado por el 
Gobierno a causa de la pande-
mia de coronavirus. Si entonces 
Macron disponía de una sólida 

mayoría parlamentaria, ahora 
recurre al 49.3 cuatro meses des-
pués de haber perdido la mayo-
ría absoluta en la Cámara Baja 
en las legislativas.  

Tampoco sería, en caso de que 
suceda, la primera vez que el 
Gobierno se enfrenta a una mo-
ción de censura. En julio, la pri-
mera ministra ya fue sometida a 
una moción de censura promo-
vida por la alianza de izquierdas, 
que fracasó después de que los 
diputados conservadores y la 
extrema derecha decidieran no 
votar a favor de la misma.
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J. Ors. MADRID

«M
i primera 
g u e r r a 
de ver-
dad fue 
en el ve-

rano de 1974, tenía 22 años y fue 
en Chipre. Antes había estado en 
el sur del Líbano, durante los bom-
bardeos de Israel, pero eso no era 
guerra, solo eran bombardeos»

Arturo Pérez-Reverte, pantalón 
beige, zapatos marrones, camisa 
azul, está sentado en un sofá. Él es 
uno de los escritores invitados a la 
Feria del Libro de Fráncfort, donde 
participará en un coloquio y re-
cuerda con una sonrisa, sin que le 
tiemble la voz, pero con mirada 
lejana, el impacto y las sensaciones 
que le dejó aquel inicial bautismo 
de fuego: la noche, las curvas, los 
ángulos buenos o malos, las rectas 
de las trazadoras y de las bombas. 
Pero, sobre todo, subraya el descu-
brimiento de «cómo el ser humano 
estaba sometido a esas reglas 
geométricas que gobiernan el cos-
mos y que también destruyen a las 
personas. El ser humano no es due-
ño de sí mismo. Es un elemento 
sometido a esas fuerzas que no 
puede controlar. Conocer esas re-
glas no solucionan el problema, 
pero sí te ayudan a comprenderlo. 
Hace que uno asuma la muerte y el 
horror con mayor serenidad y no 
con el estupor y el desconcierto del 
que no conoce el origen de las co-
sas. Al principio lo intuí, luego lo fui 
razonando».

¿Cómo cambió la guerra sus 
principios?
Tenía una idea de la guerra épica, 
como cualquier niño de esa época 
que viera películas o leyera tebeos. 
La guerra era casi un lugar román-
tico, repleto de heroísmo, pero ahí 
me di cuenta de que es sucia, hue-
le mal y que tú mismo podías ser 

parte de la carne que se pudría al 
sol rodeada de moscas. El zumbi-
do de moscas sobre los cadáveres 
te quita cualquier idea romántica 
que puedas tener de la guerra. A 
mí se me quitó pronto. Cuando 
empecé a trabajar no tenía una 
imagen de ella que fuera gloriosa 
o épica. La guerra es muy desagra-
dable. Nunca me gustó. Lo que me 
interesó fueron las situaciones que 
se dan en ella.

El escritor intercala una breve 
pausa antes de continuar y señalar 
un factor complementario: «En la 
guerra existe la transgresión. En 
ella puedes hacer cosas que no 
haces en la vida normal. Puedes 
entrar y saquear un comercio, 
romper una puerta y dormir en 
una casa que no es la tuya, hacer 
un puente a un coche y sacar ga-
solina de otro, puedes sobornar, 
puedes hacer esa clase de cosas 
que la guerra hace posible...».

¿Hubo libros que no volvió a leer  
tras estas experiencias?
Hay libros que ya no lees igual. Si 
lees un tebeo como «Hazañas bé-
licas» con 10 o 12 años, o lees «El 
talismán», de Walter Scott, con 11 
años o «La isla del tesoro», con 9 o 
10, no es lo mismo que de mayor. 
Antes ves la cruzada, las batallas 
de la Guerra Mundial, pero luego 
tienes ya la mirada trabajada por 
la vida, tienes experiencia y ves el 
horror. Te das cuenta de que los 
piratas son una panda de asesinos, 
en la guerra la gente muere y que 
las cruzadas fueron una barbari-
dad histórica, llenas de aspectos 
negativos y que los cruzados tam-
bién saquearon, violaron y mata-
ron. Ves el otro lado de la moneda. 
Esto te da humildad porque com-
prendes que el mismo hecho en 
dos momentos distintos de la vida 
tienen signifi cados diferentes. Eso 
hace que seas prudente porque 
toda mirada es subjetiva, no hay 
una verdad, porque lo que es ver-
dad para ti a los veinte años, no lo 

na, porque «El maestro de esgri-
ma» y «El húsar» tuvieron una vida 
discreta. «El maestro de esgrima» 
tuvo una columna en el «Ya» y «El 
húsar», otra en «Quimera». Fíjate. 
De hecho, entrego «La tabla de 
Flandes» y después me voy a la 
Guerra del Golfo. A mi regreso des-
cubro que era un best seller y que 
la habían vendido en todas par-
tes... Eso cambia mi vida. Incluso 
esa novela la escribo sin la inten-
ción de convertirme en novelista. 
Es este éxito y el de «El club Du-
mas», el que me hace plantearme 
que ahí existía una salida honora-
ble.

¿Es lo que hace que se aparte 
de la guerra?
Sí, pero no es así. Me dio la posibi-

Arturo Pérez-Reverte 
Escritor

«Si fuera joven, 
volvería a la guerra»

El autor, que publica «Revolución» y participa en 
la Feria del Libro de Fráncfort, relata en esta 

entrevista por qué se dedicó a la literatura  

Cuando ves moscas 
sobre los cadáveres 
se te quita la idea 
romántica de los 
confl ictos»

Cultura

es a los sesenta. Es una lección de 
vida. Eso te hace prudente y des-
preciar a aquellos que creen tener 
la verdad absoluta.

¿La guerra infl uyó de alguna ma-
nera en su escritura?
No miraba hacia la literatura. 
Cuando me voy a la guerra, la lite-
ratura no existía para mí. Yo era un 
lector de libros. La literatura como 
palabra no existía entonces para 
mí. Yo veo películas, leo libros y 
cuando me hago mayor me voy 
para intentar vivir todas esas co-
sas. Ese es el impulso original. Pero 
no hay literatura entonces; la lite-
ratura es después, a la vuelta, di-
gamos, de la isla de los piratas, con 
la mochila llena de recuerdos y 
entonces los saco. En ese momen-
to interviene la literatura, pero la 
palabra literatura no la menciono 
hasta los 40 años. No me interesa-
ba. No era una persona literaria ni 
hablaba de literatura. La estudié, 
como latín y griego, pero no era 
una palabra importante para mí. 
Eran importantes los libros, no la 
literatura. Esta, como medio pro-
fesional serio, viene después. Yo 
nunca pensé en la literatura.

«El húsar» ya tiene parte de sus 
experiencias.
Era muy intuitiva, fresca, porque 
no pensaba en ser escritor, porque 
en realidad nunca tuve la inten-
ción de ser escritor. Me hago escri-
tor con «La tabla de Flandes», has-
ta entonces soy un aficionado, 
escribo porque me siento bien y 
me desahogo... Cuento cosas, era 
como leer una novela que te estás 
inventando. No hay un acto litera-
rio. El «El húsar» y «El maestro de 
esgrima» no son novelas que apa-
recen bajo un prisma literario. Es 
un lector quien las escribe. El arte-
facto literario aparece en mi vida 
por primera vez con «La tabla de 
Flandes». Ahí me hago un escritor 
profesional. Y cuando publico este 
libro lo hago sin experiencia algu-
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lidad de apartarme. Me doy cuen-
ta de que cuando esté cansado de 
los confl ictos, tengo ahí una salida, 
porque, de otra manera, no lo hu-
biera podido hacer, porque tenía 
una familia, tenía que tener unos 
recursos económicos... pero el éxi-
to de esta novela me hace plan-
tearme que ahí existe una oportu-
nidad para dejarlo. Cuando en el 
año 1994 veo que ya no me gusta 
lo que está viniendo y «El club Du-
mas» me ha dado la solidez eco-
nómica para irme, es cuando doy 
el salto.

¿Estaba cansado ya?
Escribo «Territorio comanche» y 
me voy. Este es un libro de cansan-
cio. Ya había aprendido lo que 
quería aprender. Habían sido 

ratura, siendo esta su vocación, y 
no lo logra, y yo que no lo preten-
día, lo encontré. Son los azares de 
la vida... Yo no soy novelista hasta 
principios de los noventa. Es don-
de empiezo a ver que, si con esto 
vivo bien, voy a tomarlo de una 
manera seria y profesional. No me 
limito a escribir. Intento conocer 
el mercado editorial. Iba a las li-
brerías, miraba, preguntaba por 
qué un libro se vendía y otro no, 
estudiaba las portadas, al viajar al 
extranjero reparaba en las porta-
das, por qué se vende un título y 
otro no... examiné los mecanismos 
del mundo editorial y de las libre-
rías, porque formaba parte de este 
trabajo. Abordo la literatura como 
un trabajo, que es lo que hace que 
mi acercamiento a ella sea muy 

poco sentimental. He sido muy 
frío en esto al plantearlo como un 
trabajo. De hecho, yo con mis ami-
gos no hablo de literatura.

Pero hay cierta emoción en sus 
libros. Escribió un artículo en el 
que cuenta cómo recoge un libro 
de la Biblioteca de Sarajevo. Us-
ted lo introduce en Alatriste.
Yo no cuento mi biografía en mis 
novelas, pero están salpicadas por 
ella. Utilizo elementos de mi vida. 
Escribo con lo que he vivido, he 
leído y lo que imagino, como ocu-
rre con Martín Garret en «Revolu-
ción». Tengo un montón de recur-
sos que provienen de gente que he 
conocido, frases que he escucha-
do, situaciones que he vivido... 
cuando a Martín Garret le van a 
pegar un tiro y apoya la cabeza en 
un muro, eso me pasó a mí en Ni-
caragua...

¿Volvería a la guerra si fuera jo-
ven otra vez?
Sin duda. Esos veintiún años de 
aprendizaje que le debo a la gue-
rra, no hay universidad, vida o 
escuela que te los dé. Pero desde 
luego que volvería. Por el enrique-
cimiento intelectual, que es una 
paradoja, porque hablamos de 
una guerra. Yo iba con lecturas y 
eso te ayuda a interpretar. Ya había 
leído la «Ilíada», la «Odisea», a Jün-
ger. No es necesario haber leído 
para ir a la guerra, pero sin duda 
es útil. Te ayuda a interpretar. El 
horror es tan violento que el único 
analgésico, consuelo, es saber que 
ese horror forma parte de unas 
reglas exteriores a lo que estás vi-
viendo. Esas reglas generales solo 
se aprenden reflexionando, mi-
rando, pensando...

A Martín Garret, su protagonis-
ta de «Revolución», le gusta co-
dearse con guerrilleros.
Yo puedo cenar con un productor, 
un político, una actriz, cosas que 
me suceden por el ofi cio, pero estoy 
más orgulloso de codearme con un 
camarero, un grafi tero que me lleva 
de noche... estoy más orgulloso de 
mis amigos de la zona más baja  que 
de los de la alta. No sé la razón, pero 
en la vida he disfrutado más con los 
sargentos que con los generales. 
Me encuentro más a gusto con 
ellos... Un recepcionista de un hotel 
de Venecia me conoce y cuando 
está  fuera de servicio, me comenta 
historias, cosas, de Ava Gardner, de 
actores... Los delincuentes me 
cuentan cómo roban, cómo es esa 
vida... lo hago por la curiosidad, por 
conocer cómo es el otro lado. 
Aprendes de la vida, porque uno 
sigue siempre aprendiendo. En ese 
sentido, todavía continúo siendo 
un cazador.

ALBERTO R. ROLDÁN

veinte años y después no me gus-
taba cómo iban a ser cubiertas las 
contiendas en el futuro, algo que 
intuí en el confl icto del Golfo y los 
Balcanes. Me di cuenta de que su 
cobertura ya no iba a ser como 
antes y esa manera de trabajar en 
la guerra no me convencía. No lo 
veía, estaba mayor y decidí nave-
gar y escribir.

Llegó a la escritura por el éxito.
Nunca quise ser novelista. Me dije, 
un día me jubilaré como reporte-
ro. Me pregunté, ¿qué podía ha-
cer? Pues como Hemingway, haré 
novelas. Por eso probé con «El hú-
sar». Paradójicamente, y esto que 
voy a decir es muy triste, soy cons-
ciente, hay gente que lucha toda la 
vida por abrirse camino en la lite-

Yo nunca quise ser 
novelista, pero la 
literatura me ofreció 
la posibilidad de salir 
de los confl ictos»

► Martín Garret, el joven 
personaje que aparece 
en «Revolución», vuelve 
siempre a la guerra a 
pesar de conocer sus 
horrores. Cuando se le 
pregunta a Arturo Pérez-
Reverte por qué regre-
saba él a los confl ictos, 
asegura que «necesita-
ba seguir aprendiendo. 
Para mí irme a la guerra, 
Salvador, Nicaragua, era 
continuar aprendiendo. 
Ves a los seres huma-
nos, tienes sensacio-
nes... recuerdo un 
combate en el que 
decían que los muertos 
eran guerrilleros y eran 
campesinos. Los habían 
matado. Había una chica 
muerta. El ofi cial 
nicaragüense me dijo: 
«Amigo, no hagas fotos 
de eso». Yo las hice y él 
escuchó el motor de la 
cámara y volvió. Y me 
repitió: «Amigo, no 
perdamos la dulzura del 
carácter». Y me dije, me 
va a matar en cuanto 
pueda. Entonces, 
comenté: «Espere un 
momento». Y saqué la 
película. Él asintió con la 
cabeza... Esa sensación 
de peligro, de entender 
al ser humano, me las 
daba la guerra y yo 
quería volver. Hasta que 
me di cuenta de que ya 
se repetía todo, no había 
novedades, y decidí que 
quizá ya era el momento 
de irme».

El motivo por el 
que enganchan 
las guerras
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J. Ors. MADRID

«M
i primera 
g u e r r a 
de ver-
dad fue 
en el ve-

rano de 1974, tenía 22 años y fue 
en Chipre. Antes había estado en 
el sur del Líbano, durante los bom-
bardeos de Israel, pero eso no era 
guerra, solo eran bombardeos»

Arturo Pérez-Reverte, pantalón 
beige, zapatos marrones, camisa 
azul, está sentado en un sofá. Él es 
uno de los escritores invitados a la 
Feria del Libro de Fráncfort, donde 
participará en un coloquio y re-
cuerda con una sonrisa, sin que le 
tiemble la voz, pero con mirada 
lejana, el impacto y las sensaciones 
que le dejó aquel inicial bautismo 
de fuego: la noche, las curvas, los 
ángulos buenos o malos, las rectas 
de las trazadoras y de las bombas. 
Pero, sobre todo, subraya el descu-
brimiento de «cómo el ser humano 
estaba sometido a esas reglas 
geométricas que gobiernan el cos-
mos y que también destruyen a las 
personas. El ser humano no es due-
ño de sí mismo. Es un elemento 
sometido a esas fuerzas que no 
puede controlar. Conocer esas re-
glas no solucionan el problema, 
pero sí te ayudan a comprenderlo. 
Hace que uno asuma la muerte y el 
horror con mayor serenidad y no 
con el estupor y el desconcierto del 
que no conoce el origen de las co-
sas. Al principio lo intuí, luego lo fui 
razonando».

¿Cómo cambió la guerra sus 
principios?
Tenía una idea de la guerra épica, 
como cualquier niño de esa época 
que viera películas o leyera tebeos. 
La guerra era casi un lugar román-
tico, repleto de heroísmo, pero ahí 
me di cuenta de que es sucia, hue-
le mal y que tú mismo podías ser 

parte de la carne que se pudría al 
sol rodeada de moscas. El zumbi-
do de moscas sobre los cadáveres 
te quita cualquier idea romántica 
que puedas tener de la guerra. A 
mí se me quitó pronto. Cuando 
empecé a trabajar no tenía una 
imagen de ella que fuera gloriosa 
o épica. La guerra es muy desagra-
dable. Nunca me gustó. Lo que me 
interesó fueron las situaciones que 
se dan en ella.

El escritor intercala una breve 
pausa antes de continuar y señalar 
un factor complementario: «En la 
guerra existe la transgresión. En 
ella puedes hacer cosas que no 
haces en la vida normal. Puedes 
entrar y saquear un comercio, 
romper una puerta y dormir en 
una casa que no es la tuya, hacer 
un puente a un coche y sacar ga-
solina de otro, puedes sobornar, 
puedes hacer esa clase de cosas 
que la guerra hace posible...».

¿Hubo libros que no volvió a leer  
tras estas experiencias?
Hay libros que ya no lees igual. Si 
lees un tebeo como «Hazañas bé-
licas» con 10 o 12 años, o lees «El 
talismán», de Walter Scott, con 11 
años o «La isla del tesoro», con 9 o 
10, no es lo mismo que de mayor. 
Antes ves la cruzada, las batallas 
de la Guerra Mundial, pero luego 
tienes ya la mirada trabajada por 
la vida, tienes experiencia y ves el 
horror. Te das cuenta de que los 
piratas son una panda de asesinos, 
en la guerra la gente muere y que 
las cruzadas fueron una barbari-
dad histórica, llenas de aspectos 
negativos y que los cruzados tam-
bién saquearon, violaron y mata-
ron. Ves el otro lado de la moneda. 
Esto te da humildad porque com-
prendes que el mismo hecho en 
dos momentos distintos de la vida 
tienen signifi cados diferentes. Eso 
hace que seas prudente porque 
toda mirada es subjetiva, no hay 
una verdad, porque lo que es ver-
dad para ti a los veinte años, no lo 

na, porque «El maestro de esgri-
ma» y «El húsar» tuvieron una vida 
discreta. «El maestro de esgrima» 
tuvo una columna en el «Ya» y «El 
húsar», otra en «Quimera». Fíjate. 
De hecho, entrego «La tabla de 
Flandes» y después me voy a la 
Guerra del Golfo. A mi regreso des-
cubro que era un best seller y que 
la habían vendido en todas par-
tes... Eso cambia mi vida. Incluso 
esa novela la escribo sin la inten-
ción de convertirme en novelista. 
Es este éxito y el de «El club Du-
mas», el que me hace plantearme 
que ahí existía una salida honora-
ble.

¿Es lo que hace que se aparte 
de la guerra?
Sí, pero no es así. Me dio la posibi-

Arturo Pérez-Reverte 
Escritor

«Si fuera joven, 
volvería a la guerra»

El autor, que publica «Revolución» y participa en 
la Feria del Libro de Fráncfort, relata en esta 

entrevista por qué se dedicó a la literatura  

Cuando ves moscas 
sobre los cadáveres 
se te quita la idea 
romántica de los 
confl ictos»

Cultura

es a los sesenta. Es una lección de 
vida. Eso te hace prudente y des-
preciar a aquellos que creen tener 
la verdad absoluta.

¿La guerra infl uyó de alguna ma-
nera en su escritura?
No miraba hacia la literatura. 
Cuando me voy a la guerra, la lite-
ratura no existía para mí. Yo era un 
lector de libros. La literatura como 
palabra no existía entonces para 
mí. Yo veo películas, leo libros y 
cuando me hago mayor me voy 
para intentar vivir todas esas co-
sas. Ese es el impulso original. Pero 
no hay literatura entonces; la lite-
ratura es después, a la vuelta, di-
gamos, de la isla de los piratas, con 
la mochila llena de recuerdos y 
entonces los saco. En ese momen-
to interviene la literatura, pero la 
palabra literatura no la menciono 
hasta los 40 años. No me interesa-
ba. No era una persona literaria ni 
hablaba de literatura. La estudié, 
como latín y griego, pero no era 
una palabra importante para mí. 
Eran importantes los libros, no la 
literatura. Esta, como medio pro-
fesional serio, viene después. Yo 
nunca pensé en la literatura.

«El húsar» ya tiene parte de sus 
experiencias.
Era muy intuitiva, fresca, porque 
no pensaba en ser escritor, porque 
en realidad nunca tuve la inten-
ción de ser escritor. Me hago escri-
tor con «La tabla de Flandes», has-
ta entonces soy un aficionado, 
escribo porque me siento bien y 
me desahogo... Cuento cosas, era 
como leer una novela que te estás 
inventando. No hay un acto litera-
rio. El «El húsar» y «El maestro de 
esgrima» no son novelas que apa-
recen bajo un prisma literario. Es 
un lector quien las escribe. El arte-
facto literario aparece en mi vida 
por primera vez con «La tabla de 
Flandes». Ahí me hago un escritor 
profesional. Y cuando publico este 
libro lo hago sin experiencia algu-
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lidad de apartarme. Me doy cuen-
ta de que cuando esté cansado de 
los confl ictos, tengo ahí una salida, 
porque, de otra manera, no lo hu-
biera podido hacer, porque tenía 
una familia, tenía que tener unos 
recursos económicos... pero el éxi-
to de esta novela me hace plan-
tearme que ahí existe una oportu-
nidad para dejarlo. Cuando en el 
año 1994 veo que ya no me gusta 
lo que está viniendo y «El club Du-
mas» me ha dado la solidez eco-
nómica para irme, es cuando doy 
el salto.

¿Estaba cansado ya?
Escribo «Territorio comanche» y 
me voy. Este es un libro de cansan-
cio. Ya había aprendido lo que 
quería aprender. Habían sido 

ratura, siendo esta su vocación, y 
no lo logra, y yo que no lo preten-
día, lo encontré. Son los azares de 
la vida... Yo no soy novelista hasta 
principios de los noventa. Es don-
de empiezo a ver que, si con esto 
vivo bien, voy a tomarlo de una 
manera seria y profesional. No me 
limito a escribir. Intento conocer 
el mercado editorial. Iba a las li-
brerías, miraba, preguntaba por 
qué un libro se vendía y otro no, 
estudiaba las portadas, al viajar al 
extranjero reparaba en las porta-
das, por qué se vende un título y 
otro no... examiné los mecanismos 
del mundo editorial y de las libre-
rías, porque formaba parte de este 
trabajo. Abordo la literatura como 
un trabajo, que es lo que hace que 
mi acercamiento a ella sea muy 

poco sentimental. He sido muy 
frío en esto al plantearlo como un 
trabajo. De hecho, yo con mis ami-
gos no hablo de literatura.

Pero hay cierta emoción en sus 
libros. Escribió un artículo en el 
que cuenta cómo recoge un libro 
de la Biblioteca de Sarajevo. Us-
ted lo introduce en Alatriste.
Yo no cuento mi biografía en mis 
novelas, pero están salpicadas por 
ella. Utilizo elementos de mi vida. 
Escribo con lo que he vivido, he 
leído y lo que imagino, como ocu-
rre con Martín Garret en «Revolu-
ción». Tengo un montón de recur-
sos que provienen de gente que he 
conocido, frases que he escucha-
do, situaciones que he vivido... 
cuando a Martín Garret le van a 
pegar un tiro y apoya la cabeza en 
un muro, eso me pasó a mí en Ni-
caragua...

¿Volvería a la guerra si fuera jo-
ven otra vez?
Sin duda. Esos veintiún años de 
aprendizaje que le debo a la gue-
rra, no hay universidad, vida o 
escuela que te los dé. Pero desde 
luego que volvería. Por el enrique-
cimiento intelectual, que es una 
paradoja, porque hablamos de 
una guerra. Yo iba con lecturas y 
eso te ayuda a interpretar. Ya había 
leído la «Ilíada», la «Odisea», a Jün-
ger. No es necesario haber leído 
para ir a la guerra, pero sin duda 
es útil. Te ayuda a interpretar. El 
horror es tan violento que el único 
analgésico, consuelo, es saber que 
ese horror forma parte de unas 
reglas exteriores a lo que estás vi-
viendo. Esas reglas generales solo 
se aprenden reflexionando, mi-
rando, pensando...

A Martín Garret, su protagonis-
ta de «Revolución», le gusta co-
dearse con guerrilleros.
Yo puedo cenar con un productor, 
un político, una actriz, cosas que 
me suceden por el ofi cio, pero estoy 
más orgulloso de codearme con un 
camarero, un grafi tero que me lleva 
de noche... estoy más orgulloso de 
mis amigos de la zona más baja  que 
de los de la alta. No sé la razón, pero 
en la vida he disfrutado más con los 
sargentos que con los generales. 
Me encuentro más a gusto con 
ellos... Un recepcionista de un hotel 
de Venecia me conoce y cuando 
está  fuera de servicio, me comenta 
historias, cosas, de Ava Gardner, de 
actores... Los delincuentes me 
cuentan cómo roban, cómo es esa 
vida... lo hago por la curiosidad, por 
conocer cómo es el otro lado. 
Aprendes de la vida, porque uno 
sigue siempre aprendiendo. En ese 
sentido, todavía continúo siendo 
un cazador.

ALBERTO R. ROLDÁN

veinte años y después no me gus-
taba cómo iban a ser cubiertas las 
contiendas en el futuro, algo que 
intuí en el confl icto del Golfo y los 
Balcanes. Me di cuenta de que su 
cobertura ya no iba a ser como 
antes y esa manera de trabajar en 
la guerra no me convencía. No lo 
veía, estaba mayor y decidí nave-
gar y escribir.

Llegó a la escritura por el éxito.
Nunca quise ser novelista. Me dije, 
un día me jubilaré como reporte-
ro. Me pregunté, ¿qué podía ha-
cer? Pues como Hemingway, haré 
novelas. Por eso probé con «El hú-
sar». Paradójicamente, y esto que 
voy a decir es muy triste, soy cons-
ciente, hay gente que lucha toda la 
vida por abrirse camino en la lite-

Yo nunca quise ser 
novelista, pero la 
literatura me ofreció 
la posibilidad de salir 
de los confl ictos»

► Martín Garret, el joven 
personaje que aparece 
en «Revolución», vuelve 
siempre a la guerra a 
pesar de conocer sus 
horrores. Cuando se le 
pregunta a Arturo Pérez-
Reverte por qué regre-
saba él a los confl ictos, 
asegura que «necesita-
ba seguir aprendiendo. 
Para mí irme a la guerra, 
Salvador, Nicaragua, era 
continuar aprendiendo. 
Ves a los seres huma-
nos, tienes sensacio-
nes... recuerdo un 
combate en el que 
decían que los muertos 
eran guerrilleros y eran 
campesinos. Los habían 
matado. Había una chica 
muerta. El ofi cial 
nicaragüense me dijo: 
«Amigo, no hagas fotos 
de eso». Yo las hice y él 
escuchó el motor de la 
cámara y volvió. Y me 
repitió: «Amigo, no 
perdamos la dulzura del 
carácter». Y me dije, me 
va a matar en cuanto 
pueda. Entonces, 
comenté: «Espere un 
momento». Y saqué la 
película. Él asintió con la 
cabeza... Esa sensación 
de peligro, de entender 
al ser humano, me las 
daba la guerra y yo 
quería volver. Hasta que 
me di cuenta de que ya 
se repetía todo, no había 
novedades, y decidí que 
quizá ya era el momento 
de irme».

El motivo por el 
que enganchan 
las guerras
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Tendrán suerte si lo encuen-
tran en su librería de 

confi anza por el huracán de 
ventas que ha desatado su 
confi rmación como Premio 
Nobel, pero «Los años» de 
Ernaux sigue siendo un contem-
poráneo imprescindible.A través 
de fotos y recuerdos dejados por 
los acontecimientos, las pala-
bras y una rica existencia, la 
autora nos hace sentir el paso de 
los años, desde la dura posgue-
rra francesa hasta nuestros días. 
Al mismo tiempo, inscribe la 
existencia en una nueva forma 
de autobiografía, impersonal y 
colectiva. Moderna, al fi nal.

El libro del día

«Los años»
Annie Ernaux

CABARET VOLTAIRE

336 páginas,

19,95 euros

Un nuevo estudio revela que los hombres neandertales se quedaban en su tribu, mientras las mujeres migraban

El origen del hombre 
«blandengue»

P
or primera vez, un equipo de investigación ha logrado 
identifi car la relación de parentesco entre varios neander-
tales utilizando análisis genéticos. Gracias a esta tecnología 
sabemos que, hace unos 44.000 años, dos de esos esque-
letos eran un padre y su hija adolescente. Su historia nos 

es desconocida, pero es inevitable que empecemos a fantasear e ima-
ginar lo que pudo haber sido, humanizándoles como pocas veces he-
mos hecho. A fi n de cuentas, no hablamos de una especie anterior a la 
nuestra, nuestros «primos» más que abuelos, como se suele simplifi car. 
Una especie con cultura propia, arte y, posiblemente, lenguaje.

El yacimiento se encuentra en dos cuevas, una en Chagyrskaya y otra 
en Okladnikov, ambas en Siberia. Este territorio parece bastante fértil 
en cuanto a lo que a restos prehistóricos se refi ere. Fue allí donde se 
encontraron los primeros indicios de los denisovanos y, ahora, este 
estudio ha dado con los restos de trece individuos diferentes, todos 
neandertales, pero bastante variados. Por sus restos podemos saber 
que siete de ellos pertenecían a ejemplares masculinos y seis a mujeres. 
Y, si nos centramos en su edad, debemos destacar que 8 eran adultos y 
5 eran niños y jóvenes. De hecho, este término, «jóvenes», es más co-

Ignacio Crespo

T. BJORKLUND

rrecto que «adolescentes», no porque sea más amplio, que lo es, sino 
por las connotaciones culturales que tiene la adolescencia, la cual no 
se identifi ca en muchas sociedades donde el rito de paso convierte a 
los infantes en adultos con responsabilidades, sin término medio.

No es fácil analizar el ADN de unos restos de 44.000 años. Para que 
se conserven tanto tiempo tienen que haber estado en unas condicio-
nes concretas de temperatura, acidez o humedad. Al estudiar el ADN 
de los individuos y compararlos entre sí, los investigadores pudieron 
determinar que algunos eran muy parecidos entre sí, tanto como para 
pensar que guardaban relaciones de parentesco. No obstante, esa si-
militud va algo más allá que la de una familia corriente, parece un in-
dicador de que la población de neandertales en esta zona estaba en 
declive y apenas podían mezclarse con otros que no fueran ya parien-
tes de cierto grado. Por otro lado, estos mismos estudios nos han traído 
una escena entrañable, la de dos individuos con una altísima similitud 
en su ADN, tanta como para ser considerados padre (nombrado Cha-
gyrskaya D) e hija (Chagyrskaya H).

Como colofón, toda esta información genética nos lleva a otra con-
clusión, una que confi rma los resultados de otros estudios: que los 
clanes de neandertales eran patrilocales, esto es, que las mujeres mi-
graban al llegar a la adultez. Este tipo de movimientos entre poblaciones 
son muy frecuentes y ayudan a evitar la endogamia, pero no siempre 
son en esta dirección. Existen etnias de Homo Sapiens que actualmen-
te son patrilocales, como esta, y otras que son matrilocales, en las que 
los hombres cambian de población para establecer su familia. En rea-
lidad, ya había indicios de esta costumbre entre los neandertales, por 
ejemplo, gracias a un estudio realizado con restos del Sidrón (Asturias) 
en 2010. No obstante, es precipitado generalizar que todas las comu-
nidades neandertales fueran necesariamente patrilineales.
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E D I C T O
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por ARAGON VAZQUEZ 
EDGAR ISAAC en contra de RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA 
COLIN Y ANATOLIO AVILES RAYMUNDO, expediente número 26/2021, de la Se-
cretaria “B” El C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
ordena mediante auto de fecha treinta de agosto del año dos mil veintidós, con 
fundamento en lo establecido por el artículo 122 fracción II, del Código de Proce-
dimientos Civiles para el Distrito Federal, habrá lugar a emplazar a este juicio a 
RAMON AVILES PEÑA, MARIA GUADALUPE PEÑA COLIN y ANATOLIO AVI-
LES RAYMUNDO, por medio de edictos, haciéndole saber a los demandados, que 
deberán de presentarse dentro del término de TREINTA DIAS contados a partir de 
la última publicación, para recoger las copias simples de la demanda instaurada 
en su contra y los anexos que se acompañaron a la misma debidamente sellados, 
cotejados y rubricados para que los reciba y producir la contestación a la demanda 
instaurada en su contra, apercibida que para el caso de no hacerlo así, precluirá su 
derecho para hacerlo y se le tendrá por contestada la demanda en sentido negativo 
en términos del cuarto párrafo del artículo 271 del Código Adjetivo de la materia; así 
como las notificaciones aún las de carácter personal le surtirán a la parte demanda-
da por medio de BOLETÍN JUDICIAL, en términos del artículo 112 párrafo tercero, 
113 párrafo segundo y 637 del citado ordenamiento legal, en la inteligencia  que  
queda  a  su  disposición  en la  Secretaria  “B”  de  este Juzgado. Destacando que 
el término de treinta días correrá a partir del día siguiente de la última publicación, 
atento al artículo 129 del invocado Código Procesal.

A T E N T A M E N T E
Ciudad de México, a 5 de septiembre del 2022

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO.

Para su publicación por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín 
Judicial y en el Periódico “DIARIO LA RAZON”.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Sexagésimo 
Séptimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 740/2019. 
SE CONVOCAN POSTORES 
EN PRIMERA ALMONEDA 
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTECARIO seguido por BANCO SANTAN-
DER MÉXICO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO en contra de JESSICA AQUINO 
GUTIÉRREZ, expediente número 740/2019, EL C. JUEZ SEXAGÉSIMO SÉPTIMO 
DE LO CIVIL DICTÓ UN PROVEÍDO  QUE A LA LETRA DICE: - - - En la Ciudad de 
México, a VEINTITRÉS DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTIDÓS. Agréguese al ex-
pediente 740/2019… como lo solicita y toda vez que la parte demandada y el diver-
so acreedor hipotecario, se abstuvieron de exhibir avalúo alguno del bien materia 
del juicio, se les tiene por conformes con el exhibido por la actora en términos del 
artículo 486 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, y se les tiene por pre-
cluido el derecho concedido para tal efecto. Se tiene como base para el remate el 
exhibido por el perito de la actora, con fundamento en la fracción III del ordenamien-
to legal antes invocado, asimismo y conforme al artículo 570 del Código Procesal 
Civil, para que tenga lugar la audiencia de REMATE EN PRIMERA ALMONEDA del 
bien inmueble materia del presente juicio identificado como la VIVIENDA NÚMERO 
MIL DOSCIENTOS SESENTA Y SIETE, LOTE CIENTO TREINTA Y DOS, CON-
DOMINIO CIENTO TREINTA Y DOS, MANZANA IV (CUATRO ROMANO), DEL 
CONJUNTO URBANO DE INTERÉS SOCIAL DENOMINADO “GEOVILLAS DE 
SANTA BÁRBARA”, UBICADA EN EL MUNICIPIO DE IXTAPALUCA, DISTRITO 
DE CHALCO, ESTADO DE MÉXICO, con la descripción medidas y colindancias 
asentadas; se señalan las DIEZ HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL DÍA TRES 
DE NOVIEMBRE DEL PRESENTE AÑO, por así permitirlo las labores del juzgado y 
la agenda de audiencia respectiva.- Sirviendo de base para el remate la cantidad de 
$1,192,000.00 (UN MILLÓN CIENTO NOVENTA Y DOS MIL PESOS 00/100 M.N., 
precio de avalúo, siendo, postura legal las dos terceras partes de dicha cantidad. 
PUBLÍQUENSE EDICTOS CONVOCANDO POSTORES CONFORME AL TER-
CER PARRAFO DEL ARTÍCULO 570 DEL CODIGO PROCESAL CIVIL MEDIAN-
TE EL EDICTO RESPECTIVO QUE DEBERA FIJARSE POR UNA SOLA OCA-
SION EN LOS TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO Y EN LOS DE LA 
TESORERÍA DE ESTA CIUDAD, DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACIÓN 
Y LA FECHA DE REMATE CUANDO MENOS CINCO DÍAS HÁBILES, DE IGUAL 
MANERA Y ATENDIENDO EL MONTO DEL AVALUO DEL BIEN HIPOTECADO 
PUBLIQUESE DICHO EDICTO EN LOS TÉRMINOS ANTES MENCIONADOS EN 
EL PERIÓDICO LA RAZÓN; …

Ciudad de México a 29 de agosto de 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA 
LIC. GRACIANO ÁLVAREZ RICO 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Primero de lo Civil, Secretaría 
“B”, Expediente 1162/12. 
CODEMANDADOS: MARIA DOLORES SALAS SANDOVAL Y VICENTE MUÑOZ 
MEDINA. 
En los autos del Juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por BANCO DEL 
BAJIO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, en contra de MARIA DO-
LORES SALAS SANDOVAL Y VICENTE MUÑOZ MEDINA. Expediente número 
1162/12; la C. Juez del Juzgado Primero de lo Civil del Tribunal Superior de Jus-
ticia de la Ciudad de México, ordenó mediante auto de fecha uno de septiembre 
de dos mil veintidós, notificar a los codemandados CC. MARIA DOLORES SALAS 
SANDOVAL Y VICENTE MUÑOZ MEDINA, el proveído de fecha: dieciocho de 
septiembre de dos mil diecinueve y auto que lo aclara de quince de octubre del 
mismo año, haciéndoseles saber que se admite a trámite el Incidente de Liquida-
ción de Intereses Moratorios planteado por la parte actora, el cual deberá contestar 
dentro del término de TRES DÍAS, apercibido que de no contestar dentro del tér-
mino legal concedido, se les tendrá por rebeldes con sus consecuencias legales, 
lo anterior con fundamento en los artículos 1069 y 1070 del Código de Comercio 
y 315 del Código de Federal Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al 
de Comercio. Quedando a su disposición en la Secretaria B de este Juzgado las 
copias de traslado correspondientes. - - - 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”.
RÚBRICA 

LIC. ROSA MARIA DEL CONSUELO MOJICA RIVERA. 

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Octavo 
de lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría “A”.
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, expediente 1629/2019 promo-
vido por HSBC MÉXICO S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FI-
NANCIERO HSBC DIVISIÓN FIDUCIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO 
EN EL FIDEICOMISO NO. F/234036 en contra de SEYDI JANETT ALBORNOZ 
NARVAEZ, el C. Juez Vigésimo Octavo de lo Civil, por auto de fecha veintiséis de 
septiembre de dos mil veintidós, toda vez que no fue posible localizar algún domi-
cilio de la demandada SEYDI JANETT ALBORNOZ NARVAEZ, con fundamento 
en el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, ordenó emplazarla por 
edictos, los cuales deberán ser publicados por TRES VECES, DE TRES EN TRES 
DÍAS, en el Boletín Judicial y en el periódico LA RAZÓN DE MÉXICO, haciéndole 
del conocimiento que deberá comparecer a contestar la demanda instaurada en 
su contra, oponer excepciones y ofrecer pruebas dentro del plazo de TREINTA 
DÍAS y señalar domicilio para oír y recibir notificaciones y documentos dentro de la 
jurisdicción de la Ciudad de México, quedan a su disposición las copias simples de 
traslado en la Secretaría de Acuerdos “A” del Juzgado Vigésimo Octavo de lo Civil 
de la Ciudad de México, sito en CUARTO PISO, DE LA TORRE NORTE, UBICADA 
EN AVENIDA NIÑOS HEROES CIENTO TREINTA Y DOS, COLONIA DOCTORES 
ALCALDÍA CUAUHTEMOC, CIUDAD DE MÉXICO, apercibida que de no dar con-
testación a la demanda se seguirá el juicio en su rebeldía y de no señalar domicilio 
dentro de esta jurisdicción, se ordenará que las notificaciones personales le surtan 
efectos por boletín judicial. AVISOS: Circular 50/2018 (CENTRO DE JUSTICIA 
ALTERNATIVA), Circular 17/2020 (LINEAMIENTOS DE MEDIACIÓN VIRTUAL), 
Acuerdos Generales números 36-48/2012, 43-24/2012 y 50-09/2013 emitidos por 
el Consejo de la Judicatura de esta Ciudad (FACULTADES DEL CONCILIADOR), 
Acuerdo 05-19/2020 emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad 
de México (DILIGENCIAS DE NOTIFICACIÓN) y Reglamento del Sistema Institu-
cional de Archivos del Poder Judicial de la Ciudad de México (artículo 15). 

CIUDAD DE MÉXICO, A 27 DE SEPTIEMBRE DE 2022
SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA 
LIC. LUCI DALIA TORRES GARCÍA. JUZGADO: 42° DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO.  
 SECRETARIA “B”                               EXPEDIENTE: 160/2020 

EDICTO

GRUPO INMOBILIARIO SARE, S. A. DE C.V. y FISARE, S. A. DE C. V. AMBOS 
POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE LEGAL.

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GARCIA GUERRA 
GABRIELA TALIA en contra de LARRAGOITI COLCHADO GABRIELA, PINE-
DA LARRAGOITI LUIS, KURI RODRIGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y 
GRUPO INMOBILIARIO, SARE, S.A. DE C.V., expediente 160/2020, el C. Juez 
Cuadragésimo Segundo Civil de Proceso escrito de la Ciudad de México dicto 
dos autos que en lo conducente dicen: En la Ciudad de México, a ocho de 
septiembre de dos mil veintidós. Agréguese a sus autos la razón de ratificación 
ante la presencia judicial de fecha seis de septiembre del año en curso, para que 
obre como corresponda, y toda vez que el C. PEDRO ESTRADA AMADOR, ha 
comparecido ante la presencia judicial a ratificar el contenido y firma de su escrito 
presentado con fecha treinta y uno de agosto del presente año, en tal virtud, se 
procede a acordar el mismo en los siguientes términos: se tienen por hechas las 
manifestaciones y aclaraciones que refiere, y visto de constancias de autos la 
imposibilidad de emplazar a los codemandados GRUPO INMOBILIARIO SARE, 
S. A. DE C.V. y FISARE, S. A. DE C. V., por virtud de desconocerse su domicilio 
y estando dentro de los supuestos que contempla el artículo 122 fracción Il del 
Código de Procedimientos Civiles, se ordena realizar dicho emplazamiento por 
medio de edictos que se publiquen en el periódico “LA RAZÓN” y en el Boletín 
Judicial, por tres veces de tres en tres días debiendo mediar entre cada publica-
ción dos días hábiles. Y haciendo del conocimiento de dichos demandados que, 
cuentan con el término de SESENTA DÍAS para acudir al local de este Juzgado a 
dar respuesta a la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición 
las copias de traslado en la Secretaria de este H. Juzgado, en la inteligencia que 
el término empezará a correr a partir del día siguiente de la última publicación. 
Notifíquese. Lo acordó y firma el C. Juez Cuadragésimo Segundo de lo Civil de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México, licenciado ESTEBAN AGUSTÍN TAPIA 
GASPAR, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, licenciado JOSÉ LUÍS MORA 
IBARRA, que autoriza y da fe. -------------------------------------------------------------------
-------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS -----------------------------------
En la Ciudad de México, a diez de marzo de dos mil veinte. Dada nueva 
cuenta con los presentes autos y toda vez que se ha dado cumplimiento a lo 
ordenado en proveído de fecha tres de marzo de dos mil veinte, se provee el 
escrito radicado el veintiocho de febrero del mismo año y se tiene por desaho-
gada la prevención ordenada en proveído de diecinueve de febrero del presente 
año, en consecuencia, se tiene por presentada a GARCIA GUERRA GABRIELA 
TALIA, por su propio derecho,demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de LA-
RRAGOITI COLCHADO GABRIELA, PINEDA LARRAGOITI LUIS, KURI RO-
DRIGUEZ LORENA, FISARE, S.A. DE C.V. y GRUPO INMOBILIARIO, SARE, 
S.A. DE C.V. las prestaciones que se indican en el escrito de demanda, misma 
que se admite a trámite con fundamento en lo dispuesto por los artículos 255, 
256, 258 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles. En 
consecuencia, con entrega del instructivo de notificación y copias simples que se 
acompañan, debidamente selladas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a 
los codemandados para que …, produzcan contestación a la demanda instaura-
da en su contra, con el apercibimiento que en caso de no hacerlo se tendrá por 
contestada la misma en sentido afirmativo y por presuntamente confesados los 
hechos expresados en la misma. Por señalado como domicilio para oír y recibir 
notificaciones el que indica y por autorizadas para los mismos efectos las perso-
nas que menciona. Teniéndose por autorizados como mandatarios judiciales a 
los profesionistas que indica, quienes deberán registrar su respectiva cédula pro-
fesional en la libreta que se lleva ante este Juzgado para tal fin. Se previene a los 
codemandados para que señalen domicilio para oír y recibir notificaciones dentro 
de esta jurisdicción, con el apercibimiento que de no hacerlo las subsecuentes 
notificaciones se les harán por medio de Boletín Judicial atento a lo dispuesto por 
el artículo 637 del Código de Procedimientos Civiles... ---------------------------------
--------------------------------------- AL CALCE DOS FIRMAS -------------------------------

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”.

LIC. JOSÉ LUÍS MORA IBARRA.

PARA SU PUBLICACIÓN” EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO 
“LA RAZÓN” POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS DEBIENDO ME-

DIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES.

PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO 
JUZGADO 18° CIVIL.

 9° PISO, TORRE SUR., C. NIÑOS HÉROES, 132, 
COL. DOCTORES, DEL.

 CUAUHTÉMOC, CIUDAD DE MEXICO 
SECRETARIA “A”. 

EXPEDIENTE 553/2019. 
E D I C T O. 

EMPLAZAMIENTO POR EDICTOS A: MCT METAL AND COMODITIES TRA-
DING, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE Y GUILLERMO RODRI-
GUEZ HERNANDEZ. 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO POR 
BBVA MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BBVA MEXICO, ANTESBBVA BANCOMER SOCIEDAD 
ANONIMA INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA 
BANCOMER EN CONTRA DE MCT METAL, ANS COMODITES TRIDING, SO-
CIEDAD ANÓNIMA DE CPITAL VARIABLE Y GUILLERMO RODRIGUEZ HER-
NANDEZ EXPEDIENTE 553/2019. EL C. JUEZ DECIMO OCTAVO DE LO CIVIL 
LICENCIADO MARCIAL ENRIQUE TERRON PINEDA POR AUTO DE FECHA 
CINCO DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS ORDENO QUE CON FUN-
DAMENTO EN LO DISPUESTO POR EL ARTICULO 1070 DEL CÓDIGO DE 
COMERCIO PARA ESTA CIUDAD SE EMPLAZARA A LOS CODEMANDADOS 
MCT METAL AND COMODITIES TRADING, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL 
VARIABLE Y GUILLERMO RODRIGUEZ HERNANDEZ, MEDIANTE EDICTOS 
QUE SERÁN PUBLICADOS EN “LA JORNADA” Y EN “LA RAZON”, POR TRES 
VECES CONSECUTIVAS, HACIENDOSELE SABER QUE SE LES CONCEDE EL 
TERMINO DE CUARENTA DÍAS PARA QUE SE MANIFIESTE EN RELACIÓN 
CON LA DEMANDA INCOADA EN SU CONTRA EN EL ENTENDIDO DE QUE 
LAS COPIAS DE TRASLADO SE ENCUENTRAN A SU DISPOSICIÓN EN LA 
SECRETARIA A DE ESTE JUZGADO, TERMINO EL ANTES SENALADO EN EL 
QUE SE ENCUENTRAN INCLUIDOS LOS OCHO DÍAS QUE LA LEY LE CON-
CEDE PARA DAR CONTESTACIÓN A LA DEMANDA. LO ANTERIOR AL TENOR 
DEL SIGUIENTE PROVEIDO QUE EN LO CONDUCENTE DICE: CIUDAD DE 
MÉXICO A TRECE DE JUNIO DE DOS MIL DIECINUEVE A SU EXPEDIENTE 
553/2019 EL ESCRITO DE CUENTA, POR EL QUE SE TIENE AL PROMOVENTE 
DESAHOGANDO LA PREVENCIÓN ORDENADA, CONSECUENTEMENTE, SE 
PROVEE SU ESCRITO INICIAL EN LOS SIGUIENTES TÉRMINOS: SE TIENE 
POR PRESENTADO A BBVA BANCOMER, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN 
DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER POR CON-
DUCTO DE MANUEL HUACUJA MARTÍNEZ, QUIEN SE OSTENTA COMO SU 
APODERADO, “...”, DEMANDANDO EN LA VÍA EJECUTIVA MERCANTIL DE 
MCT METAL AND COMODITIES TRADING, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE Y GUILLERMO RODRIGUEZ HERNÁNDEZ, EL PAGO DE LA CANTI-
DAD DE S6’388,888.86 (SEIS MILLONES TRESCIENTOS OCHENTA Y OCHO 
MIL OCHOCIENTOS OCHENTA Y OCHO PESOS 86/100 M.N.) POR EL CON-
CEPTO CAPITAL INSOLUTO, Y DEMÁS ACCESORIOS PACTADOS, LA QUE SE 
ADMITE A TRÁMITE, CON FUNDAMENTO EN LOS ARTÍCULOS 68 DE LA LEY 
DE INSTITUCIONES DE CRÉDITO Y 1392 A 1396 DEL CÓDIGO DE COMER-
CIO, SE DICTA AUTO DE EJECUCIÓN POR LO TANTO REQUIÉRASE A LOS 
DEMANDADOS PARA QUE EN EL ACTO DE LA DILIGENCIA HAGAN PAGO A 
LA PARTE ACTORA O A QUIEN SUS DERECHOS REPRESENTE DE LA CAN-
TIDAD RECLAMADA MÁS ACCESORIOS PACTADOS Y NO HACIÉNDOLO EM-
BÁRGUENSELE BIENES DE SU PROPIEDAD SUFICIENTES A GARANTIZAR 
EL PAGO DE LA DEUDA, TENIÉNDOLOS EN DEPÓSITO DE LA PERSONA QUE 
BAJO LA RESPONSABILIDAD DE LA ACTOR A SEA DESIGNADA EN EL ACTO 
MISMO DE LA DILIGENCIA, HECHO LO ANTERIOR CON LAS COPIAS SIM-
PLES EXHIBIDAS, CORRASE TRASLADO Y EMPLÁCESE A LOS DEMANDA-
DOS PARA QUE DENTRO DEL TÉRMINO DE OCHO DÍAS EFECTÚEN PAGO O 
SE OPONGAN A LA EJECUCIÓN DANDO CONTESTACIÓN A LA DEMANDA.”...”, 
NOTÍFIQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA EL C. JUEZ DÉCIMO OCTAVO DE LO 
CIVIL LICENCIADO MARCIAL ENRIQUE TERRÓN PINEDA ANTE LA C. SECRE-
TARIA DE ACUERDOS LICENCIADA KARLA JACKELINE ÁLVAREZ FIGUEROA, 
CON QUIEN ACTÚA Y DA FE. DOY FE. CONSTE. DOY FE. 

CIUDAD DE MÉXICO, 26 DE SEPTIEMBRE DE 2022.
 C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

LICENCIADA KARLA JACKELINE ALVAREZ FIGUEROA. 

EDICTO QUE SERÁN PUBLICADOS EN LOS PERIODICOS “LA JORNADA” Y 
“LA RAZON”, POR TRES VECES CONSECUTIVAS.

En MH impulsan
la transparencia en 

los datos públicos
Redacción • La Razón

LA ALCALDÍA Miguel Hidalgo y el 
Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública, Protección de Datos 
Personales y Rendición de Cuentas de la 
Ciudad de México firmaron un convenio 
de colaboración para promover e impul-
sar los derechos que tiene la ciudadanía 
en materia de transparencia.

Durante la formalización del acuerdo, 
el alcalde Mauricio Tabe sostuvo que si las 
personas ejercen sus derechos en esta ma-
teria, también tendrán claro cuáles son las 
obligaciones de su gobierno, lo que garan-
tiza un régimen realmente democrático. 

“Que la gente conozca cuáles son sus 
derechos de acceso a la información y de 
protección de datos personales, porque 
entonces exigen mucho más los vecinos y 
saben cómo poner en el banquito a las au-
toridades cuando no están haciendo bien 
las cosas”, aseveró.

A su vez, Arístides Rodrigo Guerrero 
García, presidente del Info-CDMX, resaltó 
la importancia de esta firma de convenio 
entre ambas dependencias, ya que traba-
jarán de la mano para crear las estrategias 
necesarias que impulsen el ejercicio de la 
rendición de cuentas.

“El siguiente paso que hay que dar y 
que pretendemos con la firma de este con-
venio, es transitar hacia los diferentes mo-
delos de transparencia proactiva; es decir, 
cómo logramos que de manera innovado-
ra y de manera creativa se dé a conocer de 
mejor manera la información”, indicó.

Añadió que la alcaldía Miguel Hidalgo 
registra actualmente una calificación de 
100 sobre 100 en las evaluaciones que 
realiza el Info-CDMX a las alcaldías de la 
Ciudad de México en materia de transpa-
rencia. 

En la firma del convenio participaron 
como testigos los diputados locales Gabrie-
la Salido, Gonzalo Espina y Raúl Torres, así 
como distintas autoridades más del Info-
CDMX y de la alcaldía Miguel Hidalgo.

Éste es el segundo convenio de esta na-
turaleza que se celebra entre el órgano ga-
rante de la transparencia y demarcaciones 
capitalinas. El primero de ellos se verificó 
en la alcaldía Cuajimalpa.

ALCALDE Y 
TITULAR de 

Info-CDMX fir-
man convenio 

de colabora-
ción; acuerdan 

orientar a ciu-
dadanos sobre 

el acceso a la 
información

EL ALCALDE Mauricio Tabe pronunció un discurso luego de 
firmar el convenio con el presidente del Info-CDMX, ayer. 

2
Convenios  

con alcaldías 
 ha celebrado  
el Info-CDMX

EN EL EVENTO también estuvieron presentes 
los diputados Gabriela Salido, Gonzalo Espina 
y Raúl Torres y distintas autoridades del Info-
CDMX y de la alcaldía Miguel Hidalgo.
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Marriott adquiere 
marcas de City Express 

LA CADENA DE HOTELES llegó a un acuerdo con  
Marriott Internacional para que adquiera sus cinco marcas 

por 100 mdd. El convenio incluye las firmas asociadas,  
los dominios y la propiedad intelectual relacionada, así como 

el programa de fidelización City Premios y otros activos.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Jueves 20.10.2022

Apenas suficiente para comprar dos canastas básicas

Plantean alza de 
10% a minisalario 
en 2023 para tener 
un ingreso digno

• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

E n 2023 el aumento al salario 
mínimo debe ser superior al 
10 por ciento, para empatar 
el incremento de la inflación 

del 2022, más 100 pesos diarios como 
“monto de recuperación”, a fin de que las 
familias tengan la capacidad económica 
de adquirir, por lo menos, dos canastas 
básicas al mes, propusieron integran-
tes del organismo Acción Ciudadana  
Frente a la Pobreza. 

Indicaron que un trabajador debería 
ganar, como mínimo, 10 mil pesos men-
suales y no cinco mil 186 pesos, como su-
cede actualmente; explicaron que, siete 
de cada 10 personas o 35 millones 582 
mil mexicanos no ganan lo suficiente 
para superar la pobreza. 

“En México, la mayoría de las perso-
nas que trabajan no ganan lo suficiente 
para comprar dos canastas básicas y 
superar el umbral de la pobreza. Millo-
nes de trabajos son fábricas de pobreza”, 
afirmó el coordinador del organismo, 
Rogelio Gómez. 

Aseguró que sí es posible aplicar el 
aumento que propone el organismo, ya 
que “quienes dicen que el salario míni-
mo provoca el aumento de la inflación, 
no entiende nada. Nuestra propuesta es 
evidencia, lo demás son dogmas; mitos 
y la razón es que es un salario muy bajo, 
por el contrario, la inflación reduce el po-
der adquisitivo”. 

Acusó que las empresas donde se pa-
gan menores salarios son precisamente 
las que tienen mayor rentabilidad y las 

que se encuentran en el sector bancario, 
autoservicios, aseguradoras y departa-
mentales, principalmente. “Estas em-
presas tienen utilidades sustantivas, así 
que sí se puede” incrementar los salarios 
más allá de la inflación. 

Aseguró que el incremento salarial sí 
es posible y, por tanto “debe ir más arriba 
de la inflación. Debe recuperarse para el 
próximo año; de lo contrario, implicaría 
una disminución” del poder de compra 
de los trabajadores. 

Indicó que el compromiso empresa-
rial debe ser de una percepción salarial 
de ocho mil 500 pesos al mes, como piso 
mínimo en su nómina e iniciar un plan 
de mejora gradual de remuneraciones 
vinculado a productividad. 

Así, hasta alcanzar una remunera-
ción que logre el ingreso digno familiar 
como parte de la responsabilidad social 
empresarial, planteó.

“Evidentemente el factor central que 
está produciendo la pobreza en nuestro 
país son los bajos salarios. No hay polí-
tica social que pueda sustituir el trabajo 
digno como la vía sostenible la para la 
superación de la pobreza”, subrayó.

En el marco de la presentación de ini-
ciativas empresariales para la recupera-
ción salarial, el coordinador de Acción 
Ciudadana Frente a la Pobreza aclaró 
que, a diferencia del salario mínimo, el 
ingreso digno no debe ser una política 
pública. “El ingreso digno es un compro-
miso empresarial, no es política pública”. 

 
GANAR MÁS, UN DERECHO. César de 
Anda Molina, dirigente del Consejo Con-
sultivo para la Innovación Crecimiento 
y Desarrollo Sostenible (Coindydes) de 
Jalisco, coincidió en que los trabajado-
res deberían percibir mayores salarios, 
como mínimo 10 mil pesos al mes y no 
cinco mil 186 pesos, como en la actuali-
dad, pues 40 por ciento de la población 
se encuentra en posición vulnerable. 

IP DEBE COMPROMETERSE a piso salarial de 8 mil 500 
pesos al mes, estima Acción Ciudadana Frente a la Pobreza ;  
en situación vulnerable, 40% de población del país, estiman

EL 80% DE LAS MUJERES son afectadas por 
bajos salarios, lo que implica que 15.9 millones 
carecen de ingreso suficiente. En el caso de los 
hombres el porcentaje es de 66%.

POBLACIÓN SIN INGRESOS SUFICIENTES 
Si bien entidades como Puebla tienen  

un mayor porcentaje de personas con ingresos  
precarios; el Edomex y la CDMX  

son las entidades con mayor número de personas  
en esta condición.

El líder empresarial en el ramo avíco-
la, agregó que el Gobierno también es 
un gran empleador y desde ahí “no po-
demos mandar mensajes que hay que 
ganar poquito, porque no es conveniente 
pasar esa línea. La gente tiene el derecho 
a ganar lo más que se pueda”. 

Manifestó que desde la Acción Ciuda-
dana Frente a la Pobreza “estamos pro-
moviendo un salario digno. La política 
pública de fijar un salario mínimo ya no 
es actual. La actualidad del México de 
hoy es que debemos incrementar sus-
tancialmente el ingreso individual, para 
trasladarlo al ingreso familiar”. 

Por ello, es necesario que el 
sector privado debe caminar 
hacia un incremento consi-
derable el ingreso de sus co-
laboradores, obviamente en 
función de la productividad 
de cada empresa y su entorno 
económico externo, agregó.

“Sabemos que hay claros y 

oscuros para las empresas, pero la ten-
dencia debe de ir hacia cómo hacemos 
para que en los próximos años el ingreso 
digno individual sea mejor”. 

El empresario de Guanajuato y pro-
motor de la Alianza por la Prosperidad 
y no más Pobreza, Salvador Suárez, con-
sideró que será difícil para el sector pa-
tronal tener la capacidad económica de 
enfrentar el aumento del salario mínimo 
para 2023, en virtud de que un número 
importante de empresas se encuentran 
en una complicada situación económica. 

“Habrá quien pueda y quien no pueda. 
Cada empresa está en una situación eco-

nómica distinta. Hay algunas 
que están muy apretadas para 
emprender el salario que no-
sotros proponemos que es un 
salario digno. Es un reto enor-
me, pero tenemos que afron-
tarlo; algunos de manera más 
pronta y otros gradualmen- 
te”, estimó. 

35
Millones de perso-

nas en México no ga-
nan lo suficiente para 

superar la pobreza

260
Pesos diarios, mon-
to del salario mínimo 

general vigente  
en México en 2022

Cifras en %
Fuente|Accion Ciudadana Frente a la Pobreza

EN AGOSTO, el 
precio de la canasta 
básica fue de 4 mil 
158.35 pesos, mien-
tras que el salario 
mínimo actual es de  
5 mil 186.10 pesos 

Puebla Morelos

85% 83.7%

Guerrero Tlaxcala Oaxaca Chiapas Edomex

82.3% 82.3% 82.1% 81.4% 80%

CDMX Veracruz Hidalgo Yucatán Zacatecas

78.8% 77.8% 75.6% 74.3% 73%

SLP Campeche Tabasco Durango Jalisco

71.6% 70.7% 69.5% 69.1% 68.2%

Querétaro Michoacán Guanajuato Q. Roo Tamaulipas

67.8% 67.1% 66.9% 66.3% 65.9%

Colima Ags. Chihuahua Nayarit Sonora

63% 62.8% 62.4% 60.2% 58.9%

Coahuila Sinaloa NL BC BCS

57.1% 54.3% 51.8% 49.5% 47.8%
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PESOS Y CONTRAPESOS Es poco realista e inconsistente: México Evalúa

Perciben Paquete 2023 
con miras electorales
• Por Ivonne Martínez  
ivonne.martinez@razon.com.mx 

El paquete económico propues-
to por el Ejecutivo para 2023 
es poco realista, inconsistente, 
no ataca la desigualdad y tiene 

la mirada en las elecciones presidencia-
les de 2024, sostuvo el centro de pensa-
miento y análisis México Evalúa. 

La coordinadora del Programa de Pre-
supuesto y Rendición de Cuentas de Mé-
xico Evalúa, Mariana Campos, explicó 
que el paquete económico 2023, actual-
mente a discusión en el Congreso de la 
Unión, es poco realista porque no asume 
un escenario de crecimiento económico 
de 3 por ciento, tasa que representa más 
del doble del 1.3 por ciento que está vien-
do la mayoría de los analistas nacionales 
e internacionales para México.  

En conferencia de prensa, apuntó que 
al Gobierno federal le conviene proponer 
un crecimiento económico alto para disi-
mular el peso que tendrá la deuda públi-
ca en la economía, ya que “nos vamos a 
endeudar más en relación al PIB de lo que 
se está reconociendo”. 

Además, dijo, se prevé que la inflación 
para el año próximo sea mayor al 3.2 por 
ciento prevista en el paquete económico, 
lo que elevará el costo de los insumos que 
el Gobierno está considerando y se tradu-
cirá en que, en términos reales, 17 entes 
públicos van a tener un recorte 
en su presupuesto. 

Afirmó que el paquete eco-
nómico también es inconsis-
tente porque considera ciertos 
datos para reflejar otras cosas, 

PROPUESTA no está orientada a atacar la desigualdad en el 
país, afirma organismo; seguiría subsidio a gasolinas para evitar 
costo político en comicios, anticipa coordinadora del organismo

como el de un mayor crecimiento econó-
mico, lo que hace aparecer que la deuda 
es menor respecto al Producto Interno 
Bruto (PIB) y, en contraste, estima ingre-
sos tributarios conservadores pese al alto 
ritmo de actividad previsto. 

“No necesariamente es un paquete 
optimista en todas sus partes, porque no 
se hizo de manera consistente”, subrayó 
Campos durante la presentación del es-
tudio “Diez riesgos y desventuras del pa-

quete económico 2023”. 
Sostuvo que el paquete eco-

nómico tampoco está pensado 
para atacar la desigualdad ya 
que, por ejemplo, desprotege 
el financiamiento de las enfer-

“Toda persona física o moral que edite o importe libros 
estará obligada a fijar un precio de venta al público para los 
libros que edite o importe (y que) el editor o importador 
fijará libremente el precio de venta al público, que regirá 
como precio único”, y, en el 24, que “los vendedores de 
libros al menudeo (los libreros) deben aplicar el precio 
único de venta al público sin ninguna variación”. 

Es una ley injusta porque el derecho de propiedad 
del librero sobre sus libros es el derecho a la libertad para 
disponer de los mismos como crea más conveniente, y la 
manera en la que el librero dispone de sus libros es ofre-
ciéndolos a  la venta, lo cual supone el derecho a la libertad 
para ofrecerlos al precio que crea conveniente, derecho 
que, por obra y gracias del precio único, determinado por 
el editor o importador, no está plenamente reconocido, 
puntualmente definido, jurídicamente garantizado, lo 
cual es injusto. 

La Ley de Fomento de la Lectura y el Libro es injusta y 
también ineficaz. Leyes injustas son las que violan dere-
chos. Ineficaces las que no logran su objetivo. ¿Cuál es el 
objetivo de la Ley de Fomento de la Lectura y el Libro? Fo-
mentar la compra de libros como primer paso para fomen-
tar la lectura, que en México deja mucho que desear: solo 
4 de cada 10 mexicanos leen libros y el promedio de libros 
leídos por año es de solamente 3.9, uno cada tres meses, 
según el Módulo sobre Lectura 2022 del INEGI. 

¿Qué debe pasar con el precio de los libros para incenti-
var su compra? La respuesta nos la da la ley de la demanda: 
Todo lo demás constante, a menor precio mayor cantidad 
demanda, y viceversa. Para incentivar la compra de libros 
los precios deben bajar y ser los menores posibles, los 
que alcancen para cubrir el costo de producción. El precio 
único, ¿puede ser el menor posible? No, al contrario, debe 
ser el mayor necesario, el que alcance a cubrir el costo de 
producción (lo que cuesta ofrecer los libros a los lectores), 
de la librería menos competitiva. 

Supongamos dos librerías, la A, muy competitiva, cuyo 
costo de producción es $10, y la B, poco competitiva, cuyo 
costo de producción es $15. ¿En función de cuál costo, el 
de la librería más competitiva o el de la menos, deben los 
editores o importadores fijar el precio único al que el li-
brero debe ofrecer el libro? De la menos competitiva, por 
lo que el precio único no puede ser el menor posible sino 
el mayor necesario, momento de volver a la ley de la de-
manda: Todo lo demás constante, a mayor precio menor 
cantidad de demanda, y viceversa. El precio único desin-
centiva la compra. 

La Ley de Fomento de la Lectura y el Libro se promulgó 
el 24 de julio de 2008, fecha a partir de la cual está vigente 
el precio único, que aplica durante los primeros 18 meses 
de exhibición del libro. En todo este tiempo, suponiendo 
que se haya aplicado el precio único, ¿se ha comprobado 
su eficacia? ¿Qué ha pasado con la compra de libros? Si 
no ha aumentado, ¿vale la pena mantener el precio único, 
que elimina al precio como variable de competitividad 
de las librerías: en todas se encuentra el mismo libro al 
mismo precio? 

En el anterior Pesos y Contrapesos ex-
pliqué por qué la Ley de Fomento 

de la Lectura y el Libro es una ley injus-
ta, siendo injusto lo que viola derechos, 
y eso, violar el derecho del librero para 
ofrecer sus libros al precio que crea con-
veniente, es lo que hace la mentada ley, 
en cuyo artículo 22 leemos que:

medades catastróficas de las personas 
sin seguridad social, mientras los subsi-
dios sociales, en particular para adultos 
mayores, otorgan más recursos presu-
puestales a las personas de mayores in-
gresos que a las de menos. 

Sostuvo que el gasto propuesto en el 
paquete económico 2023 tiene miras 
electorales, ya que los programas que 
entregan subsidios o recursos no buscan 
atender a los más vulnerables, “pareciera 
que la lógica es entregar rápido sin tener 
que cumplir con muchos requisitos”. 

Comentó que, si se mantienen altos los 
precios del petróleo, entonces existirá la 
tentación del Gobierno de continuar con 
los subsidios a los combustibles en 2023, 
pese a la renuncia recaudatoria que impli-
caría en el IEPS, ya que subir los precios 
en año preelectoral “tendría un costo po-
lítico muy relevante”. 

La coordinadora de México Evalúa 
apuntó que para el año próximo la pro-
porción de recursos sin clasificación 
geográfica o localizados en la Ciudad de 
México será de 87 por ciento el mayor 
porcentaje de la década. “Este vacío de 
información facilita el uso discrecional y 
electoral de los recursos”. 

Privilegiará SE negociación 
en pugna con EU y Canadá
• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

LA TITULAR de la Secretaría de Eco-
nomía (SE), Raquel Buenrostro, aseguró 
que en el conflicto con Estados Unidos y 
Canadá en el marco del T-MEC se privile-
giará la negociación. 

Aseguró que, aunada a esa tarea, el jefe 
del Ejecutivo le encomendó “ayudar para 
contribuir a bajar la inflación”. 

La funcionaria señaló lo anterior en su 
primer acto público como la nueva titular 
de la SE, donde encabezó el Lanzamiento 
del Buen Fin 2022, que se llevará a cabo 
del 18 al 21 de noviembre próximo. 

En el mismo evento, el presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
Francisco Cervantes, comentó que sostu-
vo un encuentro con Buenrostro la sema-
na pasada, en el cual trataron el conflicto 
con los socios del T-MEC; “ella conoce mu-
cho de esto y lo está estudiando para emi-
tir una opinión, pero de entrada tiene una 
muy buena comunicación por todos lados 
y creo que eso va a aligerar muchísimo”. 

El líder empresarial señaló que, en di-

cha reunión se estableció la prioridad de 
evitar llegar al panel de solución de con-
troversias con ambas naciones. 

“Haremos todo lo humanamente po-
sible para no llegar al panel. Ojalá en el 
transcurso de las consultas se pueda re-
solver. Estamos haciendo votos para que 
así suceda”, expuso Cervantes. 

Indicó que, si bien es un tema de ne-
gociación de gobierno a gobierno, el CCE 
puso a las órdenes de Buenrostro a su 
equipo técnico y jurídico expertos en el 
tema de comercio exterior. 

 
BUEN FIN CON SENTIDO SOCIAL. 
Por lo que se refiere al inicio del Buen Fin 
en su edición 2022, Buenrostro expuso 
que “en la Cuarta Transformación este 
evento torna una importancia diferente: 
desde 2018 se sentaron las bases para un 
cambio en el que se planteó una econo-
mía que tiene como objetivo 
un crecimiento equitativo, jus-
to y de piso parejo, para que los 
que menos tienen participen”. 

En tanto, el titular de la Pro-
curaduría Federal del Consu-

midor (Profeco), Ricardo Sheffield, confió 
en que se pueda reactivar la economía a 
través de esta campaña y aseguró que des-
de el mes pasado, el regulador ha revisado 
el precio de 450 productos para constatar 
que las tiendas de autoservicio y departa-
mentales no los incrementen antes. 

Mientras que el presidente de la Asocia-
ción Nacional de Tiendas de Autoservicio 
y Departamentales (ANTAD), Vicente 
Yáñez, dijo que esperan resultados posi-
tivos durante el evento y solicitó que en 
el sorteo que realiza el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT) se incluyan las 
tarjetas de tiendas departamentales. 

La administradora general de Servicios 
Tributarios al Contribuyente del SAT, Yoa-

li Hernández, dijo que en el sor-
teo participarán todas las com-
pras que se registren del 18 al 
21 de noviembre y los estable-
cimientos que se registren en 
la página www.elbuenfin.org. 

250
Mil pesos será  

el premio del consumi-
dor ganador del sorteo  

que realiza el SAT

395
Mil mdp, monto  

estimado para 
subsidiar gasolinas 

en 2022

MARIANA Campos, coordinadora de 
Presupuesto de México Evalúa, ayer.

LA CEPAL estimó que la economía mexicana se 
desacelerará de un crecimiento de 1.9% este año 
a 1.1% en 2023, por debajo del pronóstico oficial.

TENEMOS  
que contribuir a 

bajar la inflación y en el 
tema del Tratado Comer-
cial entre México, Esta-
dos Unidos y Canadá, 
siempre privilegiaremos 
la negociación” 

Raquel Buenrostro  
Secretaria de Economía
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SOSTENIBILIDAD Y ESTRUCTURA ORGANIZACIONAL 
LEONOR FERNÁNDEZ DEL BUSTO GONZÁLEZ

NUEVOS HORIZONTES

leonor.fernandez@iraltus.com

Aterrizar una estrategia de soste-
nibilidad en la empresa implica tomar 
decisiones y actuar en todos los ámbi-
tos; integrarla en las acciones diarias 
de sus colaboradores, en los procesos  
y la tecnología.   

En este sentido, las empresas ne-
cesitan considerar la creación de nue-
vas divisiones, áreas y/o equipos de 
trabajo, que garanticen la ejecución 
de la estrategia sin tener que sacri- 
ficar el medio ambiente y la socie-
dad en la toma de decisiones. Es 
necesario que los colaboradores se 
involucren en los problemas ambien-
tales y contribuyan al desarrollo de  
sus comunidades. 

Para contar con una estructura or-
ganizacional acorde a los retos de sos-
tenibilidad plasmados en la estrategia, 
es importante identificar las funcio-
nes más relevantes que deberán ser 
cubiertas, entre las que destacan: 

Supervisión y evaluación de pro-
cesos de producción, compras y logís-

tica en relación con la sostenibilidad 
y el cumplimiento de la normativa  
de impacto ambiental. 

Identificación de ineficiencias  
o áreas en las que la organización 
puede mejorar en términos de impac-
to ambiental. 

Elaboración y presentación de in-
formes de resultados de evaluación. 

Establecimiento de indicadores 
de seguimiento y KPIs para las distin-
tas áreas involucradas, con el objetivo  
de asegurar el cumplimiento de 
metas y regulaciones. 

Incorporación y facilitación de 
prácticas de sostenibilidad en las ac-
tividades del día a día. 

Involucramiento en la cultura 
organizacional y en la comunicación 
corporativa para sumar a los colabo-
radores a la estrategia y promover el 
compromiso interno. 

¿Cómo organizar de manera efi-
ciente funciones y responsabilidades 
de sostenibilidad para lograr la mayor 

efectividad? Para cada empresa, resul-
ta crítico evaluar si este seguimiento y 
control de funciones y responsabilida-
des relacionadas con la sostenibilidad 
deben ser cubiertas desde dentro de 
la organización o si es más efectivo 
apoyarse de manera transitoria en 
un servicio de soporte externo, si es 
que la empresa no tiene la capacidad 
para llevar a cabo todas las funcio- 
nes desde dentro. 

Si la decisión es cubrir estas fun-
ciones desde dentro de la organiza-
ción, existe la alternativa de formar 
un equipo de sustentabilidad central 
y holístico o considerar un diseño 

modular enfocado a temas específi-
cos. Esta segunda opción podría pro-
porcionar agilidad a las empresas dis-
tribuyendo y gestionando iniciativas 
en las distintas áreas para abordar de 
manera paulatina pero efectiva temas 
de control de emisiones y gestión de 
residuos, entre otros. 

En cualquier caso, es importante 
que las empresas tengan un equipo 
asignado, con poder de toma de de-
cisiones y de ejecución, que dé se-
guimiento a la estrategia general de 
sostenibilidad, estableciendo metas 
específicas y coordinando el trabajo 
de las distintas áreas. 

La sostenibilidad en las empresas se ha convertido 
en un imperativo, y no sólo a nivel de estrategia. 

Para garantizar el desarrollo del negocio y trascender, 
requieren generar acciones concretas que impacten 
positivamente en la sociedad y el medio ambiente. 
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PROFECO, FOTOPROTECTORES Y LAS QUEMADAS 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Como se ha informado en este espacio, los di-
rectivos de L’Oréal en México exigieron en 2019 
que se revisara el producto de su rival ISDIN (in-
cluso les acusó de robar la formulación) e incluso 
se les retirara del mercado; también se informó 
sobre la revisión de laboratorio de Profeco que 
se habría efectuado ese año por el técnico Carlos 
Cárdenas Ocampo y que fue comunicado a She-
ffield donde se mostró que el producto español 
tiene un nivel de protección ultra de 50+ puntos; 
pero que, pese a ello, en septiembre de 2022 la 
Profeco le aplicó una multa de 150 mil pesos, 
cosa que ISDIN ha impugnado legalmente. El 
procurador sabía, por tanto, de toda la situación. 

Oficialmente la Profeco señala que no tiene 
un expediente en contra de la firma española, 
que no se ha prestado a los intereses de L’Oréal 
pues el producto de su rival, Fusion Water, sigue 
comercializándose y distribuyéndose sin proble-
ma; niega haber realizado alguna prueba de labo-

ratorio, que no hay amago alguno, procedimien-
to o expediente que pudiera afectar la presencia 
del producto en el mercado. 

Pero apunta a que la institución realizó las 
revisiones que le corresponden por ley y detec-
tó en julio de 2020 leyendas en el envase para 
las cuales ISDIN no acreditó documentalmente 
que cumplieran lo ofertado a los consumidores. 
Algunas de ellas son “Eficaz sobre piel mojada”, 

“Permite la aplicación sobre piel mojada. Baño y 
sudor. Resistente al agua” o la de “Ingredientes 
antienvejecimiento (ácido hialurónico) y antio-
xidantes (vitamina E)”. Y por ello la multa. Y que, 
de hecho, el único motivo de pugna es el pago o 
no de la sanción. 

Pero vale la pena agregar que hubo dos fun-
cionarios que habrían acicateado la sanción y 
aprovechado que en 2021 Sheffield andaba en 
campaña electoral, pues buscaba ser alcalde de 
León, en su natal Guanajuato, para que la insti-

tución “estirara la liga”. Se trata de Talía Vázquez 
Alatorre, quien fuera subprocuradora de verifica-
ción y su sucesor, Cuauhtémoc Villarreal, quien 
fue destituido por presunto conflicto de interés. 

El asunto, pues, es la honorabilidad de una 
institución y el prestigio de una firma. Ojo. 

 
Cuauhtémoc la levanta. Pues la alcaldía a 
cargo de Sandra Cuevas repunta en la recupera-
ción económica de la capital, pues entre enero y 
septiembre abrieron 3,032 nuevos negocios de 
bajo impacto fueron 3 mil 32 establecimientos 
que originaron 24 mil 743 nuevos empleos en 
la demarcación… y tan sólo en el tercer trimes-
tre abrieron 347 nuevos negocios más con 4 
mil 594 puestos de trabajo. Esto deriva de los 
22 convenios firmados con CANADEVI Valle 
de México, Asociación de Desarrolladores In-
mobiliarios (ADI), Asociación Mexicana de la 
Industria de la Construcción (AMIC), con los 
restauranteros de la CANIRAC, hoteleros de la 
AHMVM y el Hotel Hilton. Y, vaya, la inversión se 
impulsó en la Cuauhtémoc al otorgar 60 días de 
gracia para cumplimiento regulatorio a más de 
150 mil giros mercantiles lo que permitió alen- 
tar la recuperación. 

 
Y que le compran más a Wockhardt. Bueno, 
pues lo dicho: el dueño de la empresa india Woc-
khardt Farmacéutica, Habil Khorakiwala, salió 
más hábil que bonito: a través de un distribuidor 
brasileño, nos cuentan, hace un par de meses le 
vendió 2 millones de piezas de insulina al Insa-
bi, a cargo de Juan Ferrer —pese a que la función 
pública inhabilitó a la empresa como proveedora 
pública durante 45 meses por incumplimiento—, 
y cobrando un precio elevado para ser en dicho 
volumen que habría importado casi 13 millones 
de dólares. México, tierra de conquista. 

Ciertamente hay temas mucho más acuciantes para los con-
sumidores —la inflación en alimentos y energía— que el 

asunto de los fotoprotectores de piel con mayor protección a los 
rayos ultravioleta; pero tratándose de la Procuraduría Federal del 
Consumidor, una institución del Estado mexicano que ha gana-
do su prestigio con base en la probidad y veracidad de sus inves-
tigaciones cuya finalidad es orientar y proteger los derechos pre-
cisamente del consumidor, no es menor el asunto que la entidad 
a cargo de Ricardo Sheffield tiene en materia de los productos 
para la protección cutánea elaborados por la española ISDIN y 
la francesa L’Oréal, pues precisamente el asunto no tendría que 
afectar la imagen de esa procuraduría como lo está haciendo. 

Profeco va 
con acción 
colectiva por 
Megacable
Redacción • La Razón 

LA PROCURADURÍA Federal del Con-
sumidor (Profeco) informó que dio ini-
cio a un procedimiento para emprender 
una demanda de Acción Colectiva en 
contra de la empresa Megacable. 

En un comunicado, el organismo re-
gulador señaló que la acción colectiva se 
realizó ante el incremento de reclamos 
de consumidores por fallas recurrentes 
en los servicios de telecomunicaciones 
que ofrece este concesionario. 

La Profeco detalló que los motivos 
más recurrentes de las quejas, se en-
cuentra la constante pérdida de señal 
por periodos prolongados, así como 
el cobro –indebido– a pesar de la falta  
de servicio. 

La acción legal exige a Megacable, 
en beneficio de más de cuatro millones 
de suscriptores, a cumplir la entrega de 
sus servicios de telecomunicaciones 
de acuerdo a lo que estableció con cada 
uno, ya que al presentar fallas recurren-
tes, afecta los derechos fundamentales 
de sus consumidores consagrados en el 
artículo 6 de la Constitución Política. 

Para Profeco no pasa desapercibido 
que Megacable es el operador de teleco-
municaciones y de televisión restringi-
da que más quejas por cada millón de 
suscriptores ha recibido en los repor- 
tes más recientes. 

En últimas fechas, Profeco detectó 
un incremento notable de denuncias de 
consumidores en Oficinas de Defensa 
del Consumidor en diversas entida- 
des del país. 

Durante el primer semestre del año, 
el reporte Soy Usuario del Instituto Fe-
deral de Telecomunicaciones (IFT) arro-
jó que Megacable es la empresa con más 
quejas en proporción con su número  
de usuarios. 

Las acusaciones contra este presta-
dor de servicio de Telecomunicaciones 
fueron de 788, equivalentes a 22.93 por 
cada 100 mil clientes que tiene la com-
pañía, que si se compara con el mismo 
periodo del año pasado, aumentaron 
casi cinco veces más respecto, ya que en 
la primera mitad del año pasado alcan-
zaron 166 quejas en ese portal. 

UN ANÁLISIS de VPN Surfshark señala que los 
mexicanos necesitan trabajar en promedio 9. 5 
horas para pagar el servicio de Internet.

Evaristo Ángeles sustituye a David Camacho

Nuño Lara anuncia nuevo 
relevo al frente de la ARTF
• Por Berenice Luna   
berenice.contreras@razon.com.mx 

Por segunda ocasión en lo que va de la 
semana, el encargado del Despacho de 
la Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes (SICT), Jorge 

Nuño Lara, realizó un relevo en la estructura 
de la dependencia, al designar a Evaristo Iván 
Ángeles Zermeño como titular de la Agencia Re-
guladora del Transporte Ferroviario (ARTF), en 
sustitución de David Camacho Alcocer. 

En un comunicado, en donde no se ofreció 
mayor detalle de la salida de Camacho Alcocer, 
la SICT señaló que “por acuerdo del Presidente, 
Andrés Manuel López Obrador”, la dependencia 
realizó la designación del titular del organismo 
que encabeza a un sector que es alta-
mente dinámico y que requiere una 
adecuada conducción “al jugar un 
papel determinante en el desarro- 
llo económico y social del país”. 

Aseguró que la actual administra-

ción trabaja permanentemente en el desarrollo 
de la infraestructura ferroviaria, condición ne-
cesaria para aumentar la competitividad y pro-
ductividad de las empresas, que requieren una 
eficiente conectividad intra e intermodal, capa-
cidad de atender la demanda, así como tiem-
pos de recorrido, mediante el fortalecimiento  
de esta infraestructura. 

De igual forma, señaló que el trabajo coor-
dinado entre la ARTF y la Subsecretaría de In-
fraestructura es fundamental, por lo que señaló 
que tiene la confianza de que el resultado será 
satisfactorio con la llegada del nuevo titular  
de la Agencia. 

Camacho Alcocer ocupó el puesto desde abril 
del año pasado y fue apenas en agosto que cele-
bró, de manera privada, el sexto aniversario del 

inicio de operaciones de la ARTF. 
En la celebración, que se realizó 

el 22 de agosto pasado en el Museo 
del Telégrafo, asistieron directivos 
de algunas empresas de la industria 
harinera, del sector transporte, como 

la Asociación Nacional de Transporte Privado 
(ANTP); así como titulares de algunas dependen-
cias como la Agencia Federal de Aviación Civil 
(AFAC), la Coordinación de Puertos, entre otras. 

 
¿QUIÉN ES ÁNGELES ZERMEÑO? Eva-
risto Ángeles Zermeño, quien tiene más de 
14 años de experiencia en asuntos jurídicos 
ferroviarios, es abogado por la Facultad de Es-
tudios Superiores (FES) Aragón de la UNAM y 
tiene una Maestría en Derecho, con especia-
lidad en Juicio de Amparo por la Universidad 
 Tecnológica de México. 

EL ENCARGADO de la SICT afirma que sector ferroviario requiere 
“conducción adecuada”; señala que trabajo coordinado es fundamental

3
Titulares ha  

tenido la Agencia 
Reguladora de Trans-

porte Ferroviario

EL ENCARGADO del Despacho de la SICT, 
Jorge Nuño, ayer en el acto protocolario.
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REPORTES 
Megacable es el segundo prestador  

de servicios con más quejas ante el IFT.
TV de paga      Telefonía Fija      Telefonía Movil      Internet      Total

Megacable

172

55

9

718

954

Totalplay

60

72

0

267

399

Izzi

72

48

38

325

483
*abril a junio

Fuente|Soy Usuario IFT
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Promete seguridad en 4 regiones

Rusia aprieta control 
invasor; impone ley 
marcial tras anexión

Redacción • La Razón

El régimen de Vladimir Putin im-
puso la ley marcial en las cuatro 
regiones ucranianas anexadas 
para restringir las actividades 

diarias, en medio de los avances de las 
tropas defensoras en Jerson, sin renun-
ciar a los ataques.

A unos días de integrar a Donetsk, Lu-
gansk, Jerson y Zaporiyia a la Federación 
Rusa, el gobierno que declaró la guerra 
aprieta su estrategia al reforzar la seguri-
dad en esas ciudades, limitar los viajes y 
dar más poder a sus mandos para arrestar 
a supuestos enemigos, al recalcar que los 
residentes “deben sentir nuestro apoyo y 
saber que tienen a nuestro gran país a sus 
espaldas”, aunque descartan un cierre 
fronterizo.

Tras la reunión con su Consejo de Se-
guridad, insistió que las medidas buscan 
garantizar un futuro seguro para los su-
puestos rusos a partir de hoy, pues acusó 
a los ucranianos de cerrar la puerta a la 
negociación y atacar su territorio, pues 
sostuvo que los militares del país inva-
dido no cesan los disparos, sabotajes y 
asesinatos de civiles en las zonas en las 
que Moscú asegura tener el control.

Este cambio de plan responde a la vul-
nerabilidad de las tropas que siguen en 
las regiones tomadas por la fuerza, pues 
mandos que esperan refuerzos admitie-
ron que al menos en uno de estos puntos 
la situación es crítica. Y es que, pese a los 
embates, los soldados de Volodimir Ze-
lenski siguen aproximándose a sus bases 
al recuperar terreno, lo que podría termi-
nar en un nuevo repliegue del invasor.

Pese a la nueva estrategia, las fuerzas 
de Putin mantienen la ofensiva contra 
tres de estas zonas, pues defensores de-

mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Trump testifica por 
presunta violación

EL REPUBLICANO fue interrogado por la defensa de Jean 
Carroll por abuso sexual. El equipo legal de la víctima confir-
mó el hecho, pero evitó detalles para no afectar el caso. Más 
tarde, un juez alertó que el expresidente mintió en el caso 
de presunto fraude, pues sabía que sus alegatos eran falsos. 

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

EL GOBIERNO ESTADOUNIDENSE ratificó 
su compromiso con Zelenski para impulsar la re-
construcción de la nación, debido a los daños en 
infraestructura energética y zonas civiles.

MÁXIMA SEGURIDAD
El gobierno ruso busca proteger los territorios que se anexó ante los avances de los defensores.

RUSIA

UCRANIA

JERSONJERSON DONETSK

ZAPORIYIA ZAPORIYIA

LUGANSK

LUGANSK

KIEV

MIKOLAIV

CHERNIGOV ZONAS CON LEY MARCIAL

ZONAS BAJO ATAQUE

nunciaron que en las últimas 24 horas 
hubo nuevos lanzamientos de misiles 
en Donetsk, Jerson y Zaporiyia, así como 
en Kiev, Mikolaiv y Chernigov, pues sus 
fuerzas están cada vez más cerca.

Asimismo, alertaron que con este de-
creto los ocupantes alistan un desplaza-
miento forzado de miles de residentes, 
aunque se desconoce si serían traslada-
dos a Rusia; mientras que las fuerzas ene-
migas advirtieron que son los soldados 
locales los que buscan remover a más de 
60 mil personas.

En tanto, aliados de Ucrania preparan 
medidas contra Irán, como supuesto 
cómplice ruso, pues la Unión Europea 
(UE) adelantó que impondrá severas san-
ciones a mandos del régimen de Ebrahim 
Raisi y fabricantes de drones usados 
contra Ucrania, luego de que se reportara 
que otras tres centrales eléctricas fueron 
destruidas con aviones no tripulados, 
tras vulnerar hasta 30 por ciento de la 
infraestructura energética.

Según la Inteligencia europea hay 
evidencia suficiente de que Teherán su-
ministra equipo kamikaze a los de Putin.

Aunque dicha nación descalificó las 
acusaciones en su contra. Al respecto, 
Ucrania acusó a ese gobierno ante la Or-
ganización de las Naciones Unidas (ONU) 
y demandó inspeccionar lo que quedó de 
esos artefactos. En respuesta Irán criticó 
los señalamientos sin bases, mientras 
que Rusia amagó con romper lazos con 
el organismo al señalar que acciones en 
su contra hacen repensar su relación. 

Y Estados Unidos también busca un 
castigo al llevar el caso al Consejo de Se-
guridad de la ONU.

Más tarde, el presidente de EU, Joe Bi-
den, replicó las declaraciones de Zelenski 
de que Rusia perdió mucho poder en las 
últimas semanas.

Apuntó que Putin está en una de las 
situaciones más difíciles desde que inva-
dió Ucrania, un signo esperanzador para 
Kiev. Y dijo que en la actualidad su úni-

ca herramienta es maltratar e intimidar 
a la resistencia ucraniana, luego de que 
aliados de Zelenski argumentaran que 
Moscú se está quedando sin armamento.

APLAUDEN CORAJE DEL PUEBLO. 
El Parlamento Europeo otorgó el Premio 
Sájarov 2022 a los ucranianos al recono-
cer la resistencia y lucha constante tras 
238 días en guerra.

“No hay nadie que merezca más este 
premio”, afirmó la presidenta parla-
mentaria, Roberta Metsola, al destacar 
que por consenso se eligió a quienes se 
convirtieron en un ejemplo mundial en 
la defensa de un país y de la soberanía, 
así como de la libertad, la democracia y 
el Estado de derecho.

Tras anunciar a los ganadores, resaltó 
que este galardón va para quienes siguen 
arriesgando su vida en nuevos combates, 
entre civiles, militares y líderes como Vo-
lodimir Zelenski, quienes huyeron de la 
guerra y quienes han muerto, pues todos 
enfrentaron al régimen invasor y buscan 
desde sus trincheras mantener la econo-
mía ucraniana al continuar con su vida lo 
más normal posible en medio de severas 
condiciones, al recordar que los ocupan-
tes cometieron crímenes de guerra en 
contra de los defensores.

Al respecto, el mandatario ucraniano 
agradeció el reconocimiento a todo su 
país, pues demuestra que ese aliado los 
sigue apoyando y es un impulso para 
Ucrania para reforzar la lucha contra un 
Estado terrorista.

Además, este reconocimiento es un 
duro golpe a Putin, pues la Unión Euro-
pea (UE) ratificó que premia a quienes 
confrontan a Rusia, pues en la edición 
2021 votó por el mayor opositor del  
Kremlin, Alexéi Navalny, quien lleva casi 
dos años preso en Moscú, quien sin im-
portar su encierro mantiene su lucha al 
exigir sanciones por la invasión que co-
menzó en febrero pasado. 

VLADIMIR PUTIN limita viajes y da más poder a sus aliados ante el temor de más pérdidas 
territoriales ante los defensores; las fuerzas de Zelenski acusan a Irán ante la ONU por com-
plicidad al enviar drones al Kremlin; EU y Europa prevén sanciones contra el régimen de Raisi

34
Años tiene 

que se creó el 
Premio Sájarov a la 

Libertad de Conciencia

233
Drones kamikazes 

destruyó o interceptó 
Ucrania en lo que va 

del mes

CUERPOS DE EMERGENCIA inspeccionan una zona residencial 
golpeada por un misil, ayer, en Mikolaiv.
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POR GABRIEL MORALES SOD

EL NUEVO EJE RUSIA-IRÁN

 gmoralessod@gmail.com
Twitter: @gabriel_msod

Esta semana, Irán se ha incorporado directa-
mente en la guerra, convirtiéndose en provee-
dor de armas de Rusia. El hecho de que Rusia, el 
segundo exportador de armas del mundo, se ha 
convertido en importador de armas de Irán es 
muestra de la crisis que atraviesa a la industria 
armamentista y al ejército rusos.

Según reportes del Washington Post, Irán no 
sólo ha provisto a Rusia con drones —que este 
país utilizó para bombardear Kiev esta semana, 
destruyendo infraestructura civil y matando a 
cuatro personas— sino que en los próximos días 
enviará a las fuerzas rusas dos tipos de misiles 
tierra-tierra con gran capacidad destructiva, y re-
cientemente envió a expertos a la isla ocupada de 
Crimea para entrenar directamente a las fuerzas 
rusas en el uso de sus drones.

A pesar de que el apoyo a Rusia, aliado de 
Irán en el conflicto sirio e importante socio eco-
nómico de Teherán, parece natural, la decisión 
de involucrarse directamente en el conflicto 
ucraniano parece una apuesta riesgosa para el 
régimen del Ayatola. Irán se encuentra en uno 
de sus momentos más críticos. Las sanciones 
internacionales y el fracaso (hasta el momento) 
de las negociaciones para regresar al acuerdo 
nuclear han estrangulado a la economía iraní. 
En respuesta a la crisis económica, la parálisis 
política y un régimen cada vez más opresivo, 
cientos de miles de iraníes, de todas clases y 
grupos religiosos, amenazan con acabar con el 
régimen desde las calles. El régimen iraní ne-
cesita desesperadamente de aliados, al igual 
que Putin, y la venta de armamento podría 
contribuir a las pobres finanzas del Estado; sin 
embargo, la decisión de involucrarse en la gue-
rra es sumamente arriesgada. En primer lugar, 
reduce significativamente la probabilidad de 
firmar un nuevo acuerdo entre Occidente e 
Irán, y aumenta las posibilidades de un ataque 
armado desde Israel o incluso Estados Unidos 
para poner un alto al programa nuclear iraní. En 
segundo lugar, como bien aprendió Putin en los 
últimos meses, nadie puede prever lo que suce-
derá una vez comenzada la guerra ¿qué pasará, 
por ejemplo, si Ucrania ataca a las fuerzas de 
entrenamiento iraníes en Crimea o si Occidente 
decide que las pruebas armamentísticas de Irán 
en Ucrania son un riesgo para su seguridad?

La guerra en Ucrania, con el 
paso de los meses, se ha con-

vertido en un conflicto mundial 
al estilo de la Guerra Fría; a pesar 
de que ucranianos y rusos se en-
frentan en el campo de batalla, la 
guerra se ha vuelto una compe-
tencia armamentística y logística 
entre dos coaliciones internacio-
nales cuyas fuerzas industriales 
terminarán definiendo el desen-
lace de la guerra.

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTEIndígenas se enfrentan con policías

Choques provocan 27 
lesionados en Bogotá
Redacción • La Razón

Actos vandálicos se replicaron en 
Bogotá ante el reclamo de una 
falta de atención de las autori-
dades a indígenas, quienes a 

punta de palos aumentaron la presión y 
golpearon a policías, hecho ante el que el 
gobierno advirtió sanciones firmes y ofre-
ció una recompensa por los agresores.

Líderes de la capital de Colombia ce-
lebraban un diálogo con el sector por el 
desplazamiento de quienes llevan meses 
en alojamientos temporales cuando los 
originarios de Embera llevaron su movili-
zación hasta el edificio Avianca en recha-
zo al incumplimiento de un acuerdo para 
desocupar el Parque Nacional.

En el lugar los inconformes acusaron 
que a 17 meses del pacto siguen sin ser 
escuchados, por lo que vandalizaron la 
zona y hasta retuvieron a empleados.

Ante la escalada en la que participaron 
niños y adolescentes, el Escuadrón Mó-
vil Antidisturbios acudió a la región para 
calmar los ánimos, pero los indígenas 
arremetieron en su contra al acusar que 
los enviaron para someterlos, lo que de-
tonó una batalla campal con un saldo de 
al menos 27 lesionados, de acuerdo con 
la alcaldía de Bogotá.

Según medios locales, los policías 
trataron de impedir que se extendieran 
la violencia, pero la confrontación elevó 
los roces y los inconformes se lanzaron 
contra los uniformados a quienes agre-
dieron con palos, piedras y hasta patadas.

En redes sociales se compartieron vi-
deos del momento en que manifestantes 
golpean a uniformados tirados en el sue-
lo o arrastran a otros que resguardaban 
el transporte público, sin importar que 
entre ellos había mujeres. Ante el nivel 
de violencia ciudadanos intervinieron al 
rescatar a rastras a heridos, visiblemente 
ensangrentados, pero los indígenas ata-
caron por igual a los civiles.

Según el reporte oficial la mayoría de 
las víctimas son policías, con un total de 
14, ocho gestores del diálogo y cinco civi-
les; aunque la cifra podría ser mayor, ya 
que al cierre de esta edición no hubo un 
balance de parte de los manifestantes.

Tras los hechos, los gobiernos federal 
y capitalino condenaron la agresión de 
indígenas y advirtieron sanciones cate-
góricas, pues ya se investiga cómo inicia-
ron los choques. Incluso, el presidente, 
Gustavo Petro, visitó a varios heridos 
para ratificar que ya se trabaja para san-
cionar a los provocadores.

A través de redes sociales, el exguerri-
llero recriminó que una protesta agresiva 
jamás es la solución.

Por separado, la alcaldesa bogotana, 
Claudia López, resaltó su apoyo y adelan-
tó que agencias locales abrieron una in-

vestigación para dar con los responsables 
y aplicar las sanciones correspondientes.

“La alcaldía, la Policía y el Ministerio 
de Defensa hemos dado instrucciones 
para que se denuncie y judicialice a res-
ponsables de actos violentos”, sostuvo 
tras los choques violentos al tiempo que 
la Policía ofreció 50 millones de pesos 
por información que permita identificar 
a los delincuentes, pues cometieron al 
menos tres delitos: violencia contra ser-
vidor público, lesiones personales y  obs-
trucción a la vía pública, hechos en lo que 
incluso mujeres con niños en la espalda o 
embarazadas se sumaron a la violencia.

Ante ese panorama, la alcaldesa se lan-
zó fuertemente contra los indígenas em-
beras al sostener que el gobierno les da 
refugio y ayuda humanitaria y a cambio 
éstos responden con agresiones “inadmi-
sibles”, hecho que respaldó su secretario 
de Seguridad, Aníbal Fernández, al ratifi-
car que esos graves hechos no quedarán 
sin castigo.

AUTORIDADES ADVIERTEN que no habrá impunidad 
ante quienes sometieron a servidores; ofrecen 50 mdp de re-
compensa por agresores; niños y adolescentes se unen al caos 

AL MENOS UNA VEINTENA de fotografías de 
los principales responsables de los hechos van-
dálicos fueron compartidos por las autoridades 
en redes sociales.

RECHAZO Y CONDENO los actos vividos 
hoy en Bogotá. Varios miembros de la Fuerza 
Pública y civiles resultaron heridos. Nunca será 
protesta la agresión a un policía.

GUSTAVO PETRO
@petrogustavo
Presidente de Colombia

ES INADMISIBLE que nuestros servidores 
sean agredidos! (…) hemos dado instrucciones 
para que se denuncie y judicialice a responsables 
de actos violentos contra servidores públicos.

CLAUDIA LÓPEZ
@ClaudiaLopez
Alcaldesa de Bogotá

CONDENAN NIVEL DE VIOLENCIA

Autoridades difunden evidencia de actos contra uniformados en calles de la capital.
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Indígenas golpean con palos 
a un uniformado tirado boca abajo.

Manifestantes agreden a civiles 
que intentan intervenir en las protestas.

ESTA VIOLENCIA 
supone un duro golpe 
a la gestión izquierdis-
ta federal que pugna 
por la paz incluso con 
grupos criminales para 
devolver la tranquili-
dad a todas las familias 
colombianas.

3
Oficiales 

fueron agredidos 
por cada civil lesionado
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Truss suma 2ª 
renuncia en

apenas 6 días
Redacción • La Razón

LA PRIMERA ministra británica, Liz 
Truss, sumó otro tropiezo en menos de 
una semana con una segunda renuncia, 
que aumenta las presiones para que deje 
el cargo, pero advirtió que no abandonará 
al país cuando más la necesita.

Luego del golpe del fin de semana a su 
gestión por la salida del ministro de Eco-
nomía, Kwasi Kwarteng, y la sacudida 
provocada por la integración de Jeremy 
Hunt, ayer la ministra del Interior, Suella 
Braverman, confirmó su dimisión, gene-
rando una crisis en el gobierno que aún 
no cumple ni dos meses de gestión.

La también fiscal durante la adminis-
tración de Boris Johnson le dio un fuerte 
golpe a Truss, pues además de ser el se-
gundo en cuestión de días admitió que el 
actual gobierno no tiene rumbo una hora 
después de reunirse con ella.

Incluso, pese a los intentos de Truss de 
calmar los ánimos, la mujer que también 
compitió por ser premier británica dijo 
que la confianza actual está rota luego 
de momentos turbulentos, en referencia 
al revés al proyecto económico de quien 
prometió bajar impuestos, pero ante el 
ajuste echó atrás el plan para garantizar 
la estabilidad en la nación.

La primera ministra desmintió que se 
tratara de una destitución al corroborar 
que fue decisión de Braverman, luego 
de que medios especularan que el pro-
pio Hunt fue quien movió los hilos para 
echar a la titular del Interior.

Más tarde, en medio de rumores, 
Truss acudió a la Cámara de los Comunes 
en donde ratificó su compromiso para 
evitar cambios drásticos en el bolsillo de 
la población y, pese a los gritos que exi-
gían su renuncia inmediata, ella advirtió 
que no se dejará vencer por las críticas 
de algunos tories, pues no es de las que 
abandona a la primera dificultad.

Insistió que es una luchadora y busca-
ra la vía para afianzar a su gabinete y evi-
tar un golpe económico importante en al 
región cuando el mundo lucha contra el 
mismo problema, pero algunos líderes 
no descartan que sufra el mismo destino 
que su antecesor.

LA PRIMERA MINISTRA BRITÁNICA, Liz Truss, encara a sus 
críticos en el Parlamento, ayer.

Puede haber sorpresas por Covid: Tedros Adhanom

OMS teme mutación 
y reitera emergencia
Redacción • La Razón

Ante el riesgo de que el Covid-19 
mute nuevamente, la Orga-
nización Mundial de la Salud 
(OMS) acordó mantener el 

combate a la pandemia como una emer-
gencia mundial.

A dos años y medio de declarar la 
emergencia sanitaria por este virus, los 
integrantes del Comité de Emergen-
cia determinaron que lo más seguro es 
extender esta medida hasta inicios del 
próximo año mientras suman 626 millo-
nes de contagios y 6.5 millones de falle-
cimientos, de acuerdo con el registro de 
la Universidad Johns Hopkins.

La decisión tras analizar las ventajas e 
inconvenientes evidencia los temores de 
que algunas de las naciones más afecta-
das se acercan al invierno y podrían regis-
trar nuevas oleadas, pues es la época en 
la que pueden aumentar los contagios, 
pese a la vacunación. Tal es el caso de Es-
tados Unidos, Francia, India, Alemania y 
Gran Bretaña, que acumulan por sí solas 
entre 24 y 97 millones de positivos desde 
que se detectó el primer caso de SARS-
CoV-2 en China.

Los especialistas resaltaron que esta 
medida permitirá mantener la investiga-
ción y vigilancia en la materia para erra-
dicar este virus, pues la vacunación no ha 
sido suficiente. 

Asimismo, reconocieron que actual-
mente hay un descenso en los contagios 
y en los decesos, un paso significativo 
para acabar con el coronavirus; sin em-
bargo, saben que en cualquier momento 
otra variante podría provocar una nueva 
escalada, tal como ocurrió con Ómicron 
junto a sus sublinajes, los cuales fueron 
más contagiosos y levantaron alertas a 
nivel internacional.

En esa tónica, el director del organis-
mo, Tedros Adhanom Ghebreyesus, re-
cordó que el Covid ya los ha sorprendido 
antes con repuntes y oleadas que provo-
caron nuevos confinamientos y retroce-
sos en esta lucha.

El doctor explicó ante los periodistas 
que, aunque son de aplaudirse los avan-
ces, “sigue habiendo incertidumbre y 
muchos riesgos” en el mundo.

Por ello, recalcó el llamado a los ciu-
dadanos y a los gobiernos a reforzar su 
estrategia de vacunación, pues a la fecha 
sólo cuatro mil 980 millones de ciudada-
nos de los casi ocho mil cuentan con su 
doble dosis, casi dos terceras partes de la 
población mundial.

Agregó que son las regiones de bajos 
recursos a las que más les hacen falta los 
fármacos para garantizar la inmunidad 

a sus habitantes, mientras que en las 
naciones más desarrolladas aún no se al-
canza el 100 por ciento por la resistencia 
de algunos sectores.

En tanto, el Comité insistió que aun-
que las cifras actuales son bajas no hay 
garantías de que el virus no tendrá más 
mutaciones, y su incidencia sigue siendo 
mayor en comparación con otras enfer-
medades respiratorias.

Esto se relaciona con la falta de acceso 
a antivirales y otros tratamientos en paí-
ses en desarrollo o de bajos recursos. 

Ante esta situación, los expertos ad-
mitieron otras preocupaciones en torno 
al llamado Covid largo, pues 
un porcentaje de los afecta-
dos aún lucha con proble-
mas desencadenados por 
una infección por SARS-
CoV-2, tema que médicos y 

especialistas en todo el mundo siguen 
evaluando.

Y recordó que en el tema de la inmuni-
zación la desigualdad persiste en algunas 
regiones, pero poco a poco éstas se redu-
jeron drásticamente.

También solicitó a todas las naciones 
actualizar su estrategia contra este virus, 
pues hay sectores que son más vulnera-
bles al contagio o la muerte más allá de si 
tienen una o hasta cuatro vacunas, como 
lo han avalado algunos países.

Cabe destacar que en lo que va del año 
suman 340 millones de infecciones en el 
mundo, lo que representa un alza de más 

de 110 por ciento en compa-
ración con el acumulado de 
2020 y 2021, pues el conteo 
de Johns Hopkins cerró el 
año pasado con 286 millo-
nes de casos de coronavirus. 

EL COMITÉ DE EMERGENCIA acuerda esta medida, pues 
no hay garantías en el descenso de contagios; el director del 
organismo advierte sobre los riesgos y mayor incertidumbre

PESE A LOS OBSTÁCULOS, Downing Street 
reiteró que una de sus prioridades en ajustar el 
tema de las pensiones, una de las promesas de 
campaña de la exministra de Exteriores. 

MINISTRA 
del Interior 

sale del 
gabinete y 

critica falta de 
rumbo; pese 

a presiones, la 
premier des-

carta dimisión

6
Semanas 

cumplió en el gobierno 
en medio de estos 

desafíos
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EN EL TEMA DE LAS VACUNAS el organismo 
lucha por conseguir más dosis contra otras en-
fermedades para evitar que éstas saturen nueva-
mente el sistema sanitario.

SIGUEN CON CIFRAS ALTAS

Al menos cinco naciones superaron los 30 millones de positivos por SARS-CoV-2.

ESTADOS UNIDOS INDIA FRANCIA ALEMANIA

97,047,731 44,634,376 36,573,007 34,888,963

BRASIL

34,746,462

COREA DEL SUR

25,194,177

GRAN BRETAÑA

24,021,796

12.8
Mil millones 

de dosis se han administrado 
a nivel mundial

ALGUNOS PAÍSES, como China, mantienen la aplicación de pruebas de detección Covid. 

Fuente|Johns Hopkins

L A  N U E V A  A M E N A Z A
C O V I D - 1 9
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La narradora se interna en realismo y ciencia ficción

Liliana Colanzi publica  
Ustedes brillan en lo oscuro 

• Por Carlos Olivares Baró 
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Ustedes brillan en lo oscuro 
(Páginas de Espuma, 2022) 
de Liliana Colanzi (Santa 
Cruz de la Sierra, Bolivia, 

1981), cuaderno ganador del VII Pre-
mio Internacional de Narrativa Bre-
ve Ribera del Duero 2022. El jurado 
—presidido por la novelista españo-
la Rosa Montero—destacó que los 
seis cuentos que componen el libro 
“construyen mundos extraños que 
unen las claves de la ciencia ficción y 
el realismo”. 

Señalamiento que nos remite a 
Nuestro mundo muerto (2016), en el 
cual Colanzi explora lo sobrenatu-
ral en la cosmografía andina. Estas 
temáticas se reiteran en este nuevo 
volumen desde los espacios de la 
Amazonia. Índices de la fuerza de esa 
comarca y sus caudales, amén de un 
muestrario de la intimidación, la ma-
ternidad, la familia, la aprensión y la 
dolencia imbuidos en la presencia la-
tente y concluyente de lo femenino.   

“Los cuentos que integran este libro 
fueron concebidos tras varios años de 
reflexiones y preguntas en torno a 
vínculos formales y temáticos. Cada 
historia manifiesta designios emo-
cionales arrendados en lo visual: la 
experiencia de lo real dialoga con lo 
fantástico, elemento que tiene la fun-
ción de catalizar los develamientos en 
las derivaciones de la lectura. Preten-
do referir de que lo real siempre está 
fragmentado y que de ahí se propa-
ga la posibilidad de entender mejor 
nuestras relaciones con la ciencia y 
el peligro que subyace en el atropello 
medioambiental”, comentó en entre-
vista con La Razón, Liliana Colanzi, 
también docente de Literatura Lati-
noamericana en la Universidad de 
Cornell. 

¿“La cueva”, relato inicial que 
funciona como premisa para el res-
to de las historias?  Es un cuento que 

EL LIBRO DE SEIS RELATOS es ganador del VII Premio Internacional  
de narrativa Breve Ribera del Duero 2022; se trata de escritura sensorial  
y enigmática enclavada en los espacios de la Amazonia 

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 20.10.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Homenaje a Manuel 
Álvarez Bravo

EN EL MARCO de los 120 años de su natalicio, el 
Museo de Arte Moderno inauguró una exposición 

que comprende 29 obras de su autoría y dan cuenta 
de su amplio espectro creativo. La exposición perma-

necerá abierta hasta el 28 de febrero del 2023.

MÚSICA DE JOAN TOWER ABRE PROGRAMA DE LA OSN. Con la 
Fanfarria para la mujer poco común de la compositora estadounidense, la 
Orquesta Sinfónica Nacional iniciará el concierto número 6 de la segunda 
temporada 2022, el 21 de octubre en el Palacio de Bellas Artes. Emmanuel 
Siffert dirigirá a la OSN y estará como solista invitada la pianista Argentina 
Durán, con la interpretación del Concierto para piano núm. 20 en Re menor.

CONTINÚAN SUBASTAS DE PIEZAS ARQUEOLÓGICAS. La Secreta-
ría de Cultura y el INAH denunciaron una nueva puja que se pretende llevar 
a cabo el 26 de octubre en París, que contempla seis piezas pertenecientes 
al patrimonio cultural mexicano. Se presentó la denuncia correspondiente 
ante la FGR y se dio aviso a la Interpol, al tiempo que se solicitó la asistencia 
para llevar a cabo su retorno a nuestro país, informaron en un comunicado.            

27

Olivia Harrison será reconocida en FICM
Redacción • La Razón

LA MEDALLA FILMOTECA de la 
UNAM será entregada a la escritora Olivia 
Harrison por su labor de preservación fíl-
mica. La distinción será el próximo 27 de 
octubre como parte de la edición 20 del 
Festival Internacional de Cine de Morelia 
(FICM), evento donde la también produc-
tora y filántropa presentará la versión res-
taurada de Él (1953), de Luis Buñuel.

La restauración fue posible gracias al 
financiamiento de la organización The 
Material World Foundation, creada por su 

esposo George Harrison en 1973, la cual 
preside desde la muerte del ex-Beatle.

Bajo su dirección, The Material World 
Foundation ha colaborado con The Film 
Foundation –una organización instituida 
por Martin Scorsese– en la restauración de 
varias cintas, entre las que se encuentran 
cortometrajes de Charles Chaplin y filmes 
de la Época de Oro del cine mexicano.

The Material World Foundation ha 
financiado la labor de rescate y restaura-
ción de clásicos del cine nacional como 
Enamorada (1946), de Emilio Fernández; 
Dos Monjes (1934), de Juan Bustillo Oro, y 

Redes (1936), de Fred Zinnemann y Emilio 
Gómez Muriel, que han sido presentadas 
en ediciones anteriores del FICM.

En una de sus visitas a México, Olivia 
Harrison visitó las bóvedas de la Filmo-
teca de la UNAM y, al ver tantas películas 
apiladas en latas, tomó la decisión de su-
marse a las actividades de restauración.

La vigésima edición del FICM se lleva-
rá a cabo del 22 al 29 de octubre en las si-
guientes sedes: Cinépolis Morelia Centro, 
Cinépolis Las Américas, Teatro Mariano 
Matamoros, Centro Cultural Universitario 
y Plaza Benito Juárez, en Morelia.

LA PRESEA nació 
en 1987 con el ob-
jetivo de reconocer 
a aquellas personas 
que contribuyen al 
enriquecimiento del 
patrimonio fílmico.

Ustedes brillan 
 en lo oscuro

· AUTORA: Liliana 
Colanzi

· GÉNERO: Cuento 
· EDITORIAL: 

Páginas de  
Espuma, 2022

LA AUTORA, 
en una imagen 

promocional.

LA PRODUCTORA y filántropa, en una 
imagen de archivo.

Fo
to

|C
or

te
sí

a:
 E

di
to

ria
l P

ág
in

as
 d

e E
sp

um
a

Fo
to

|A
P

no narra una sola historia:  en reali-
dad, conecta distintas circunstancias 
en torno a una misteriosa caverna. 
El tiempo se extiende y ese lugar es 
determinante a través de siglos para 
quienes se atreven a entrar a sus oscu-
ridades. No dudo que sirva de indicio 
para la lectura de los cinco relatos que 
siguen, en el sentido de cómo lo frag-
mentado conforma una totalidad.  

¿Estrategia que se retoma en 
“Ustedes brillan en lo oscuro” que 
cierra el libro? Así es, la estructura es 
análoga a la del texto inicial: narración 
de una serie de acontecimientos que 
acontecen alrededor de un accidente 
radiológico; retorno a la forma frag-
mentada, pero cuidando no perder la 
consonancia del foco narrativo.  

¿La elipsis, elemento recurrente 
en la construcción de los textos? 

La omisión, lo no dicho, tiene un rol 
sustancial en la edificación de cada 
relato.  Supresiones que dan fuerza a 
las historias. Me parece que el lector 
podrá apreciarlo, sobre todo, en los 
cuentos “Atomito” y “La deuda” donde 
lo elíptico, más que excluir escenarios, 
insinúa situaciones.

En “Atomito”, ese ‘Chernóbil 
boliviano’: ¿concurren la ciencia 
ficción, lo mitológico y lo andino? 
Todo parte de la presencia de una 
central nuclear en los Andes. Atomito 
es una mascota, especie de un héroe 
alegórico de una posible salvación de 
los efectos de una radiación atómica. 
Sí, se toman como escenarios el alti-
plano y la cordillera enlazados con 
incidencias sobrenaturales. 

¿Lo insólito y lo improbable como 
recursos para abordar asuntos cru-
ciales de la realidad? Atmósferas a 
veces, anómalas, asombrosas quizás 
para los lectores; en la historia de “El 
camino angosto” se aborda la opresión 
religiosa extrema sobre las mujeres en 
un contexto imbuido en la extrañeza y 
en lo desconcertante.  

¿Inclusión de imágenes que 
potencian la propuesta temática 
como lo hace Sebald? Soy lectora 
del Sebald de Austerlitz donde las 
imágenes crean otro texto. Aquí re-
curro al videojuego y al dibujo ani-
mado en “Atomito” para dialogar con 
lo visual.  
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Blink 182 abre nueva 
fecha en México

TRAS EL SOLD OUT para su primer concierto en la 
capital del país, la banda conformada por Mark Hoppus, 
Tom DeLonge y Travis Barker confirmó un nuevo show 

en el Palacio de los Deportes, el próximo 29 de marzo. La 
preventa inició ayer y hoy arranca la venta general.

SALE A LA LUZ CARTEL DEL VIVE LATINO. Luego de muchos rumo-
res, este miércoles comenzó a circular en redes sociales una fotografía del car-
tel que se presentará en el Vive Latino 2023. La filtración fue confirmada horas 
más tarde por Ocesa, que en sus redes sociales anunció que la preventa se 
realizará el 24 de octubre. El line up del próximo año contará con importantes 
artistas nacionales e internacionales, quienes se presentarán los días 18 y 19 de 

marzo del próximo año. Entre los artistas que subirán al escenario de la edición 
23 del Festival Iberoamericano de Cultura Musical se encuentran: Red Hot 
Chilli Peppers, 2 Minutos, Alemán, The Black Crowes, Los Caligaris, Café Tacu-
ba, Carla Morrison, Daniela Spalla, Enjambre, Kinky, QBO, Lost Acapulco, Lila 
Downs, Los Santos Inocentes, Odisseo, Pesado, Los Bunkers, Plastilina Mosh, 
Monsieur Periné, Tokyo Ska Paradise Orchestra y Vivir Quintana, entre otros.

Alistan presentaciones en CDMX

Disney Junior, show
interactivo para teatro
• Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx

Gou Producciones y The Walt 
Disney Company México 
anunciaron la presentación 
de Disney Junior, un espec-

táculo especialmente diseñado para 
disfrutarse en la intimidad de los teatros 
al ser interactivo, en el que las niñas, ni-
ños y sus familiares podrán cantar, jugar 
y tener toda una experiencia integrada.

“Va a haber muchos momentos de 
interacción. Lo que estamos buscando 
es invitar a los niños a que participen a 
resolver un misterio que está sucedien-
do en el show. La experiencia tiene esa 
parte íntima, por decirlo de alguna ma-
nera, no es nada más para los niños, sino 
también es para que todos los papás y 
todas las familias puedan disfrutarlo”, 
explicó en conferencia de prensa David 
Chávez, vicepresidente de Marketing de 
The Walt Disney Company México.

El espectáculo contará con la presen-
cia de personajes como Mickey y Minnie 
Mouse, Vampirina, la Doctora Juguetes, 
Princesita Sofía y los Opa Popa Dupa, 
acompañados de Leonordo, Monhana 
y Flower Power, quienes en medio de 
un bosque mágico encantado perderán 
el camino, por lo que tendrán que apo-
yarse en los niños y sus padres 
para encontrar la ruta correcta.

Alejandro Gou, CEO de Gou 
Producciones, dio a conocer 
que únicamente se realizarán 
cinco presentaciones en la 
Ciudad de México, los días 21, 
22 y 23 de octubre; además, 
aseguró que las funciones 
también llegarán a Guadala-
jara y Monterrey, para posteriormente 
partir a Latinoamérica y regresar a otras 
ciudades del país.

En cuestión de precios, Gou resaltó 
que será accesible para todos los bolsi-
llos, con la finalidad de que esté al alcan-
ce de todas las familias. En este sentido, 
David Chávez complementó que tam-
bién tiene que ver con el contenido, ya 
que parte de los valores de la compañía 
son la diversidad e inclusión.

“Son funciones diseñadas para ga-
rantizar que las familias que tienen un 
miembro que está dentro del espectro 
autista, pueda venir y disfrutar. Consis-
ten en que se modere el volumen, las lu-
ces no se apagan por completo, el aforo 
se limita, las luces estroboscópicas se eli-

EL ESPECTÁCULO fomenta la participación de padres  
e hijos, además de la diversidad e inclusión; buscan presen-
tar un mensaje inspirador a niñas, niños y sus familias Black Adam, un 

villano convertido 
en héroe

• Por  Jesús Chavarría
@jchavarria_cine

LA BASE SOBRE LA QUE se desarrolla 
la película, aunque tibiamente, alude a la 
ambigüedad de un ser con habilidades 
extraordinarias que debuta en los cómics 
allá por 1945 como un supervillano, y que 
de menos aquí como protagonista podría 
haberse convertido en un antihéroe.

Incluso en el desenlace elaboran una 
imagen con todo el potencial para conju-
gar la ironía entre el drama que acompa-
ña su origen como esclavo y su falta de 
escrúpulos a la hora de juzgar y castigar, 
ante su recién descubierto aprecio por 
la vida del inocente, o al menos la de al-
gunos. Sin embargo, la renuncia a ello es 
contundente, el afán de convertirle en un 
superhéroe estándar sepulta cualquier 
tipo de complejidad que pudiera matizar 
su figura como “protector”. 

Y qué decir del reclamo que le hace 
la coprotagonista a los “salvadores” ex-
tranjeros recién llegados, el cual lanza un 
dardo crítico a la política intervencionista 
estadounidense, es un buen apunte, pero 
se queda sólo en lo anecdótico.  

Pero eso no es lo único que hace de esta 
propuesta dirigida por el también respon-
sable de ese producto de cine tipo comida 
rápida llamado Jungle Cruise (2021), algo 
sumamente convencional, sino el sim-
plismo en el uso de los ingredientes. Díga-
se por ejemplo el enfrentamiento de Black 
Adam con Hawkman y compañía, que 
eventualmente dará pie a que terminen 
uniéndose contra una amenaza mayor en-
carnada por un villano estereotípico, o la 
acostumbrada sublevación como telón de 
fondo cuando la aventura se desarrolla en 
un “lejano país”, cuyo detonador llega por 
que lo dice el manual, y donde los ciuda-
danos enfrentan un ejército sobrenatural 
cuya presencia y ejecución no solo no es 
amenazadora sino que raya en el ridículo.

DWAYNE JOHNSON, The Rock, en un fotograma de la 
película Black Adam.

FRANCIS Y DORIS, de Junior 
Express forman parte del show.
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minan, se trabaja en todo lo que pueda 
resultar en un sobreestímulo. Buscamos 
hacer más accesible el show para todas 
las familias mexicanas, aun consideran-
do aquellas que tienen algún miembro 
con alguna neurodiversidad”, destacó.

El ejecutivo añadió que en Disney 
buscan presentar a las infancias histo-
rias inspiradoras, demostrándoles que 
tienen la capacidad de hacer, de cambiar 
las circunstancias y proponer. 

“Estamos bus-
cando dejar un 
mensaje inspi-
rador para que 
tanto los niños 
como las familias 
que van a estar acá, 
puedan salir y sentirse con esa 

capacidad de cambiar las 
cosas”, externó.

Al respecto, Gou agregó 
que entre los valores que 
van a replicar en las repre-
sentaciones se encuen-
tran “la amistad, la unión, 
la fantasía y la emoción”.

L I ST O S  PA R A  L A 
AVENTURA. Disney Junior tam-
bién contará con la participación 
de talento de Junior Express: la 
vestuarista Doris y el camarero 
Francis, quienes se mostraron 
emocionados por su reencuentro 
con el público infantil y los otros 
personajes del universo de Disney.

“Esperamos mucha diversión, 
tenemos muchas ganas de ver a 
nuestros amiguitos después de 
tanto tiempo encerrados en nues-
tras casas o viéndonos a través 

Presentaciones
· DÓNDE: Ciudad de México / Centro 
Cultural Teatro 1
· CUÁNDO: 21 de octubre, 18:00 h
22 de octubre, 13:00 y 17:00 h
23 de octubre, 13:00 y 17:00 h

de una pantalla, así que estamos muy 
emocionados”, dijo Doris a La Razón.

Francis señaló que están acelerando 
los preparativos para este reencuentro, 
aunque reconoció que aún falta el ingre-
diente principal: los niños y el público. 
“Todavía le falta algo al show; eso espe-
cial que le aporta la gente es lo que nos 
va a llenar de energía y va a hacer que 
sea más mágico aún”, comentó.

PENSADO para tea-
tros, es la primera vez 
que Disney diseña un 
espectáculo en el que 
el público va a poder 
estar tan cerca de sus 
personajes favoritos.

EL PROTA-
GONISTA tie-
ne el potencial 
para conjugar 

la ironía con 
el drama; sin 

embargo, que-
da sepultado 
todo tipo de 
complejidad 

LA CINTA 
protagonizada por 

Dwayne Johnson 
llega a las salas de 

cine mexicanas 
este 20  

de octubre. 
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LA RAZÓN EL PAN EN UN SOLO LUGAR. Del 2 al 6 de noviembre en la explana-
da del Palacio Municipal de Nezahualcóyotl se realizará la Feria del  
Pan de Muerto, donde encontrarás más de 50 variedades de éste.

Alimento que 
no puede faltar 

en la ofrenda

P an de muerto: tiene sus orígenes 
en la época prehispánica, las cró-
nicas asientan que cuando los 
antiguos pueblos del centro de 
México organizaban un convite 

después del entierro de los restos mortales 
de un integrante de la comarca, se colocaban 
ofrendas de pan de maíz a la diosa Cihuapi-
pitlin, quien recibía a las mujeres fallecidas 
durante el parto.

Con el proceso de evangelización hispáni-
ca la práctica se transforma en un cruzamien-

ESTE ELEMENTO gas-
tronómico tiene diferentes 
significados según la zona; 

sus orígenes se remontan a 
la época prehispánica 
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ESTA TEMPORADA, cerveceras artesa-
nales como Falling Piano Brewing vuelven 
con uno de sus productos icónicos como 
es la cerveza de pan de muerto. 

DESDE EL AÑO 2003, la UNESCO decla-
ró al Día de Muertos en las comunidades 

originarias del país como Patrimonio Oral 
e Inmaterial de la Humanidad.

Hidalgo
Zona de las tradicionales moriscas 

de harina, canela y pulque. En 
Xochicoatlán, se cuecen los 

‘bodoques’, que se regalan a 
las personas que asistían al 
novenario. En la Huasteca 

se produce el pan ‘peluca’, 
que solía repartirse en los 

velorios y colocarse en 
las ofrendas. También 

se elaboran las 
reputadas ‘cuelgas’ de 

diferentes tamaños. 

Guanajuato
En Acámbaro se elaboran conejos, mulas, borregos  
y pan de canela. Tradicionales las ‘almas’, pan en forma 
de figura humana: los que personifican a los adultos 
son glaseados blancos y al centro llevan un punto  
de azúcar rosa; y los que representan a los niños  
se presentan en color blanco.

Oaxaca
Populares las ‘regañadas’: panes de pasta hojaldrada que 

se utilizan en las ofrendas y que representan las ánimas 
de personas o animales.  Se prepara el pan de yema de 

huevo con o sin ajonjolí, hecho de azúcar con acabado de 
porcelana, que representa la cara del difunto. En Tlacolula, 

elaboran conejos, payasos y pan de cazuela.   

Ciudad de México
En esta zona del país, el pan de muerto se conoce como hojaldra: 
forma clásica, redonda, adornada con el carrete de la misma masa, 

espolvoreado con azúcar blanca o rosa: alegoría de una tumba con un 
cráneo y varias canillas entrecruzadas que simulan osamentas.  

Guerrero
En las ofrendas se colocan panes 

llamados camarones, tortas 
y amargosas. También hay 

muñecos y pan de figura 
adornados con azúcar color 

solferino. En la región de 
Tixtla se elaboran panes 

conocidos como ‘almas 
con azúcar’, burros con 

azúcar rosa, conejos 
y patas de mula. 
De Chilocachapa, 
proceden los 
tlaxcales hechos  
de maíz en forma 
 de triángulo.

Estado de México
Presencia del pan 

antropomorfo hecho 
de yema de huevo 

(Muertes): de la masa 
se moldean figuras 

de conejos y borregos 
con sabroso sabor de 
canela. Los habitantes 

de esta zona son adictos 
a las gorditas hechas de 

maíz quebrado. En Texcoco 
se elabora el pan conejo 

elaborado con manteca, nuez, 
guayaba y canela.  

Mixquic
Se presentan 

las despeinadas: 
rosquitas de azúcar 
púrpura, típico pan de 

muerto con caramelo, 
ajonjolí y granillo, el cual 

se atavía, bordado con la 
misma masa, con una cruz 

en el centro. Asimismo, se 
hornean los panes en forma 

de mariposa: se creía que las 
niñas al morir se convertían en 

mariposas.

Diferentes presentaciones 
de este tradicional manjar en México 

• Por Carlos Olivares Baró                                
carlosolivaresbaro@hotmail.com

to con el Día de Todos los Santos y los Fieles 
Difuntos, fecha en que se celebra a los que ya 
no están. En los votos y ofrendas en que se 
suelen colocar alimentos tradicionales según 
la región, así como veladoras y la tradicional 
flor de cempasúchil, se acompaña con el de-
licioso pan de muerto, que porta característi-
cas propias, según la zona geográfica. 

En nuestros días, se puede consumir el 
pan tradicional, sin azúcar, con ajonjolí, de 
vainilla cubierto de azúcar o chocolate y, asi-
mismo, rellenos de varios ingredientes: des-

de queso crema hasta diferentes especies de 
frutas y chocolates mexicanos.  

Las crónicas sobre la ofrenda de Huitzilo-
pochtli suscriben que la gente en esta festivi-
dad “no comían otra cosa que no fuera tzoalli 
con miel”. El equivalente al pan de muerto 
como hoy lo conocemos es el “huitlatamalli”, 
especie de tamal. En la época prehispánica se 
hacía la “papalotlaxcalli”: pan de mariposa, 
tortilla a la cual se le imprimía a la masa una 
estampilla en forma de mariposa, una vez co-
cida, se adorna con muchos colores.   
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Chicharito y Vela 
chocan en playoffs
LOS ANGELES FC pasó buena parte de este año 

en la cima de la MLS. Eventualmente, se apoderó 
del Supporters’ Shield, el trofeo que se otorga al 

mejor equipo de la campaña regular, por segunda 
vez en cuatro años. Hoy enfrenta al Galaxy.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 20.10.2022

SE ESTRENA CON TRIUNFO. La tercera fue la vencida para el flamante 
ganador del Balón de Oro. Karim Benzema marcó un tanto, después de sufrir 
la invalidación de otro par por fuera de juego, y consumó la victoria del Real 
Madrid por 3-0 sobre el Elche para afianzarse en la cima de la Liga española. 
El uruguayo Federico Valverde abrió el marcador por los merengues con un 
nuevo zapatazo desde fuera del área a los 11 minutos. Benzema celebró la 

condecoración por parte de la revista France Football como el mejor futbolis-
ta del mundo la campaña pasada con un disparo desde el balcón del área tras 
una soberbia combinación con el brasileño Rodrygo Goes a los 75 minutos. 
El ariete francés hizo la seña del VAR de inmediato, luego de haber marcado 
su tanto, pues desde la sala del videoarbitraje se le había anulado un par de 
goles y una asistencia en una diana de David Alaba.

30

JUGADORES del 
Toluca celebran 
una de sus anota-
ciones, ayer, ante 
el América.

Toluca toma una importante ventaja en la ida

Errores sentencian al América 
a un milagro en el Azteca el sábado

• Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Las Águilas sufrieron mucho y 
sólo alcanzaron a meter un gol 
para poder buscar la voltereta 
en el partido de vuelta el próxi-

mo sábado en el Estadio Azteca.
Todos los jugadores del América tu-

vieron los errores constantes que al final 
sentenciaron el partido y con una pizarra 
de 2-1 lograron tomar una buena ventaja.

Las anotaciones fueron obra de Óscar 
Ortega al minuto 23 y Leonardo Fernán-
dez al 42’ por la vía del penalti por parte 
de los locales; mientras que por la visita 
descontó Emilio Lara al 79’.

El América necesita ganar por una ano-
tación, sin importar el marcador, pues así 
igualaría el marcador global y con su posi-
ción en la tabla avanzaría a la final.

El primer tiempo del América fue una 
pesadilla, pues a pesar de que iniciaron 
de buena manera y comenzaron a apre-
tar desde el silbatazo inicial sus llegadas, 
no eran concluidas de lo mejor y ya sea 
por errores de sus atacantes o grandes 
atajadas del portero del Toluca, Santiago 
Volpi, pero no se abría el marcador en la 
Bombonera.

Los Diablos Rojos comenzaron a nive-

EL CONJUNTO AZULCREMA se equivoca en el primer 
tiempo y deja ir algunas llegadas de peso; los de Ortiz necesi-
tan ganar por un gol de diferencia para avanzar a la final

lar el cotejo y con pocos arribos, pero mu-
cha contundencia abrieron la pizarra y 
tras un garrafal error de Guillermo Ochoa 
en su salida, Oscar Ortega al minuto 23 
puso el 1-0.

Después del gol de los del Estado de 
México, el América se derrumbó y sus 

hombres clave fallaron jugadas muy 
claras, ya que Diego Valdez, Jonathan 
Rodríguez, Álvaro Fidalgo y algunos más 
estaban desconcertados en sus pases, en 
la marca o en la defensa entregaban la 
pelota al rival.

Tal y como fueron los últimos minu-

tos los errores provocaron que llegara la 
segunda anotación en su contra, pues 
Emilio Lara le regaló a Jean Meneses 
el balón y después le cometió una falta 
dentro del área, Leo Fernández al 42’ des-
contó desde los 11 pasos.

Para la parte complementaria los de 
Coapa no entendieron que necesitaban 
salir más concentrados, pues siguieron 
cometiendo los mismos errores y lucía 
más cercano el tercer tanto de los chori-
ceros que el primero de los azulcremas.

Los minutos corrieron y el América 
comenzó a posicionarse de la redonda, 
pero otro error provocó el 3-0 por parte 
de Camilo Sanvezzo, pero al final el VAR 
señaló que era fuera de lugar y se anuló 
la anotación.

El América no levantaba, las caras lar-
gas en sus jugadores y el cuerpo técnico 
eran muy notorias, pero los cambios co-
menzaron a rendir frutos y aunque no 
lucieron de la mejor manera, sí le presen-
taron otra cara a los azulcremas.

Tanta era la insistencia de los de Coa-
pa que al final al 79’ Bryan Fernández le 
puso un pase a Henry Martín, quien logró 
quitarse la marca y puso un centro para 
Emilio Lara, quien solamente empujó la 
redonda y acortó la ventaja, dándole vida 
al América para el duelo de vuelta.

ESTE JUEVES 
se disputa la otra 

semifinal de ida, pues 
los Tuzos del Pachuca 
reciben a los Rayados 

del Monterrey; 
ambos calificaron de 

manera directa a la 
fiesta grande.

Los Tigres quieren cerrar la “bomba” del invierno
ALEXIS VEGA, quien 
desde el 2019 forma 
parte de las Chivas, se 
convirtió en la principal 
prioridad de Tigres para 
el Torneo Clausura 2023, 
luego de la eliminación 
en los cuartos de final del 
AP2022, el tercer torneo 
del club regio con Miguel 
Herrera en el banquillo.

Es por ello que el Piojo 
ya estaría planeando en el 
armado del equipo para 
el Clausura 2023, y una 

de sus prioridades sería 
fichar al crack del Rebaño 
Sagrado

De acuerdo con Me-
diotiempo, el estratega 
de los Tigres le pidió a la 
directiva felina contratar 
al seleccionado tricolor 
e inclusive el conjunto 
norteño estaría dispuesto 
a pagar hasta 10 millones 
de dólares por el futbo-
lista de 24 años, quien en 
Qatar 2022 disputará su 
primer Mundial.

Desde la llegada de 
Herrera a la dirección téc-
nica de los universitarios, 
lo más que ha logrado el 
club son dos semifinales, 
instancia que alcanzó en 
el AP 2021 y CL 2022.

En mayo pasado, 
Alexis Vega renovó su 
contrato con las Chivas 
hasta diciembre del 
2024, pues la prioridad 
de la entidad tapatía es 
conservar en sus filas al 
canterano de Pumas.

2.1
TOLUCA AMÉRICA

Estadio:  Nemesio Díez 
Goles: 1-0 Óscar Ortega (23’), 2-0 Leonardo Fernán-

dez (42’) y 2-1 Emilio Lara (79’) 

Disparos11 16

Faltas12 17

F. de Lugar1 0

Tiros a gol4 5

Rojas0 0

Amarillas2 2

T. Esquina1 4

POSESIÓN (%)38 62

Atajadas4 2
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PACHUCA

MONTERREY
Fecha: Hoy
Hora: 21:06

Estadio: Hidalgo
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Padres remonta 
y empata serie 
ante Filadelfia

• AP

BRANDON DURY bateó un sencillo 
que produjo dos carreras, incluida la que 
significó la ventaja, y los Padres de San 
Diego anotaron cinco veces en el quinto 
inning para doblegar 8-5 a los Phillies de 
Filadelfia, con lo cual empataron la Serie 
de Campeonato de la Liga Nacional a un 
triunfo por bando.

En el segundo encuentro de esta serie 
entre equipos que avanzaron a los play-
offs con boletos de comodín, San Diego 
se levantó de la lona frente a Aaron Nola.

El ataque decisivo comenzó cuando 
Austin Nola bateó un sencillo productor 
ante su hermano menor. Ello despertó 
a buena parte de los 44,607 aficionados 
en el Petco Park, los cuales comenzaron 
a agitar toallas.

Tres entradas antes, los Filis habían to-
mado una ventaja de 4-0 con un racimo 
que incluyó batazos cortos, un doblete 
ayudado por el brillo del sol y algunas 
desatenciones defensivas de los Padres 
en una tarde despegada con una tempe-
ratura de 33 grados Celsuis.

Pero tal como lo habían hecho el sá-
bado pasado por la noche para eliminar 
a los Dodgers de Los Ángeles, los Padres 
respondieron con la parte baja de su or-
den al bate.

Drury y Josh Bell conectaron jonrones 
consecutivos por San Diego y el domini-
cano Manny Machado añadió luego otro 
cuadrangular.

Blake Snell se llevó el triunfo y Josh 
Hader aportó el salvamento tras ponchar 
a sus tres adversarios en la novena entra-
da para desatar el júbilo de la multitud. 
Aaron Nola, quien está en los playoffs por 
primera vez en su carrera y tuvo un co-
mienzo brillante, terminó cargando con 
la derrota.

La serie se muda ahora a Filadelfia, 
donde se realizarán tres juegos, comen-
zando con el tercero, programado para  
mañana. Los Filis, que tratan de llegar a 
su primera Serie Mundial desde 2009, 
superaron a Atlanta por 17-4 de manera 
combinada en dos juegos de la serie di-
visional el fin de semana, para eliminar 
al monarca del último Clásico de Otoño.

SAN DIEGO 
vence 8-5 a los 

Phillies en el 
segundo due-
lo; mañana se 
enfrentan en 

el Juego 3

MANNY MACHADO celebra luego de conectar un jonron, 
ayer, en el partido frente a Filadelfia.

También se despide Sabalenka

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

La española Paula Badosa causó 
baja del WTA 1000 Guadalaja-
ra Open AKRON al retirarse del 
torneo después de terminar el 

primer set de su partido contra la bielo-
rrusa Victoria Azarenka, correspondien-
te a la ronda de 32 del certamen.

Azarenka se impuso 6-2 a Badosa en 
el primer set, para así avanzar de mane-
ra automática a la siguiente etapa de la 
competencia que se realiza en el Centro 
Paanamericano de Tenis.

La afición de dejó de alentar a la ibérica 
al son de “Paula, Paula”, pero la número 8 
en el ranking de la WTA no se sintió bien 
para continuar en acción, despidiéndose 
prematuramente de la justa.

La estadounidense Coco Gauff, por su 
parte, dio cuenta de la italiana Elisabetta 
Cocciaretto por 7-6 y 6-3 en uno de los 
primeros partidos de ayer para debutar 
con el pie derecho.

El siguiente reto de la norteamerica-
na, actual subcampeona de Roland Ga-
rros es la también italiana Martina Tre-
visan, quien eliminó a la checa Katerina 
Siniakova por 6-0, 4-6 y 6-3.

La rusa Liudmila Samsonova dio la 
campanada en suelo jalisciense al im-
ponerse por 6-4, 2-6 y 6-2 a la bielorrusa 
Aryna Sabalenka, quien era la segunda 
preclasificada del primer torneo de esta 
categoría que se realiza en México.

La jugadora de 23 años de edad, 
quien ocupa el lugar 22 en el ranking de 
la WTA, logró cuatro quiebres, consiguió 
21 tiros ganadores y metió casi el 70 por 
ciento de sus primeros servicios para 
vencer a la cuarta mejor del mundo.

Samsonova requirió de dos horas y 14 

LA ESPAÑOLA dice adiós después del primer set de su 
encuentro contra Victoria Azarenka; la mexicana Giuliana 
Olmos clasifica a cuartos de final en la categoría de dobles

Pistons debuta con triunfo sobre Magic
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

DETROIT comenzó de manera exitosa 
su andar en la Temporada 2022-2023 de 
la NBA al derrotar por un apretado 113-
109 a Orlando en la Little Caesaras Arena.

El croata Bojan Bogdanovic fue el que 
más puntos aportó para el triunfo de los 
Pistons, con 24, seguido de Jaden Ivey y 
Cade Cunningham, con 19 y 18 cada uno, 
de manera respectiva.

Por el Magic, el más productivo fue el 
juvenil Paolo Banchero, con 27 puntos en 
el duelo celebrado en Detroit, Michigan.

Otro equipo que también arrancó con 
triunfo la nueva campaña fue Washing-
ton, que superó 114-107 a Indiana.

Los Wizards salieron airosos del cotejo 
desarrollado en el Bakers Life Fieldhouse 
gracias a las actuaciones de Bradley Beal 
y Kyle Kuzma, quienes aportaron 23 y 22 

unidades, en ese orden.
Por su parte, los Hawks de Atlanta de-

rrotaron 117-107 a los Rockets de Hous-
ton en la State Farm Arena.

John Collins, Trae Young y Dejoune 
Murray colaboraron con 24, 23 y 20 pun-
tos para la victoria de la quinteta local, de 
manera respectiva.

En la campaña anterior, los Hawks cla-
sificaron a los playoffs, pero fueron elimi-
nados en la primera ronda de la postem-
porada al ser superados en cinco juegos 
por el Heat de Miami, que llegó hasta las 
finales de Conferencia.

Hoy continúa la actividad de la NBA 
con los duelos 76ers-Bucks y el clásico 
Lakers-Clippers, éste último con sede en 
la Crypto.com Arena.

minutos para conseguir la primera vic-
toria de su carrera sobre una jugadora 
ubicada entre las mejores cinco.

En cambio, las que sí hicieron válida 
su condición de favoritas fueron las es-
tadounidense Jessica Pegula y Sloane 
Stephens, quienes eliminaron a la kaza-
ja Elena Rybakina por parciales de 2-6, 
3-6 y 7-6 y a la suiza Belinda Bencic (6-4 
y 6-4), de manera respectiva.

Otras tenistas que se mantienen con 
vida en el Guadalajara Open AKRON 
WTA 1000 son la rusa Anna Kalinskaya, 
quien eliminó a Elise Mertens por 6-4, 
0-6 y 7-5, y la letona Jelena Ostapenko, 
quien se impuso a la canadiense Euge-
nie Bouchard 7-5, 2-6 y 6-1, aunado al 
triunfo de la estadounidense Danielle 
Collins sobre la polaca Magdalena Frech 

6-3 y 6-4 y ahora se medirá ante Maria 
Sakkari.

Por su parte, la mexicana Giulina Ol-
mos y la canadiense Gabriela Dabrowski 
consiguieron su pase a cuartos de final 
en dobles, luego de vencer por 6-0 y 6-3 
a la dupla conformada por la ucraniana 
Nadia Kichenok y la belga Kimberley 
Zimmermann.

Olmos y Dabrowski conquistaron el 
mes pasado el Abierto Pan Pacífico de 
Tokio después de vencer a la estadou-
nidense Nicole Melichar y la australiana 
Ellen Perez.

Las próximas rivales de Olmos y Da-
browski serán las que resulten vencedo-
ras del choque entre las chinas Xu Yifan 
y Yang Zhaoxuan y las rusas Yana Síziko-
va y Ansatasiya Potápova.

SADDIQ BEY anota una canasta para 
Detroit, ayer, en el juego contra Orlando. 

PAULA BADOSA durante su juego de ayer contra Victoria Azarenka.

87
Triunfos registró 
Phillies en la tem-

porada regular

PARA ESTE jueves destaca el juego entre 
Jessica Pegula y Bianca Andreescu, además del 
cruce entre la bielorrusa Victoria Azarenka y la 
estadounidense Madison Keys.

ASTROS derrotó 4-2 a Yankees en el primer 
duelo entre ambos en la serie de campeonato 
de la liga Americana de la MLB. EL segundo 
partido es esta tarde.
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Lesión deja fuera del 
Open AKRON a Badosa
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